
Онлайн-афиша 
«Золотой маски» откры-
лась спектаклем театра 
«Старый дом» — «Идиот», 
который претендует на 
рекордные 11 номинаций

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

С
овершение преступле-
ний, подрывающих госу-
дарственный строй и без-

опасность РФ, необходимо рас-
ценивать как отказ от обяза-
тельства быть верным России, 
соблюдать Конституцию и зако-
нодательство страны. В этом 
случае лишение российского 
гражданства логически оправ-
дано — к такому выводу пришел 
Конституционный суд РФ, из-
учив запрос Верховного суда Ре-
спублики Карелия. К рассмо-
трению дело о гражданстве не 
принято, однако КС дал исчер-
пывающее толкование норме, 
которая была поставлена под 
сомнение.

Основанием для изучения 
конституционности части вто-

рой статьи 22 Федерального за-
кона «О гражданстве РФ» стал 
иск, который подал Алексей Но-
виков к ГУ МВД России по горо-
ду Москве, к МВД по Республике 
Карелия и Управлению МВД 
России по городу Петрозаводс-
ку. 

Он пытался оспорить реше-
ние о лишении его российского 
гражданства. 

А поскольку до 2004 года Но-
виков жил по документам со-

ветского периода, дело получи-
ло огласку как «депортация в 
СССР». Решение о приеме быв-
шего жителя Украинской ССР в 
российское гражданство было 
принято в 2004 году по упро-
щенной схеме. 

А в феврале 2017 года муж-
чина был осужден за приготов-
ление к участию в деятельности 
организации, признанной Вер-
ховным судом РФ террористи-
ческой. 

Через полгода после вынесе-
ния Новикову приговора всту-
пили в силу изменения в закон о 
гражданстве, позволившие от-
менять ранее принятое решение 
о предоставлении гражданства, 
если «заявитель не имел намере-
ния нести обязанности, установ-
ленные российским законода-
тельством для граждан Россий-
ской Федерации, а целью прио-
бретения гражданства было осу-
ществление деятельности, пред-
ставляющей угрозу основам ее 
конституционного строя». 

Основанием для отмены 
гражданства может также стать 
обман — сообщение «заведомо 
ложных сведений в отношении 
обязательств соблюдать Кон-
ституцию РФ и российское за-
конодательство», которые чело-
век дает публично в 
форме Присяги гра-
жданина РФ.

ПРАВО Конституционный суд разъяснил норму о лишении 
гражданства по «террористическим» статьям УК РФ

Если нарушил присягу
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КУЛЬТУРА

А К Ц Е Н Т

Совершение преступлений, подрываю-
щих государственный строй и безопа-
сность РФ, надо расценивать как отказ 
от обязательства быть верным России

Австралийский доллар 56,8918
Азербайджанский манат 43,5782
Армянский драм** 14,0559
Белорусский рубль 28,4362
Болгарский лев 44,9486
Бразильский реал 12,7590

Венгерский форинт** 23,9590
Вон Республики Корея*** 64,7820
Гонконгский доллар* 95,3599
Датская крона 11,8223
Доллар США 74,0393
Евро 87,9587

Индийская рупия* 10,1365
Казахстанский тенге** 17,6016
Канадский доллар 58,4183
Киргизский сом** 87,2825
Китайский юань 11,3691
Молдавский лей* 41,8786

Новый туркменский манат 21,1843
Норвежская крона* 87,1307
Польский злотый 19,2100
Румынский лей 17,9930
СДР 105,6918
Сингапурский доллар 54,9212

Таджикский сомони* 64,9753
Турецкая лира* 97,0689
Узбекский сум**** 70,5306
Украинская гривна* 26,7712
Фунт стерлингов 102,8258
Чешская крона* 33,5080

Шведская крона* 86,7733
Швейцарский франк 79,6464
Южноафриканский рэнд* 48,4833
Японская иена** 68,0477

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.03.21

Владимир Путин потребовал 
от правительства решить 
вопрос с жильем и 
ценами на продукты 
на Дальнем Востоке

Мосгорсуд признал 
законным штраф 
в 400 тысяч рублей 
блогеру за фейки 
о коронавирусе

В экипаж корабля 
«Союз МС-18» 
вновь включен 
американский 
астронавт

Роналду с «Ювентусом» 
второй год подряд 
не может выйти 
в 1/4 финала 
Лиги чемпионов
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АВТОМОБИЛИ Сенатор 
предложил установить 
границы стоимости 
диагностики машин 

Техосмотр 
в коридоре

Владимир Баршев

Установить базовый, а также минимальный и макси-
мальный размер платы за техосмотр предлагает пред-
седатель Комитета Совета Федерации по экономиче-
ской политике Андрей Кутепов. Разработанный им  за-
конопроект (есть в распоряжении редакции) сенатор 
направил в Росаккредитацию для согласования. Ведь 
помимо требований к тарифу, в этом документе пред-
лагается забрать у Российского союза автостраховщи-
ков полномочия по аккредитации операторов ТО, а у 
Госавтоинспекции — полномочия по контролю и надзо-
ру за техосмотром. Все эти полномочия предлагается 
передать Росаккредитации.

Согласно этому законопроекту, федеральный орган 
исполнительной власти будет устанавливать методику 
расчета базового, минимального и максимального 
пределов платы за техосмотр. Он же будет устанавли-
вать правила применения этих ценовых пределов, а 
также устанавливать эти значения в регионах. 

Поясним, как происходит это сегодня. ФАС разра-
батывает методику расчета. В соответствии с 
ней, региональные власти устанавливают 
свои тарифы на техосмотр. 

РЕЗОНАНС В паспортах 
вакцинации ЕС признают 
российские и китайские 
вакцины

«Спутнику» — 
зеленый свет

Ариадна Рокоссовская

Жители Евросоюза, которые были вакцинированы 
российскими и китайскими препаратами, получивши-
ми одобрение в отдельных государствах Старого Све-
та, смогут получить общеевропейский «Цифровой зе-
леный паспорт».

«Цель этого предложения — содействие осуществле-
нию права на свободное передвижение по территории 
ЕС во время пандемии при помощи создания общего 
механизма получения и признания сертификатов о 
вакцинации, тестировании и выздоровлении после ко-
ронавируса», — цитирует агентство Bloomberg проект 
постановления Еврокомиссии, которое будет опубли-
ковано 17 марта. 

Предложение ввести единый для всего ЕС сертифи-
кат о вакцинации поступило еще в январе, когда пре-
мьер Греции Кириакос Мицотакис заявил, что его пра-
вительство уже разработало возможную форму такого 
документа. Именно Греция, а также Испания и Италия 
стали самыми горячими сторонниками но-
вовведения. А греки уже объявили, что 14 мая 
они планируют открыть туристический сезон 

ОБРАЗОВАНИЕ Какой 
будет новая система 
оплаты труда учителей

Из класса 
в кассу

Ксения Колесникова

Какими должны быть базовые ставки и оклады учите-
лей? Система надбавок и других выплат? Об этом на 
вебинаре Института образования ВШЭ рассказал ди-
ректор департамента подготовки и профессионально-
го развития педагогических кадров минпросвещения 
Андрей Милехин. Он впервые раскрыл подробности 
новой системы оплаты труда учителей, которую разра-
батывает и обсуждает министерство.

— Самая существенная, на наш взгляд, сегодня про-
блема — размеры ставок за труд одинаковой сложно-
сти, которые могут различаться даже в одном субъек-
те. Их значение ниже прожиточного минимума, — рас-
сказал Андрей Милехин. — Какие последствия? Для по-
лучения достойной зарплаты на уровне субъекта учи-
тель должен добирать свои 18 часов дополнительной 
работой. Чем меньше оклад в структуре зарплаты, тем 
сложнее понять, из каких надбавок она складывается. 
Система эта непрозрачна, это «точка напряжения». 
Размеры ставок и окладов в 4000—8000 рублей отпуги-
вают молодых специалистов.

Как ранее рассказали «РГ» в Общероссийском про-
фсоюзе образования, в 80% регионов месячная ставка 
(оклад) учителя за норму часов учебной нагрузки 
меньше федерального МРОТ. В некоторых 
субъектах она и вовсе три-четыре тысячи ру-
блей.
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Гость «СОЮЗа» — 
популярный актер 
Павел Прилучный 
/ стр. 1, 4
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ТОЛЬКО В «РГ»  Александр Бортников дал интервью в связи 
с 15-летием Национального антитеррористического комитета

Пятнадцать лет 
против террора
В связи с 15-летием образова-
ния Национального антитерро-
ристического комитета главный 
редактор «Российской газеты» 
Владислав Александрович 
Фронин встретился с председа-
телем НАК, директором ФСБ 
России Александром 
Васильевичем Бортниковым.

Александр Васильевич! Наци-
ональный антитеррористи-
ческий комитет отмечает 
свое 15-летие. Чем была выз-
вана необходимость форми-
рования такой мощной меж-
ведомственной структуры?

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Здесь стоит 
вспомнить наше недавнее 
прошлое. В последние годы су-
ществования СССР терроризм 
уже поднимал голову, но тогда 
это были лишь отдельные про-
явления. Как раз для нейтрали-
зации этих угроз в КГБ успешно 
действовала легендарная «Аль-
фа» — большего в то время и не 
требовалось.

Однако ускорение центро-
бежных тенденций в рамках Со-
юза, формирование при идеоло-
гической и ресурсной подпитке 
извне радикальных политиче-
ских течений, рост экстремист-
ских настроений в обществе, 
последовавшее за тем крушение 
государства, фактический пара-
лич правоохранительной систе-
мы и разгул преступности при-
вели к тому, что в регионах на-
чали «сколачиваться» крупные 
банды, заявлявшие претензии 
на власть. Террор и политиче-
ский шантаж стали для них 
основными средствами дости-
жения намеченных целей. Про-
зрачность новых границ позво-
лила бандитам наладить взаи-
модействие с международными 
террористическими структура-
ми и организациями, зачастую 
связанными с иностранными 
спецслужбами. Уже давно не се-
крет, кто, как и когда создавал 
условия для возникновения 

«Аль-Каиды» (запрещена в РФ) 
в Афганистане. В российские ре-
гионы, прежде всего на Север-
ный Кавказ, массово устреми-
лись иностранные боевики, 
имевшие военный и диверсион-
ный опыт, резко выросли мас-
штабы контрабанды оружия и 
наркотиков, полились потоки 
«теневых» денежных средств.

В результате к «нулевым» го-
дам Российская Федерация од-
ной из первых в мире столкну-
лась с таким явлением, как меж-
дународный терроризм. С 1990 
по 2006 год в нашей стране 
было совершено более 70 же-
сточайших терактов: подрывы 
жилых домов, самолетов и пое-
здов, массовые захваты залож-
ников, бандитские рейды по ре-
гионам страны. Погибли свыше 
1,6 тыс. мирных граждан, а так-
же около 400 сотрудников спец-
служб и правоохранительных 
органов. И террористическая 
активность продолжала нара-
стать. Без преувеличения ска-

жу: под угрозой было будущее 
России.

Запрос общества на усиле-
ние борьбы с бандподпольем и в 
целом на изменение подходов к 
антитеррористической дея-
тельности был очень велик. Го-
сударство обязано было при-
нять исчерпывающие меры для 
выправления ситуации. Причем 
не только за счет повышения 
эффективности работы сило-
вых структур, но и путем вовле-
чения в нее иных государствен-
ных органов, а также общест-
венных организаций и широких 
гражданских кругов, тем самым 
«отрезая» терроризм от его со-
циальной базы.

Именно об этом говорил пре-
зидент В.В. Путин в своем обра-
щении к нации после трагиче-
ских событий в бесланской шко-
ле в сентябре 2004 года: противо-
действие терроризму 
должно стать общена-
циональным делом. 

Александр Бортников: За последние 10 лет в России не допущено около 200 терактов. Очевидно, речь идет о тыся-
чах спасенных жизней.

А К Ц Е Н Т

Любые попытки найти какие-то «объек-
тивные» мотивы в действиях террори-
стов неизменно заканчиваются оправ-
данием их преступной деятельности 
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 ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
обсудили меры защиты 
журналистов на митингах

Карта 
репортера 

Ксения Воронцова

Надо зафиксировать список документов, которые дол-
жен иметь при себе журналист, а также ввести единый 
образец редакционного удостоверения, это поможет 
защитить сотрудников СМИ на массовых акциях, счи-
тает глава Союза журналистов России Владимир Соло-
вьев. В Минцифры России идеи поддерживают, а Коми-
тет Госдумы по информполитике планирует подгото-
вить законодательные предложения по итогам обсу-
ждения этой темы.

Заместитель руководителя Роскомнадзора Вадим 
Субботин на заседании Комитета Госдумы по инфор-
мполитике рассказал о тех отличительных знаках, 
которые планируется ввести для журналистов на ми-
тингах. Это жилет неоново-зеленого цвета с надпи-
сью «Пресса» и специальный бейдж, на котором бу-
дут фотография репортера, его фамилия, имя и отче-
ство, должность, данные о СМИ и срок действия.

Представители профессионального сообщества 
говорят, что этого мало. 

Глава Союза журналистов России Владимир Соло-
вьев считает, что из-за того, что в законе четко не 
прописаны те документы, которые должен иметь при 
себе журналист для 
подтверждения 
своего статуса, на 
митингах часто 
возникают те или 
иные проблемы 
при их проверке. 
Правоохранители, 
конечно, имеют 
право проверить 
удостоверение у 
репортера. «Но 
если его задержи-
вают для подтвер-
ждения его лично-
сти, то тем самым прерывается его профессиональ-
ная деятельность... Конечно, недопустима ситуация, 
когда журналисты попадают под дубинки», — подчер-
кнул глава СЖР. Он отметил при этом, что были и 
случаи, когда представители СМИ мешали правоох-
ранителям выполнять их работу.

Поэтому необходим подзаконный акт, который 
установил бы исчерпывающий перечень документов, 
которые должен иметь при себе журналист. А также 
регламент для правоохранителей, который устано-
вил бы, что могут проверять у сотрудников СМИ и 
как долго. 

Соловьев отметил — нужен реестр журналистов, 
единый образец редакционного удостоверения и 
один орган, который будет вести этот список и выда-
вать документы. Он обратил внимание на то, что сей-
час в интернете можно найти предложения о продаже 
удостоверений журналистов официально зареги-
стрированных СМИ и привлечь к ответственности за 
это будет сложно. Глава комитета Александр Хинш-
тейн высказал мнение, что вести подобный реестр 
должно не государство, а сама отрасль.

Министерство цифрового развития, связи и мас-
совых коммуникаций РФ поддержало идею о списке 
документов. Заместитель министра Бэлла Черкесова 
отметила, что правила поведения сотрудников ре-
дакций на массовых акциях нужно прописать макси-
мально подробно. «Меньше будет злоупотребления и 
со стороны правоохранительных органов, и со сторо-
ны журналистов», — добавила она.

«В последнее время мы часто сталкиваемся с тем, 
что некоторые используют статус СМИ в своих целях 
и в том объеме, который удобен им. Есть общеприня-
тые принципы журналистики, согласно которым ре-
портер должен сохранять независимую позицию, 
представлять разные точки зрения, освещая ту или 
иную ситуацию. И уж точно журналисту некоррек-
тно становиться агитатором в ходе массовых меро-
приятий и прикрываться статусом сотрудника редак-
ции. Это также вопрос безопасности журналиста», — 
отметила замглавы минцифры. Черкесова поддержа-
ла и предложение о нумерации удостоверений жур-
налистов, это, по ее словам, позволило бы вести не-
кий учет. 

Председатель комиссии Общественной палаты РФ 
по развитию информационного сообщества, СМИ и 
массовых коммуникаций Рифат Сабитов предложил 
использовать для этого систему QR-кодов, которую 
применяли во время чемпионата мира по футболу 
2018 года на картах болельщиков. Звучали и идеи 
ввести на массовых мероприятиях систему по анало-
гии с аккредитацией, а также создавать специальные 
зоны для журналистов. Впрочем, сами представители 
СМИ эти инициативы отвергли.  

По словам Александра Хинштейна, по итогам за-
седания комитет Госдумы по информационной поли-
тике подготовит законодательные предложения по 
защите журналистов на массовых мероприятиях.  

ИНИЦИАТИВА 

Неопытным 
инвесторам 
перестанут 
продавать 
сложные 
финпродукты

ЗАЩИТА 
ОТ ПОТЕРЬ
Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чте-
нии поправки о защите начина-
ющих инвесторов. Центробанк 
России, согласно инициативе, 
получит право ограничивать 
для новичков заключение 
сложных договоров. А если фи-
нансисты не предупредят о ри-
сках, то можно будет вернуть 
средства.

Ранее президент РФ Влади-
мир Путин поручил до 15 июля 
обеспечить внесение в законо-
дательство изменений по защи-
те неквалифицированных инве-
сторов. Глава государства на со-
вещании по ситуации в банков-
ской сфере потребовал защи-
тить интересы граждан, вклады-
вающих в ценные бумаги, с той 
целью, чтобы они не стали но-
выми «обманутыми дольщика-
ми». Это, по его словам, особен-
но актуально в связи со сниже-
нием популярности депозитов: 
из-за уменьшения ставок по 
ним граждане чаще стали отда-
вать предпочтение более доход-
ным и одновременно рисковым 
финансовым инструментам.

Согласно законопроекту, 
профучастники (банки и т.п.) 
будут информировать потенци-
альных инвесторов о рисках, 
которые несет тот или иной 
продукт. Требования к объему 
и содержанию информации, 
предоставляемой физлицу при 
заключении договора с ним, 
установит Банк России. А если 
финансисты должным образом 
не предупредят о возможных 
потерях, то документ предус-
матривает процедуру возврата 
средств в полном объеме. Доку-
мент четко прописывает, какие 
продукты будут доступны для 
неквалифицированных инве-
сторов на фондовом рынке. 
Кроме того, вводятся ограниче-
ния на исполнение брокером 
поручений неквалифицирован-
ного инвестора — физлица.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Президенты России и Турции дали старт 
строительству третьего энергоблока АЭС «Аккую»

Флагман атома

Кира Латухина

В
чера президенты Рос-
сии и Турции в режи-
ме телемоста дали 
старт строительству 
третьего энергоблока 
АЭС «Аккую» в ту-
рецкой провинции 
Мерсин и договори-
лись в самое ближай-

шее время побеседовать с глазу 
на глаз.

Станция станет одной из 
основ энергобезопасности Тур-
ции. Она должна заработать в 
2023 году, когда будет отмечать-
ся столетие основания респу-
блики. Вчера Владимир Путин и 
Реджеп Тайип Эрдоган дали 
старт заливке бетона в основа-
ние третьего энергоблока. «Раз-
решаю, начинайте!» — скоман-
довал российский президент, и 
лидеры «нажали» виртуальные 
кнопки.

Строительство первой в ре-
спублике АЭС ведет госкорпора-
ция «Росатом». Всего планирует-
ся ввести в эксплуатацию четы-
ре энергоблока общей мощно-
стью 4800 мегаватт. Ежегодно 
они смогут производить до 37 
млрд кВтч электроэнергии.

Президент России поздравил 
всех с началом нового важного 
этапа в осуществлении мас-
штабного совместного проекта 
— «без преувеличения, флагман-
ского». Он вспомнил, как в апре-
ле 2018 года вместе с Эрдоганом 
участвовал в церемонии по слу-
чаю начала сооружения первого 

энергоблока. И вот сейчас — уже 
третий. Слаженные усилия рос-
сийских и турецких специали-
стов, атомщиков, инженеров, 
рабочих позволяют обеспечить 
строительство АЭС в соответст-
вии с графиком, сказал Путин.

При этом успешно решаются 
самые сложные задачи, оценил 
российский лидер. Реализации 
проекта не смогли помешать 
даже трудности, связанные с 

пандемией. На самом высоком 
уровне обеспечивается сани-
тарно-эпидемиологическая 
безопасность, охрана здоровья 
сотрудников.

«Мы условились с Эрдога-
ном и далее оказывать проекту 
необходимое содействие и под-
держку», — заявил Путин. Его 

осуществление внесет сущест-
венный вклад в укрепление 
энергобезопасности Турции, 
поможет стимулировать рост 
экономики, обеспечит потреби-
телей недорогой и экологичной 
электроэнергией, заметил он. 
Будет придан мощный импульс 
развитию в стране принципи-
ально новой отрасли — атомной 
энергетики, созданию дополни-
тельных рабочих мест. Россий-

ский лидер также сказал, что 
«Росатом» как признанный ли-
дер мирного атома применяет 
наиболее передовые инженер-
ные решения, экономически 
эффективные и надежные тех-
нологии, соблюдая высочайшие 
стандарты безопасности и са-
мые строгие природоохранные 
требования. Причем выполне-
ние значительной части заказов 
для АЭС локализовано в Тур-
ции, что еще раз подтверждает 
коммерческую выгоду от про-
екта для всех его участников.

«Дорогой друг», — обратился 
к Путину Эрдоган. «Независи-
мая энергетика — это наше 
основное решение для того, что-
бы Турция была сильной», — 
подчеркнул он. «Мы хотим до-
бавить атомную энергетику в 
нашу корзину производства 
электроэнергии. Благодаря 
атомной энергии мы получим 
дополнительные возможности в 
нашей стране», — заметил ту-
рецкий президент. «Мы работа-
ем и день и ночь, чтобы запу-
стить все четыре реактора», — 
заверил Эрдоган, подчеркнув, 
что Турция «войдет в число 
атомных стран в 2023 году». 
АЭС «Аккую» он назвал одним 

из символов сотрудничества 
Москвы и Анкары.

«Наши новые проекты будут 
развиваться и дальше, и мы с 
президентом Путиным прояв-
ляем одну и ту же сильную 
волю, чтобы эти работы прово-
дились», — заверил турецкий ли-
дер. «Близкий диалог касается 
не только наших двусторонних 
отношений, он также направлен 
на обеспечение безопасности 
во всем регионе: и по вопросам 
Карабаха, и по вопросам Сирии, 
диалог между Россией и Турци-
ей ведется, и у нас появилась 
возможность найти общий 
язык. И мы нацелены развивать 
этот диалог», — подчеркнул он.

«Из-за коронавируса были 
сложности в плане туризма и 
экономической деятельности, 
даст Бог, в этом году мы сможем 
этот ущерб ликвидировать», — 
заявил Эрдоган. «В самое бли-
жайшее время мы с моим дру-
гом встретимся с глазу на глаз. 
До встречи!» — заключил он. 
«Мы давно уже не виделись, 
надо это сделать в ближайшее 
время», — согласился Путин.  

В ходе телемоста Владимир Путин 
и Реджеп Тайип Эрдоган договори-
лись встретиться «с глазу на глаз».

А К Ц Е Н Т

Станция станет одной из основ энерго-
безопасности Турции. Она должна 
заработать в 2023 году, когда будет отме-
чаться столетие основания республики

Некоторые 
используют статус 
СМИ в своих целях 
и в том объеме, 
который 
удобен им

ТРУД 

Пройти 
регистрацию 
в онлайн-
режиме 
безработные 
смогут 
до 30 июля

УЧЕТ 
АВТОМАТОМ 
Алексей Дуэль

Минтруд предложил продлить 
до 30 июля действие временно-
го порядка регистрации гра-
ждан в качестве безработных и 
назначения им пособия, вве-
денного из-за пандемии. Про-
ект постановления правитель-
ства, разработанный ведомст-
вом, размещен на портале обсу-
ждения проектов нормативно-
правовых актов.

Предыдущим постановлени-
ем правительства срок дейст-
вия временного порядка был 
установлен до 31 марта.

Временный порядок подра-
зумевает, что для регистрации 
в службе занятости безработ-
ному не надо будет ее посещать. 
Достаточно заполнить анкету 
на сайте «Работа в России» 
(trudvsem.ru). При этом все не-
обходимые справки автомати-
чески будут запрошены и со-
браны в рамках системы элек-
тронного межведомственного 
взаимодействия. 

Кроме того, разработчики 
проекта постановления прави-
тельства обращают внимание, 
что группа депутатов Госдумы 
и сенаторов внесла в парламент 
законопроект, предусматрива-
ющий в том числе развитие ме-
ханизма оказания государст-
венных услуг в области содей-
ствия занятости населения в 
электронной форме на основе 
единой цифровой платформы. 
Если этот документ будет при-
нят, то практика виртуальной 
регистрации безработных бу-
дет закреплена уже на уровне 
закона. 

Тем же самым постановле-
нием правительства предпола-
гается продлить и порядок вы-
платы пособия: 12 130 рублей в 
первые три месяца и по пять 
тысяч рублей в последующие 
три месяца.  

ПАРТИИ «Единая Россия» запускает праймериз 
к выборам в Госдуму

Волонтеров зовут 
в политику
Айсель Герейханова

В 
«Единой России» к выбо-
рам в Госдуму запускают 
процедуру предваритель-

ного голосования. Вчера было 
объявлено о составе оргкомите-
та и принято решение, что с 15 
марта на официальном сайте 
праймериз pg.er.ru начнется ре-
гистрация кандидатов, которая 
продлится до 29 апреля. В пар-
тии пригласили волонтеров 
выдвинуть свои кандидатуры, 
чтобы в случае победы они мо-
гли получить возможность пой-
ти на выборы в Госдуму от «ЕР». 

В среду прошло первое засе-
дание организационного коми-
тета предварительного голосова-
ния. Секретарь генсовета партии 
Андрей Турчак напомнил, что ра-
нее президент Владимир Путин 
во время встречи с активистами 
движения «Мы Вместе» поддер-
жал идею об участии волонтеров 
в политике.

«Встреча серьезным образом 

повлияла на планирование пред-
варительного голосования и на 
алгоритм нашей последующей 
работы», — сообщил Турчак. «Мы 
рука об руку боролись с панде-
мией, помогали медикам, паци-
ентам, тем, кто находился на изо-
ляции, и совершенно справедли-
во и честно с нашей стороны по-
мочь самым активным и автори-
тетным людям пойти во власть от 
ведущей партии страны», — под-
черкнул он. 

Координатор федерального 
штаба Всероссийской акции вза-
имопомощи «Мы Вместе» Мария 
Якунчикова отметила, что во-
лонтеры в первую очередь идут 
помогать, их приоритеты не ме-
няются. «Но участие в политиче-
ской жизни позволит им расши-
рить свои возможности помощи 
людям», — считает она. Якунчи-
кова добавила, что представите-
ли волонтерских объединений 
готовы в течение нескольких 
дней предложить своих кандида-
тов в состав федерального оргко-

митета предварительного голо-
сования «ЕР», а также в анало-
гичные структуры в регионах. 
Турчак, в свою очередь, отметил 
роль добровольцев непосредст-
венно в организации процедуры 
— по его словам, в оргкомитетах 
общественников должно быть 
больше, чем самих единороссов.

Председателем федерального 
оргкомитета праймериз «Еди-
ной России» стал сенатор Алек-
сандр Карелин. Праймериз «ЕР» 
пройдут с 24 по 30 мая по откры-
той модели. Это значит, что при-
нять участие в них сможет каж-
дый желающий, проживающий 
на территории избирательного 
участка, а не только член партии.  
В большинстве регионов они бу-
дут проводиться в электронном 
формате, но в нескольких воз-
можно и очное голосование. 
Ожидается, что 31 мая будет объ-
явлено о результатах.  В «ЕР» за-
верили, что все, кто победит в 
праймериз, будут выдвинуты на 
выборы в Госдуму.    

«Единая Россия» создала федеральный оргкомитет по проведению праймериз, его возглавил сенатор Александр 
Карелин (в центре).

ВЫБОРЫ ЦИК продлил порядок 
многодневного голосования 

В то же время

Галина Мисливская

Локальные выборы в регионах 
будут проходить в соответствии 
с временным порядком, кото-
рый Центризбирком России 
продлил до 12 сентября. Такое 
решение было принято вчера на 
заседании комиссии. В июне 
опыт регионов ляжет в основу 
постоянных правил проведения 
Единого дня голосования.

Временное положение о мно-
годневном голосовании было 
утверждено в декабре прошлого 
года сроком до 30 мая. По сло-
вам секретаря ЦИК Майи Гри-
шиной, регионы активно поль-
зуются этой процедурой для 
проведения своих локальных 
внеочередных и дополнитель-
ных выборов. Уже есть решения 
о трехдневном формате на голо-
сованиях, которые пройдут во 
второй половине мая. «Очевид-
но, что впереди еще июньские 
кампании, июльские, августов-
ские», — отметила Гришина.

В этой связи ЦИК принял ре-
шение продлить срок действия 
временного порядка, чтобы 
дать регионам возможность 
проводить небольшие муници-
пальные кампании в течение 
двух-трех дней вплоть до 12 сен-
тября. Это последнее воскресе-
нье перед Единым днем голосо-
вания, который намечен на 19 
сентября и в который пройдут 
выборы в Госдуму.

Напомним, закон о многод-
невном голосовании на выбо-
рах разных уровней действует с 
этого года. В прошлом году в 
стране прошли две кампании с 
длительным голосованием — 
плебисцит по изменениям в 
Конституцию 1 июля (семь 
дней) и Единый день голосова-
ния 13 сентября (три дня). Од-
нако тогда применялись преж-
ние нормы избирательного за-

конодательства, и все дни, кро-
ме основного, считались до-
срочным голосованием.

В этом году правила меняют-
ся. Если Центризбирком при-
мет решение о проведении вы-
боров в Госдуму в течение трех 
дней, то многодневными будут 
также все выборы регионально-
го уровня. Это восемь губерна-
торских кампаний и 39 — по вы-
борам депутатов заксобраний. 
Все дни голосования будут 
основными, и «день тишины» 
объявят не в субботу, как это 
было ранее, а в четверг. Кроме 
того, штабы, кандидаты, партии 
и Общественные палаты смогут 
направить до шести наблюдате-
лей на участки, чтобы в течение 
каждого дня они могли сменять 
друг друга и обеспечивать не-
прерывность процесса.

В этом году участковые ко-
миссии по-прежнему будут ра-
ботать в помещениях школ, а 
ЦИК и минпросвещения про-
должат поиск вариантов разве-
дения избирательного и учебно-
го процессов. Во временном по-
рядке проблема решается так: в 
первой половине учебного дня 
рекомендовано проводить голо-
сование на дому, а во второй — 
на участках. 

Ранее глава комиссии Элла 
Памфилова заявила, что Еди-
ный день голосования с боль-
шой долей вероятности пройдет 
именно в многодневном форма-
те из-за ковидных ограничений. 
После его назначения у Цен-
тризбиркома будет десять дней 
на принятие новых правил про-
ведения кампании, которые уже 
будут постоянными. «Сейчас 
все это ляжет в копилку, в осно-
ву постоянного постановления, 
которое нам в любом случае 
придется принимать перед вы-
борами», — сказала Памфилова 
на заседании.  

Из класса 
в кассу

Все, что сверху, — разные выплаты и надбавки, 
которые начисляются порой по очень слож-
ным и запутанным схемам. Доходит до абсур-

да, когда учителю начисляют отдельные стимулирую-
щие выплаты «за работу на пришкольном участке», 
«за выполнение диспетчерских функций», «за работу с 
хором»…

Выход из ситуации? Министерство просвещения 
предлагает несколько важных и четких правил: cтавки 
зарплаты (должностные оклады) устанавливаются в 
единых размерах для всех организаций субъекта РФ. 
Дифференциация этой ставки устанавливается по 
сложности труда в зависимости от квалификационных 
уровней профессиональных квалификационных групп 
(их всего четыре). Сформирован четкий перечень ком-
пенсационных выплат. Сформирован перечень стиму-
лирующих выплат.

— Регионы смогут устанавливать свои дополнитель-
ные выплаты компенсационного и стимулирующего 
характера, — рассказал Андрей Милехин. — Наши пред-
ложения поддержаны большинством субъектов РФ.

Что важно? В случае если размеры действующей 
ставки/оклада в регионе превысят те, которые будут 
рассчитываться по новой системе, то педагогам сохра-
нят старые, более высокие зарплаты.

— Таким образом, предложенные подходы к оплате 
труда должны обеспечить гарантированную мини-
мальную оплату на уровне региона, равноценную для 
всех педагогов, выполняющих в регионе одни и те же 
трудовые функции. Плюс прозрачное, понятное начи-
сление оплаты труда, — рассказал Андрей Милехин.  
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Если нарушил 
присягу

Установить факт нарушения присяги должен 
суд, и в деле Алексея Новикова данное обстоя-
тельство подтверждено бесспорно. Он был 

осужден и отбыл наказание по статье, которую статья 
22 ФЗ о гражданстве приравнивает к установлению 
факта сообщения заведомо ложных сведений. Однако 
несостоявшийся террорист посчитал, что такой под-
ход в его конкретном случае нарушает положения ста-
тьи 54 Конституции РФ: «Закон, устанавливающий 
или отягчающий ответственность, обратной силы не 
имеет». Конституционный суд с ним не согласился.

— Отмена решения о приобретении лицом граж-
данства РФ в связи с установлением судом факта со-
общения этим лицом заведомо ложных сведений не 
выступает мерой ответственности, — подчеркивается 
в определении КС РФ, — а по своей правовой природе 
представляет конституционно-восстановительную 
меру. И потому конституционный запрет на придание 
обратной силы закону, устанавливающему или отяг-
чающему ответственность, на такую отмену не рас-
пространяется.

КС РФ также отметил, что законодатель вправе ох-
ранять основы государственного строя и безопасность 
страны путем лишения гражданства тех лиц, деятель-
ность которых ставит эти важнейшие условия под уг-
розу. Принципы справедливости, равенства, соразмер-
ности ограничений прав и свобод, а также принципы 
устойчивости и равенства гражданства независимо от 
оснований его приобретения требуют, чтобы список 
преступных деяний, влекущих такие последствия, был 
исчерпывающим. В то же время КС еще раз напомнил о 
том, что компетентные должностные лица обязаны 
всесторонне рассмотреть каждый конкретный случай.

— В противном случае в России как правовом госу-
дарстве не соблюдались бы — в нарушение принципов 
справедливости и правовой безопасности — предопре-
деленные статьей 55 (часть 3) Конституции РФ требо-
вания необходимости и пропорциональности ограни-
чений прав и свобод, обращенные, по смыслу ее статьи 
18, не только к законодателю, но и к органам исполни-
тельной и судебной власти, — указано в определении .

Это заключение относит вопрос о российском гра-
жданстве Алексея Новикова на уровень Верховного 
суда Карелии. Рассмотрение дела будет продолжено 
там. Однако даже если решение московского главка 
останется в силе, ни о какой «депортации в СССР» 
речи не идет. Алексей Новиков сможет получить вре-
менное удостоверение сроком на 10 лет, которое выда-
ется лицам без признаваемых в РФ документов, под-
тверждающих их личность.  

ИНТЕРНЕТ Роскомнадзор 
замедлил скорость Twitter

В Cети и думай 

о своем поведении

Ирина Алпатова

За отказ соцсети Twitter заблокировать запрещенную 
информацию Роскомнадзор замедлил ее трафик. Пока 
мера коснулась только аудио-, фото- и видеоконтента, 
рассказали в ведомстве. Текстовые сообщения достав-
ляются без ограничений.

По данным ведомства, Twitter не удалил 3,2 тысячи 
материалов с призывами к суициду, детской порногра-
фией и информацией об использовании наркотиков. 
Роскомнадзор не раз призывал администрацию Twitter 
соблюдать требования российского законодательства, 
а в начале марта сообщил, что готовит против соцсети 
протоколы об административном правонарушении. В 
России за неудаление запрещенного контента по тре-
бованию Роскомнадзора владельцы интернет-ресур-
сов должны заплатить от 300 тысяч рублей до 8 млн ру-
блей (суммы различаются для физических и юридиче-
ских лиц). При повторном нарушении — еще больше.

В начале марта Twitter  проигнорировал очередное 
требование Роскомнадзора и не удалил призывы к не-
совершеннолетним 
совершить массо-
вый суицид 3 марта 
2021 года. Ведомст-
во приняло реше-
ние о принятии со-
ответствующих мер 
— утром 10 марта 
началось первичное 
замедление скоро-
сти работы сервиса.

Глава думского 
Комитета по инфор-
мполитике Александр Хинштейн назвал меру адекват-
ной. По его мнению, социальная сеть либо требования 
законодательства РФ и продолжает свою деятельность, 
либо теряет возможность работать и зарабатывать в 
нашей стране.

В этом году Роскомнадзор принял несколько мер по 
автоматизации блокировки запрещенной информа-
ции в Cети. Так, с 1 февраля соцсети должны самостоя-
тельно блокировать и удалять такие посты. Разрабаты-
ваются документы, обязывающие соцсети размещать 
у себя счетчики посетителей, ежегодно отчитываться о 
проведенных мониторингах и блокировках и так далее. 
Однако ответственность пока предусмотрена только 
за игнорирование запросов Роскомнадзора.

По совпадению с началом замедления трафика 
Twitter 10 марта произошли сбои в работе сайтов ряда 
ведомств, в том числе самого Роскомнадзора. С мера-
ми по замедлению трафика  Twitter это не связано, от-
метили в Роскомнадзоре и Минцифре России. «Про-
блемы с доступом к ряду государственных и других 
сайтов связаны со сбоями в работе маршрутизаторов, 
используемых в сети «Ростелекома». Компания пред-
принимает необходимые меры по восстановлению ра-
ботоспособности сети», — сообщили в министерстве. К 
15.00 «Ростелекому» удалось восстановить работоспо-
собность сети.  

ТЕХОСМОТР 
В КОРИДОРЕ

Сейчас во многих реги-
онах тарифы установ-
лены крайне низкие. 

Сумма в 300 рублей за техос-
мотр не окупает даже время ра-
боты эксперта. Новую методику 
ФАС должен был подготовить к 1 
марта. Но пока ее нет. Операто-
ры работают по старым ценам. 
Хотя в некоторых регионах та-
риф скорректировали. 

Накануне старта реформы те-
хосмотра не раз обсуждалось, 
нужна или не нужна минималь-
ная планка. Дело в том, что при 
проведении тендеров на техос-
мотр недобросовестные опера-
торы заявляли стоимость диаг-
ностической карты 1 рубль. По-
нятно, что никакого реального 
осмотра они за эти деньги не 
проводили. Просто печатали на 
бумаге и продавали диагности-
ческие карты. Минимальная 
стоимость должна была отсечь 
таких игроков. 

Но после реформы начала те-
хосмотра, когда машина должна 
в обязательном порядке прие-
хать на пункт ТО, потому что ее 
должны сфотографировать и пе-
редать в информационную си-
стему фото с координатами ме-
ста и временем съемки, с уста-
новленной пропускной способ-
ностью пунктов, с жестким 
контролем за их деятельностью 
со стороны ГИБДД, выиграть 
тендер за рубль стало экономи-
чески невыгодно. Поэтому необ-
ходимость в нижней планке от-
пала сама собой. 

В ФАС, кстати, не раз говори-
ли, что они физически не могут 
рассчитать минимальный или 
максимальный тариф. Они мо-
гут предложить методику расче-
та, согласно которой получится 
справедливый тариф. А мини-
мальные и максимальные значе-
ния не рассчитываются, а уста-
навливаются.

«Законопроектом предлага-
ется передать полномочия по ак-
кредитации операторов техни-
ческого осмотра по ведению ре-
естра операторов технического 
осмотра от Российского союза 
автостраховщиков Федеральной 
службе по аккредитации, так как 
она является специальным феде-
ральным органом исполнитель-
ной власти, осуществляющим 
функции по аккредитации. Кро-
ме этого Росаккредитации пере-
даются полномочия по осу-
ществлению контроля за дея-
тельностью операторов техни-
ческого осмотра. Это позволит 
исключить коррупционную со-
ставляющую в системе проведе-
ния технического осмотра, уси-
лит государственный контроль 
основных процессов, связанных 
с проведением технического ос-
мотра и эксплуатацией тран-
спортных средств, позволит так-
же снизить уровень аварийно-
сти с участием технически неи-
справных транспортных 
средств, особенно легковых ав-
томобилей и мотоциклов», — го-
ворится в пояснительной запи-
ске. 

Споры о том, чтобы передать 
аккредитацию от РСА в феде-
ральный орган, тоже довольно 
старые. Однако никто из феде-
ральных органов не захотел 
взвалить на себя такую обузу. 
Что же касается контроля за их 
деятельностью, то он закреплен 
в законе о полиции. Этот контр-
оль осуществляет ГИБДД. Вряд 
ли у Росаккредитации найдется 
столько ресурсов, чтобы в по-
стоянном режиме мониторить 
деятельность операторов ТО. Да 
еще и проводить контрольные 
закупки диагностических карт — 
этим правом также наделили Го-
савтоинспекцию. 

Что же касается коррупции, 
то в ныне действующей формуле 
она невозможна. Если оператор 
техосмотра закрывает глаза на 
неисправности и оформляет ди-
агностическую карту за отдель-
ную плату, — это бизнес и его 
личные риски. Он же не госслу-
жащий. Коррупция процветала, 
когда именно сотрудники 
ГИБДД оформляли техосмотр. А 
сейчас только оператор, попав-
шийся на торговле диагностиче-
скими картами, может предла-
гать взятку инспектору. Но сде-
лать это будет проблематично. 
Все документируется. В том чи-
сле основания для проверки опе-
ратора.  

— Пять мифов о TikTok: что должны знать родители об этой 
соцсети 
rg.ru/art/2053609
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Twitter не удалил 
3,2 тысячи постов 
с запрещенной 
в России 
информацией

TikTok защитит от оскорблений

Соцсеть TikTok запустила инструменты для защиты от ин-

тернет-травли (буллинга), сообщается в релизе компании. 

С помощью функции «Фильтр всех комментариев» можно 

выключить комментарии к постам до тех пор, пока они не 

будут одобрены владельцем аккаунта. Подменю «Фильтро-

вать спам и оскорбления» будет фильтровать только не-

цензурную лексику и оскорбления. Можно также включить 

фильтрацию по ключевым словам (пользователь сам выби-

рает, какие слова нельзя писать под его постами). 

Подготовил Иван Черноусов

1

— Почему водители не хотят 
демонстрировать страховщикам 
свой стиль езды
rg.ru/art/2055171
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Контроль 
за деятельностью 
операторов 
техосмотра 
закреплен 
в законе о поли-
ции. Этот контроль 
осуществляет 
Госавтоинспекция

ВЛАСТЬ Владимир Путин поручил правительству решить 
вопрос с жильем и ценами на продукты на Дальнем Востоке

Задача первой степени

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин поручил про-
анализировать, по-
чему не достигнуты 
показатели разви-
тия Дальнего Восто-
ка, и дал указание за 
месяц подготовить 
единый план разви-

тия Арктики. На встрече с члена-
ми правительства, которую он 
провел в режиме видеоконферен-
ции из Кремля, глава государства 
попросил уделить больше внима-
ния ликвидации аварий в ЖКХ — 
от этого напрямую страдают 
люди — и призвал создать все ус-
ловия для внутреннего туризма, 
при этом не держать и тех, кто ре-
шится отправиться за рубеж.

Сибирь: нужны инвестиции 
Совещание началось с отчета 

премьер-министра Михаила Ми-
шустина об итогах поездки по 
пяти регионам Сибири. «В ка-
ждом регионе был принят ряд 
важных решений, все они направ-
лены на повышение качества 
жизни людей, улучшение ситуа-
ции в экономике, социальной 
сфере, науке, образовании», — за-
верил глава правительства. На-
пример, утверждена программа 
развития Кузбасса, на ее реализа-
цию будет выделено около 51 
млрд рублей. «Нужно безусловно 
обеспечить необходимый объем 
привлечения инвестиций в эти 
регионы и на этой базе — достиже-
ние конкретных целевых показа-
телей, в том числе и по уровню ро-
ста реальных доходов людей», — 
указал президент. План развития 
Кузбасса он назвал перспектив-
ной формой работы — такие инди-
видуальные программы развития 
с учетом особенностей регионов. 
Глава государства поднял вопрос 
разницы тарифа на электроэнер-
гию: «Разбег очень большой ча-
сто даже у соседних регионов». В 
ближайшее время кабмину при-
дется решать эту проблему. 

Зима берет реванш: люди 
не должны страдать 

В этом году во многих регио-
нах аномально холодные темпе-
ратуры, заявил Путин и спросил, 
как идет зимний отопительный 
сезон и работает энергетика. Ми-
нистр строительства и ЖКХ Ирек 
Файзуллин посетовал на частую 
смену погоды: то рекордное те-
пло до 20 градусов, то мгновенно 
обильные снегопады, то морозы 
от минус 30, то около нуля. За 1—2 
дня температурные скачки могли 
составить 20 градусов. В таких 
погодных условиях наблюдалась 
повышенная аварийность, от-
ключение потребителей. Причем 
более половины аварий — в систе-

мах водоснабжения. «Это харак-
теризует повышенный износ та-
ких сетей», — считает министр.

Путин назвал износ сетей дол-
гоиграющей проблемой и заявил, 
что здесь нужны системные ре-
шения, связанные с ремонтами и 
заменой. И еще подчеркнул, что в 
связи с аномальными холодами 
среднее время восстановления в 
случае масштабных отключений 
тоже увеличилось.

Экстремальные климатиче-
ские условия не стали критиче-
скими для функционирования 
единой энергосистемы России, в 
отличие от ряда других стран. 
«Энергетики справлялись и с 
сильнейшими снегопадами, ког-
да за сутки выпадала месячная 
норма, со штормами ледяными, 
циклонами, резкими перепадами 
температуры, гололедообразова-

нием и другими природными яв-
лениями», — оценил глава минэ-
нерго Николай Шульгинов. Ава-
рийным бригадам сложно было 
добираться до поврежденных ли-
ний, при этом признал он. И зая-
вил, что прохождение паводково-
го периода ожидается сложным.

«В основном все заметные 
аварии связаны с изношенно-
стью сетей, а это ответствен-
ность регионов, муниципалите-
тов», — подметил Путин. Но с уче-
том застарелости проблемы каб-
мин должен уделить ей больше 
внимания. «Без прямого участия 
Федерации в решении этих во-
просов обойтись, видимо, не 
удастся», — считает президент. 
«Дело в том, что люди страдают 
от этих аварий. Да, мы говорим, 
что они носят локальный харак-
тер, но десятки тысяч людей ис-
пытывают не просто неудобства, 
некоторые просто попадают в 
очень сложное положение», — за-
явил он, поручив наладить те-
сную работу с регионами.

Туризм-2021: «круиз» 
в вагоне

Пандемия не отменила жела-
ния людей отдохнуть. По словам 
главы Ростуризма Зарины Догу-
зовой, за три месяца поездок по 
стране стало на четверть меньше 
по сравнению с доковидными 
временами, практически отсут-

ствовал деловой туризм, при 
этом многие отправились на 
природу, повышенным спросом 
пользовались все горнолыжные 
курорты. На 10 процентов повы-
силась нагрузка на юге России. 
«Важный итог зимнего сезона — 
прошел без эпидемических 
вспышек в курортных зонах. Си-
туация постепенно нормализу-
ется, и это дает нам надежду на 
полноценный летний туристиче-
ский сезон», — заявила она, сооб-
щив, что к лету будет еще 12 но-
вых направлений с прямым пере-
летом из нескольких крупных го-
родов. Еще одна новинка — желез-
нодорожные «круизы»: когда це-
лые вагоны используются как ту-
ристические. «Ночуешь в поезде, 
отправляешься на экскурсии, 
питание включено», — пояснила 
руководитель Ростуризма.

Путин заметил, что некото-
рые популярные у туристов 
страны уже открываются. «Мы, 
безусловно, своих граждан 
искусственно держать не долж-
ны и не будем, тех, кто хотел бы 
провести отпуск, отдохнуть ле-
том за рубежом», — заверил он. 
Хотя при этом добавил, что у 
многих наверняка будут небез-
основательные опасения уез-
жать в отпуск за рубеж. «Смотри-
те на то, что делается в странах 
Южной Европы, очень сложная 
ситуация с коронавирусом, и 
лучше не становится. Будем над-
еяться, что вакцинация пойдет 
более быстрыми темпами, и си-
туация реально будет меняться к 
лучшему», — сказал президент.

Путин призвал создать все ус-
ловия для тех, кто хочет отдох-
нуть на родине. «Все программы, 
направленные на развитие вну-
треннего туризма, должны быть 
поддержаны и развиваться», — 
указал он.

Туризм — не единственная от-
расль, которая пока не восстано-
вилась от пандемии. Пострадали 
общепит, культура, развлечения, 
спорт. Был целый набор программ 
поддержки этих направлений, но 
правительство разработало еще 
одну — кредиты под три процента 
на год, и президент рассчитывает, 
что она будет такой же эффектив-
ной. Подробности рассказал глава 

минэкономразвития Максим Ре-
шетников. Он также констатиро-
вал, что массового закрытия 
предприятий не произошло: эта 
цифра даже меньше, чем в 2019 
году. Сократилось число вновь со-
зданных предприятий — люди пе-
режидали и не спешили регистри-
ровать новые компании, объя-
снил он. Но при этом предприни-
матели продолжали брать креди-
ты на инвестиционные цели.

Дальний Восток: пора 
делать выводы 

По основному вопросу — раз-
витию Дальнего Востока и Аркти-
ки — докладывал профильный ми-
нистр Алексей Чекунков. Он рас-
сказал о работе по «укреплению 
несущего каркаса России»: «Если 
представить нашу страну, как 
дом, то Арктика — это купол над 
домом, а Дальний Восток — несу-
щая стена». «Дальний Восток — 
это витрина достижений и спо-
собностей России», — убежден он 
и выдвинул целый ряд предложе-
ний по развитию этих регионов.

Владимир Путин поручил ка-
бинету министров проанализи-
ровать, почему не получилось 
достигнуть ряда важнейших по-
казателей Концепции демогра-
фической политики Дальнего 
Востока на период до 2025 года. 
«Нам никогда нельзя забывать 
того, о чем мы договаривались 
ранее, нельзя забывать о тех за-
дачах, которые мы ставили перед 
собой, и нужно исходить из того, 
что сделано», — указал глава госу-
дарства, комментируя работу на 
дальневосточном направлении. 
Сделано немало, признал он, но в 
то же время необходимо объек-
тивно все оценивать и понимать, 
какие действия приносят резуль-
тат, а какие нет, понимать, поче-
му это происходит, делать соот-
ветствующие выводы.  «Не 
просто строить планов громадье, 
не понимая, что происходит в ре-
альной жизни», — добавил Путин.

Президент поручил проана-
лизировать причины недостиже-

ния ряда показателей и возму-
тился ситуацией с медициной в 
ряде регионов Дальнего Востока. 
«Как может быть так, что скорая 
медпомощь круглосуточно не ра-
ботает, какая же она тогда ско-
рая?» — удивился он и призвал 
привязывать к конкретным реги-
онам программы по развитию 
первичного звена здравоохране-
ния. «Нельзя с общими мерками 
подходить к Дальнему Востоку. И 
прошу это учесть на будущее», — 
потребовал Путин.

Президент попросил прави-
тельство оценить достаточность 
принятых мер для того, чтобы 
обеспечить перевозки людей в 
другие регионы без учета воз-
растных ограничений, и под-
умать о доступности авиапереле-
тов, причем использовать отече-
ственную технику. Еще одно по-
ручение — следить, чтобы цены на 
сельхозпродукцию не превыша-
ли среднероссийские, потому что 
сейчас они «скачут». Также Пу-
тин обратил внимание на дефи-
цит новостроек. «Вот мы ввели 
льготную ипотеку, а рост цен? На 
18,1 процента, это в значитель-
ной степени обесценивает наши 
решения, связанные с льготной 
ипотекой», — отметил он и пору-
чил предложить комплекс мер. В 
завершение президент указал 
подготовить за месяц единый 
план развития Арктики.  

Владимир Путин призвал мини-
стров активнее решать проблемы 
Дальнего Востока. 

А К Ц Е Н Т

Мы понимаем значимость регионов 
Дальнего Востока и Арктики для России 
и на сегодняшний день, и на среднесроч-
ную и более отдаленную историческую 
перспективу

Официально

Размер выплаты на детей будет зависеть 
от доходов семьи

Размер ежемесячной выплаты на детей в возрасте от 3 до 7 лет будет за-

висеть от доходов семьи и варьироваться от 50 до 100 процентов вели-

чины прожиточного минимума ребенка для конкретного региона.

Президент Владимир Путин подписал указ, уточнив положения о допол-

нительных мерах поддержки семей, имеющих детей. Базовый размер 

ежемесячной выплаты по-прежнему будет составлять 50 процентов 

прожиточного минимума ребенка. Если при этом среднедушевой доход 

семьи не превысит прожиточный минимум человека, то будет назначе-

на выплата в размере 75 процентов. Если условие не будет достигнуто и 

при ней, то семья получит 100 процентов. Выплаты в размере 75 и 100 

процентов осуществляются с 1 января 2021 года. Перерасчет произво-

дится на основании заявлений, поданных гражданами после 1 апреля.

КСТАТИ

В ходе совещания премьер-ми-

нистр сообщил, что поступили все 

средства штрафа «Норникеля». 

«Компания свои обязательства ис-

полняет, и надеемся, что так и бу-

дет дальше», — одобрил Путин, по-

просив использовать их на оздо-

ровление экологической ситуации 

как в Норильске, так и на прилега-

ющей территории, ведь экологи-

ческие проблемы не концентриру-

ются в одной точке.
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Пятнадцать лет против террора
В начале 2006 года на 
законодательном уров-
не были закреплены но-

вые подходы к решению постав-
ленной задачи: зафиксирована 
важность не только силового по-
давления терроризма, но вы-
страивания комплексной рабо-
ты, объединяющей собственно 
борьбу, а также профилактику, 
минимизацию и ликвидацию 
последствий террористической 
деятельности. Все это обеспечи-
ло формирование принципиаль-
но новой общегосударственной 
системы противодействия тер-
роризму, во многом уникальной 
для сегодняшнего мира.

Ключевая роль в ней отведе-
на Национальному антитерро-
ристическому комитету, кото-
рый координирует и организует 
межведомственное взаимодей-
ствие на данном направлении. 
Для обеспечения согласованно-
сти работы «силовиков» при 
пресечении терактов и управле-
нии контртеррористическими 
операциями (КТО) в рамках 
НАК функционирует Федераль-
ный оперативный штаб.

В состав обоих коллегиаль-
ных органов входят руководи-
тели 21 госструктуры, в том чи-
сле ФСБ, МВД, Росгвардии, 
ФСО, минобороны, МЧС, СКР, 
минтранса, минздрава и ряда 
других федеральных ведомств. 
Все они  — высшие должностные 
лица, наделенные правом при-
нятия самостоятельных реше-
ний в сфере своей компетенции, 
но на базе общего плана дейст-
вий. Наряду с этим в НАК и 
ФОШ включены представители 
руководства обеих палат Феде-
рального Собрания, админи-
страции президента и Совета 
безопасности России. 

Вы правильно отметили в са-
мом начале нашего общения: 
это действительно мощная си-
стема, которая позволяет сосре-
доточить все необходимые пол-
номочия в рамках одного госо-
ргана — НАК — и тем самым ко-
ординировать действия про-
фильных министерств и ве-
домств на всех этапах антитер-
рористической деятельности.

С государственным уровнем 
разобрались. Как я понимаю, 
на региональном уровне дан-
ная система тоже имеет свое 
воплощение? 

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Совершенно 
верно — там также работают две 
вертикали коллегиальных 
структур.

Координацией деятельности 
органов госвласти и местного 
самоуправления по профилак-
тике терроризма в каждом 
субъекте Федерации занимают-
ся антитеррористические ко-
миссии под руководством выс-
ших должностных лиц — губер-
наторов, глав республик, адми-
нистраций или мэров городов. 
На муниципальном уровне дей-
ствуют аналогичные АТК.

Вопросы организации борь-
бы с терроризмом отнесены к 
ведению региональных опера-
тивных штабов во главе с на-
чальниками территориальных 
органов безопасности. Соответ-
ствующие оперативные группы 
созданы и в муниципальных 
образованиях.

Получается, профилактика 
терроризма и силовые дейст-
вия в отношении террори-
стов распределены между раз-
ными структурами: анти-
террористическими комис-
сиями и оперативными шта-
бами?

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Нет. Подчер-
кну: это единая система, просто 
каждый из ее элементов решает 
конкретные задачи в рамках 
собственной компетенции на 
своем «этаже властной верти-
кали». Работа выстроена точно 
и логично.

Какие задачи поставлены пе-
ред НАК?

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Среди опре-
деленных за 15 лет приоритетов 
— организация борьбы с актив-
ными бандами и «спящими 
ячейками», противодействие 
распространению идеологии 
терроризма, обеспечение анти-
террористической защищенно-
сти объектов промышленности, 
транспорта и жизнеобеспече-
ния, повышение эффективно-
сти деятельности федеральных 
органов исполнительной власти 
по выявлению и пресечению ка-
налов финансирования и иного 
ресурсного обеспечения терро-
ристической деятельности.

За эти годы сформирована 
необходимая нормативная пра-
вовая база. Разработано и изда-
но около 90 федеральных зако-
нов, 30 указов президента, свы-
ше 200 постановлений и распо-
ряжений правительства России. 
И данная работа не стоит на ме-
сте: идет постоянная актуализа-
ция законодательства. К настоя-
щему времени закреплена обя-
зательность исполнения реше-
ний НАК и региональных АТК, а 
также введена ответственность 
должностных лиц за нарушение 
этого требования. Конкретизи-
рованы полномочия органов 

местного самоуправления по 
участию в профилактике терро-
ризма и минимизации его по-
следствий. 

Под эгидой НАК разрабаты-
ваются, а президентом страны 
утверждаются пятилетние ком-
плексные планы мероприятий в 
сфере противодействия идеоло-
гии терроризма. Предметное 
участие в данной работе прини-
мают минобрнауки, минпрос-
вещения, минкультуры, мин-
цифры, Роскомнадзор, Росмо-
лодежь и другие ведомства.

Реализация указанных пла-
нов позволила обеспечить мно-
гократное — более чем в 200 раз! 
— снижение количества совер-
шенных бандитами атак. Обра-
тите внимание, например, на 
Северный Кавказ, который еще 
5—10 лет назад отпугивал гостей 
наличием активного бандпод-
полья, а теперь входит в число 
наиболее популярных туристи-
ческих направлений России.

Не могу с этим не согласить-
ся. Кстати, мои хорошие зна-
комые этим летом путеше-
ствовали по Дагестану на ма-
шине. Впечатления исключи-
тельно позитивные!

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Кроме того, 
принимаются комплексные 
меры по укреплению антитер-
рористической защищенности 
стратегически важных объек-
тов экономики и жизнеобеспе-
чения. Как вы понимаете, если 
допустить совершение диверси-
онно-террористических акций, 
к примеру, на ядерных, химиче-
ских и биологически опасных 
объектах, в местах хранения, 
транспортировки, использова-
ния и утилизации взрывчатых 
материалов, это может иметь 
самые разрушительные послед-
ствия. Методика работы по про-
тиводействию угрозам на дан-
ном направлении постоянно со-
вершенствуется. Под эгидой 
НАК регулярно проводятся ан-
титеррористические и противо-
диверсионные учения, выявля-
ются и своевременно устраня-
ются пробелы в защите указан-
ных объектов. Ставятся на «бое-
вое дежурство» новейшие тех-
нические комплексы онлайн-
контроля обстановки как на са-
мих объектах, так и в их окруже-
нии. Спецслужбы и правоохра-
нительные органы внимательно 
отслеживают все изменения в 
тактике террористов и, соответ-
ственно, оперативно вырабаты-
вают и применяют новые фор-
мы и методы противодействия.

Если я правильно понимаю, 
главная цель террористов — 
это массовость жертв. Что 
делается для обеспечения без-
опасности в местах массового 
пребывания граждан? 

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Начну с того, 

что безопасность граждан, за-
щита их жизни и здоровья — глав-
ный приоритет для государства. 
В этой связи к подготовке и со-
провождению любого массового 
мероприятия мы подходим со 
всем необходимым вниманием. 

Так, реализация выработан-
ных НАК решений позволила 
обеспечить антитеррористиче-
скую безопасность в ходе подго-
товки и проведения важных об-
щественно-политических и 
спортивных мероприятий, в чи-
сле которых федеральные и ре-

гиональные выборы, всенарод-
ное голосование по проекту по-
правок в Конституцию Россий-
ской Федерации, саммиты раз-
личных международных органи-
заций, сочинская Олимпиада и 
чемпионат мира по футболу. Пе-
речислять можно очень долго.

Напомню, к примеру, ситуа-
цию 2014 года, когда буквально 
за час до открытия Олимпий-
ских игр произошел захват само-
лета, следовавшего из Харькова 
в Стамбул. Из-за агрессивного 
пассажира, требовавшего под 
угрозой взрыва лететь в Сочи, 
воздушное судно резко измени-
ло курс. Возникла угроза жизни 
не только экипажа и пассажиров 
лайнера, но и главам иностран-
ных делегаций, гостям и спор-
тсменам, участвовавшим в цере-
монии открытия Игр. Тогда 
контроль за перемещениями 
борта взяли на себя подразделе-
ния различных ведомств, коор-
динируемых ФОШ, что позволи-
ло быстро оценить ситуацию, 
принять необходимые решения 
и локализовать угрозу. 

А можно узнать подробно-
сти?

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Сложность 
ситуации прекрасно обрисовал 
президент в фильме, подготов-
ленном ВГТРК несколько лет на-
зад. Большего, к сожалению, 
сказать не могу... Однако факт 
остается фактом: церемония 
прошла в запланированном по-
рядке.

А как обеспечивается безопа-
сность граждан на различных 
митингах и шествиях? В по-
следнее время это достаточ-
но актуальная тема.

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Если гово-
рить о санкционированных ме-
роприятиях, то правоохрани-
тельные органы во взаимодей-
ствии с организаторами акций 
принимают все меры для обес-
печения безопасности их участ-
ников. Накануне тщательно 
проверяется место сбора на 
предмет возможных «закладок» 
взрывных устройств или ору-
жия, устанавливаются рамки 
металлодетекторов, а в период 
проведения акций проводится 
досмотр подозрительных ве-
щей. Осуществляется оператив-

ная деятельность. Это долгая и 
кропотливая работа, но методи-
ка нами уже отлажена.

Труднее с несанкциониро-
ванными мероприятиями. В 
ходе их проведения возможны 
любые эксцессы. Об этом следу-
ет помнить как недобросовест-
ным организаторам, так и их 
участникам. При безответст-
венном отношении к своей без-
опасности, непросчитывании 
рисков, непонимании того, что 
совершение террористической 
атаки именно на такой акции 
является вожделенной целью 
противника, никакие правоох-
ранительные органы и спец-
службы не помогут вам сохра-
нить жизнь и здоровье. И это не 
«страшилка», как, несомненно, 
попытаются интерпретировать 
мои слова в определенных кру-
гах. Это факт! Тем не менее мы 
принимаем все необходимые 
защитные меры.

Не хотелось бы попадать в по-
добную ситуацию... По-моему, 
нужно ужесточать наказа-
ние за терроризм!

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Мы работаем 
над этим. Кстати, снижению ко-
личества преступлений терро-
ристической направленности 
(ПТН) уже способствовало уси-
ление ответственности за ряд 
составов преступлений по дан-
ной линии. Если ранее по ним 
было предусмотрено либо ад-
министративное наказание, 
либо его не было вовсе, то те-
перь речь идет об уголовной от-
ветственности. Ее установление 
позволило «вывести из тени» 
такие преступления, как обуче-
ние способам террора, органи-
зация терячеек. Введена анало-
гичная ответственность за по-
собничество в совершении те-
рактов и организацию терсооб-
ществ, за оправдание и пропа-
ганду терроризма, несообще-
ние о подготовке или соверше-
нии таких преступлений. Как 
видите, все эти изменения на-
правлены на упреждение терро-
ристических замыслов еще на 
стадии вовлечения граждан в 
эту преступную деятельность. 

Надо сказать, что принятие 
указанных мер позволило так-
же существенно ограничить 
возможности распространения 
террористического и экстре-
мистского контента в интерне-
те, своевременно устанавли-
вать и блокировать работу в 
Сети вербовщиков МТО (меж-
дународных террористических 
организаций).

Я вижу, вы уделяете повышен-
ное внимание противодейст-
вию террористической идео-
логии.

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Да. Это, так 
сказать, исходная точка, «ядро» 
терроризма. Некоторые гра-
ждане в силу разных причин 
поддаются манипуляциям идео-
логов и вербовщиков МТО, вы-
бирают ложный путь, разруша-
ют свою жизнь, жизнь своих 
близких и, в конце концов, заби-
рают жизни ни в чем не повин-
ных граждан. Такую деятель-
ность нужно «рубить на кор-
ню», не дожидаясь новых атак.

Вместе с тем мы хорошо зна-
ем: любые попытки найти ка-
кие-то «объективные» мотивы в 

действиях террористов неиз-
менно заканчиваются оправда-
нием их преступной деятель-
ности и подталкивают других 
встать на неправедный путь во 
имя неких псевдоидеалов. Сей-
час позиция государства и об-
щества, доверившего ему свою 
безопасность, едина и безапел-
ляционна: никакие цели не мо-
гут служить предлогом для тер-
рора! Мы же — и спецслужбы, и 
правоохранительные органы — 
всегда стояли, и будем впредь 
стоять на защите жизни и здоро-
вья граждан России.

Антитеррористическая си-
стема в России выстроена, ра-
бота идет, результаты есть. 
Мы уже победили терроризм 
как явление?

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: В эпоху гло-
бализации победить терроризм 
в какой-либо отдельно взятой 
стране, будь то Россия, Фран-
ция, США или любое другое го-
сударство, чрезвычайно слож-
но. Необходимо не только пода-
вить бандподполье на своей тер-
ритории, но и действовать, как 
говорится, «на дальних подсту-
пах». Именно поэтому прези-
дент принял решение о направ-
лении подразделений Воору-
женных сил России в Сирию и 
начале там военной операции, 
которая позволила уничтожить 
крупнейший плацдарм ИГИЛ 
(запрещена в РФ) на Ближнем 
Востоке. Надо помнить, что в 
рядах боевиков в данном регио-

не участвовали тысячи выход-
цев из нашей страны и госу-
дарств постсоветского про-
странства. Если бы мы не нане-
сли игиловцам сокрушительно-
го поражения в Сирии, все эти 
бандиты оказались бы на рос-
сийской территории. 

В отдельно взятой стране , на-
пример в России,  добиться сни-
жения количества террористи-
ческих посягательств до единич-
ных проявлений, не допустить 
при этом совершения масштаб-
ных терактов с большим числом 
жертв, пресекая подавляющее 
большинство таких преступле-
ний на стадии подготовки, — 
вполне реальная задача, кото-
рая успешно решается нами. 

Так, за последние 10 лет не до-
пущено около 200 терактов! Оче-
видно, речь идет о тысячах спа-
сенных жизней. При этом, если в 
2010 году предотвращалось все-
го 10% таких атак, то в 2018 году 
— уже около 80%, а в 2020 году — 
96%.

За этот же период количест-
во совершенных в стране ПТН, 
носящих насильственный ха-
рактер, т.е. взрывов, захватов 
заложников, убийств, снизи-
лось в 260 раз! (с 779 в 2010 
году до 3 в 2020 году). 

Скоординированная НАК де-
ятельность органов безопасно-

сти и сил правопорядка позво-
лила стабилизировать ситуа-
цию на Северном Кавказе. К се-
годняшнему дню ликвидирова-
ны основные очаги террористи-
ческой активности и все банд-
главари. Комплекс реализован-
ных под руководством ФОШ 
специальных и боевых меропри-
ятий закончился в прошедшем 
январе уничтожением остатков 
банды Бютукаева. Согласован-
ными действиями подразделе-
ний федеральных и республи-
канских силовых структур ней-
трализованы террористы, при-
частные к взрыву в аэропорту 
Домодедово, нападению на Дом 
печати в Грозном, ряду других 
терактов и иных преступлений 
против граждан России.

Проделана огромная работа в 
рамках принятых НАК межве-
домственных комплексных пла-
нов по противодействию неле-
гальному обороту средств пора-
жения, а также финансирова-
нию терроризма, что существен-
но сократило ресурсную базу 
терроризма. Позвольте, я зачи-
таю: только в 2020 г. из незакон-
ного оборота изъято около 600 
единиц огнестрельного оружия, 
134 самодельных взрывных 
устройства, свыше 100 тыс. па-
тронов, а также более 3 тыс. мин, 
гранат и иных боеприпасов. Рос-
финмониторинг заблокировал 
финансовые активы более 1,2 
тыс. лиц, подозреваемых в при-
частности к терроризму, на об-
щую сумму свыше 57 млн руб. В 

целом пресечено 184 канала фи-
нансирования этой преступной 
деятельности.

Цифры действительно впе-
чатляют и даже поражают!

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Я впервые 
озвучиваю их. Это, можно ска-
зать, эксклюзив для Ваших чи-
тателей. Но даже не зная сухой 
статистики и в целом не сильно 
интересуясь в обыденной жиз-
ни публикациями на медиаре-
сурсах НАК и ФСБ, большая 
часть общества чувствует защи-
щенность от атак террористов и 
высоко оценивает нашу дея-
тельность. Сошлюсь на данные 
социологов: почти 2/3 населе-
ния страны признают положи-
тельной работу госорганов в об-
ласти противодействия терро-
ризму. При этом за 8 лет практи-
чески вдвое (с 9,9% в 2012 году 
до 5,5% в 2020 году) сократи-
лось число тех, кто считает 
«весьма вероятным» проведе-
ние терактов в местах своего по-
стоянного проживания.

Давайте поясним нашей ау-
дитории, что сейчас делается 
на фронте борьбы с террориз-
мом?

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Действую-
щая система позволяет заблагов-
ременно выявлять и пресекать 

устремления террористов. В Рос-
сии они практически приравне-
ны к военным преступникам. Ве-
дется розыск и обеспечивается 
неотвратимость наказания всех 
без исключения боевиков, в том 
числе возвращающихся в Рос-
сию из «горячих точек», вербов-
щиков, а также лиц, создающих 
каналы переброски бандитов и 
финансирование тердеятельно-
сти. Уже установлены около 4,5 
тыс. россиян, отправившихся за 
рубеж для участия в боевых дей-
ствиях на стороне МТО. Приня-
тыми за последние годы мерами 
не допущен выезд в зоны высо-
кой терактивности еще более 
200 человек. Проводятся опера-
тивные мероприятия в миграци-
онных потоках. За организацию 
каналов нелегальной миграции в 
течение 8 лет осуждены свыше 1 
тыс. человек. 

Обращу внимание, что значи-
тельную часть расследуемых 
сейчас уголовных дел составля-
ют дела по преступлениям прош-
лых лет либо совершенным за 
пределами России. Вставшие на 
путь террора лица, а также под-
стрекатели террористической 
деятельности должны знать, что 
кара постигнет каждого, где бы 
они ни находились и невзирая на 
любые сроки давности.

В числе наших приоритетов — 
вскрытие «спящих ячеек» терро-
ристических и экстремистских 
организаций, а также противо-
действие боевикам-одиночкам, 
атаки которых в последнее время 
произошли уже во многих госу-
дарствах мира. В целом же орга-
низована повседневная систем-
ная и адресная профилактиче-
ская работа по недопущению 
воссоздания сети и пособниче-
ской базы бандподполья, а также 
по борьбе с террористической 
идеологией. 

А как сегодня организована 
профилактика терроризма? 

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Мы видим, 
что противник — здесь я имею в 
виду как собственно МТО, так и 
зарубежные идеологические, 
финансовые и разведцентры — 
тоже активно работает, пытаясь 
втянуть в противоправную дея-
тельность новых адептов, кото-
рые бы ценой собственной жиз-
ни решали чужие задачи. В част-
ности, ФСБ регулярно выявляет 
и ликвидирует террористиче-
ские ячейки в различных регио-
нах страны. В 2020 году таковых 
было 71. Но это уже крайняя 
мера. Наша ключевая задача — и 
об этом не раз говорил прези-
дент — действовать на упрежде-
ние, не допуская вовлечения в 
тердеятельность новых лиц, в 
первую очередь молодежи. Ее 
решением плотно занимается 
НАК.

Реализуется широкий спектр 
мероприятий: от общей профи-
лактики, направленной на фор-
мирование антитеррористиче-
ского правосознания в общест-
ве, до адресной и индивидуаль-
ной работы с отдельными лица-
ми, которые уже подпали под 
влияние идеологов терроризма 
или могут оказаться под их воз-
действием. С 2008 года данная 
деятельность ведется в рамках 
комплексных планов, включаю-
щих в себя не столько правоох-
ранительный, сколько полити-

ческий, социальный, идеологи-
ческий, информационный и 
другие аспекты деятельности по 
недопущению распростране-
ния террористических идей.

Сформированы законода-
тельные и организационные 
механизмы этой работы. Орга-
низовано ее кадровое, методи-
ческое и научное обеспечение. 
К осуществлению указанных 
планов привлечены органы 
местного самоуправления и ин-
ституты гражданского общест-
ва — различные общественные 
объединения, ветеранские, па-
триотические, молодежные и 
спортивные организации. Ак-
тивно участвуют лидеры обще-
ственного мнения, авторитет-
ные религиозные деятели и 
представители творческой ин-
теллигенции. Это позволяет 
обеспечить всесторонний ох-
ват населения.

Ежегодно по всей стране с 
различными категориями рос-
сийских граждан и иностранцев 
проводятся сотни тысяч инфор-
мационно-пропагандистских 
мероприятий (в 2020 году — 1,2 
млн мероприятий, в том числе 
470 тыс. с обучающейся моло-
дежью с общим охватом более 
22 млн человек; в информаци-
онном пространстве распро-
странено более 356 тыс. анти-
террористических материа-
лов). 

Кто в этой связи требует 
приоритетного внимания?

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Прежде все-
го речь идет о раскаявшихся 
бандитах и сторонниках те-
рорганизаций. В ряде субъектов 
Федерации эффективно фун-
кционируют комиссии по их 
возвращению и адаптации к 
мирной жизни. Это позволило в 
последние годы склонить к от-
казу от преступной деятельнос-
ти более 500 человек.

Насколько я помню, такая 
практика существует уже 
несколько лет. Эффективна 
ли она? И можно ли вообще 
склонить к возвращению в 
мирную жизнь людей, встав-
ших на кровавый путь терро-
ризма?

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Подчеркну: 
эта практика распространяется 
только на тех, чьи руки не запят-
наны кровью. Она была впервые 
опробована Комитетом уже в 
первые годы своего существова-
ния. В 2006—2007 годах после 
успешных КТО и ликвидации 
ряда одиозных бандглаварей 
НАК обратился к участникам 
бандгрупп с предложением о 
прекращении преступной дея-
тельности и добровольной сдаче 
властям. Госдума объявила об 
амнистии. Был проведен целый 
комплекс информационно-про-
пагандистских и оперативных 
мероприятий, в результате чего 
за 2 года были склонены к добро-
вольной сдаче и амнистированы 
около 800 бывших боевиков, не 
совершивших тяжких престу-
плений. Впоследствии многие из 
них смогли вернуться к мирной 
жизни, а некоторые в настоящее 
время сами участвуют в проти-
водействии терроризму. 

Ведется ли подобная работа в 
местах заключения?

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Да, конечно. 
Нам важно вернуть на путь ис-
правления каждого, кто готов к 
этому. Под эгидой НАК прово-
дятся специальные адресные 
мероприятия в отношении лиц, 
отбывающих или уже отбывших 
наказание в учреждениях уго-
ловно-исполнительной систе-
мы. В данной работе активно 
участвуют представители обще-
ственных и религиозных орга-
низаций, которые каждый со 
своей стороны разъясняют 
спецконтингенту преступную 
сущность и общественную опа-
сность терроризма. Это позво-
лило практически наполовину 
снизить уровень радикализации 
лиц, осужденных по общеуго-
ловным статьям. (по материа-
лам ФСИН, если в 1-м полугодии 
2019 года зафиксировано 43 
факта радикализации спецкон-
тингента, то через год — 23). 

Сейчас много пишут об адап-
тации к мирной жизни близ-
ких родственников действую-
щих и нейтрализованных 
террористов. Что вы можете 
сказать по этому поводу?

А Л Е К СА Н Д Р  Б О РТ Н И К О В : Действи-
тельно, такая работа ведется, и 
достаточно эффективно. Особое 
внимание уделяется членам их 
семей, в том числе возвратив-
шимся из стран с повышенной 
терактивностью. Профилакти-
ка в отношении данной катего-
рии лиц направлена на их ресо-
циализацию и недопущение 
возвращения на преступный 
путь.

Им оказывается социальная, 
психологическая и правовая по-
мощь, а при необходимости — 
организуется обеспечение са-
мым насущным: одеждой, про-
дуктами питания, единоразо-
вым денежным посо-
бием и временным жи-
льем.

Беседа главного редактора «Российской газеты» Владислава Фронина с председателем НАК, директором ФСБ  Александром Бортниковым прошла накануне 15-летия НАК.

А К Ц Е Н Т

Действующая система позволяет зара-
нее выявлять и пресекать устремления 
террористов.  В России они практически 
приравнены к военным преступникам

А К Ц Е Н Т

К сегодняшнему дню на Северном 
Кавказе ликвидированы основные 
очаги террористической активности 
и все бандглавари
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Пятнадцать лет против террора
Н а и б о л е е  р в у щ а я 
душу ситуация скла-
дывается с детьми бое-

виков, которые в малолетнем 
возрасте были вывезены жена-
ми террористов в Сирию и 
Ирак или уже родились там. В 
подавляющем большинстве 
случаев эти дети практически 
осиротели: их матери либо на-
ходятся в плену, либо влачат 
нищенское существование за 
границей. Страшно предста-
вить, что эти ребята пережили 
и что видели! Их адаптации к 
нормальной, мирной жизни 
уделяется самое пристальное 
внимание.

На данный момент в 23 реги-
онах России — преимущественно 
в СКФО и ПФО — более 200 детей 
живут в семьях близких родст-
венников или определены в спе-
циализированные учреждения. 
Восстановлены их документы, и 
выплачиваются пособия. Они 
ходят в детские сады и школы, 
находятся под наблюдением вра-
чей и психологов. Очень над-
еюсь, что им удастся забыть пе-
ренесенные беды и невзгоды. По 
крайней мере, государство дела-
ет для этого все необходимое.

Да, искренне надеемся, что 
теперь у них все будет хоро-
шо... Но вернемся к главной 
теме нашей беседы. Какие еще 
категории лиц входят в «про-
филактическую орбиту» 
НАК?

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Во-первых, 
целый ряд мероприятий ком-
плексного плана Комитета на-
правлен на недопущение ради-
кализации трудовых мигран-
тов и студентов-иностранцев, 
прибывающих в Россию из го-
сударств с повышенной терро-
ристической активностью. По 
сути, в их отношении применя-
ются те же методы, о которых я 
говорил ранее.

Во-вторых — и это, пожалуй, 
самое важное, — ведется си-
стемная и кропотливая работа 
по профилактике распростра-
нения идеологии терроризма и 
экстремизма среди россий-
ской молодежи. Противник по-
нимает, что это самая активная 
и мобильная часть общества, 
но в силу юношеского макси-
мализма и недостатка жизнен-
ного опыта наиболее уязвимая 
для пропаганды радикальных 
идей. Конечно: энергии — море, 
готовность «свернуть горы», 
желание изменить мир здесь и 
сейчас. И в эту среду вбрасыва-
ются простые решения, не тре-
бующие глубокого осмысле-
ния и прогнозирования по-
следствий... Я не хочу сейчас 
задеть молодежь и подростков. 
Скажу лишь, что с возрастом 
вы поймете то, о чем я говорю 
сейчас. И, пользуясь случаем, 
обращаюсь к родителям: будь-
те внимательнее к своим де-
тям, следите за их настроения-
ми и не упускайте из вида круг 
их общения.

В е д ь  в  э п ох у  м а с с о в о й 
«цифровизации» и расшире-
ния мира коммуникаций ин-
тернет стал не только важным 
подспорьем в  жизни,  но и 
источником различных угроз, 
в том числе со стороны терро-
ристов и экстремистов. Через 
соцсети и мессенджеры актив-
но распространяется противо-
правный контент. Слияние по-
литических и маркетинговых 
технологий его продвижения 
по принципу рекламных кам-
паний позволяет МТО в крат-
чайшие сроки популяризиро-
вать себя как «бренд» и тем са-
мым привлекать на свою сто-
рону новых сторонников, а 
также обучать и координиро-
вать действия членов своих 
«закрытых» сетевых сооб-
ществ.

Важно, чтобы молодежь как 
основной пользователь всех 
технологических новинок не 
попала под влияние деструк-
тивных сил.

Что делается для пресечения 
данной угрозы?

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Прежде все-
го постоянно совершенствуется 
защита российского информа-
ционного пространства. Это су-
жает возможности для проник-
новения в интернет материа-
лов, пропагандирующих или 
оправдывающих терроризм. 
Так, эффективное взаимодейст-
вие Роскомнадзора и правоох-
ранительных органов уже по-
зволило ограничить доступ к со-
тням тысяч материалов терро-
ристического характера (еже-
годно — порядка 65 тыс. забло-
кированных материалов). В Фе-
деральный список экстремист-
ских материалов включено бо-
лее 5 тыс. печатных изданий, ки-

нофильмов, видео- и музыкаль-
ных роликов.

Кроме того, мы проводим ре-
гиональные молодежные фору-
мы и «круглые столы», органи-
зуем интернет-площадки по ан-
титеррористической тематике 
с привлечением представите-
лей гражданского общества. Все 
это направлено на формирова-
ние у молодого поколения им-
мунитета к вредоносному воз-
действию со стороны идеологов 
терроризма.

Важная роль в такой профи-
лактической работе принадле-
жит и отечественным СМИ. НАК 
высоко оценивает созданные 
вашими коллегами докумен-
тальные фильмы и серии репор-
тажей по теме антитеррора. Та-
кая добротная работа журна-
листского сообщества очень 
важна и, самое главное, эффек-
тивна. Уверен, что массмедиа 
будут и впредь вносить свой 
важный вклад в борьбу с терро-
ристической идеологией.

Наряду с этим мы активно 
практикуем информационное 
сопровождение антитеррори-
стических мероприятий. Пресс-
службы правоохранительных и 

спецорганов при координации 
созданного в 2010 году Инфор-
мационного центра НАК ведут 
системную работу по доведе-
нию до общественности инфор-
мации о результатах борьбы и 
профилактики терроризма. За 
10 лет опубликованы сотни со-
общений, сопровождавшихся 
видеокомментариями и мате-
риалами оперативной съемки с 
мест проведения КТО. С этой же 
целью наиболее значимые ре-
зультаты размещаются на ин-

тернет-ресурсах НАК, прежде 
всего на его официальном пор-
тале, а также на страницах в со-
цсети «ВКонтакте» и сервисе 
«Ютуб».

Вы сказали ранее, что обще-
ство не особо сильно интересу-
ется подобной информацией...

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Мы прекра-
сно отдаем себе отчет, что гра-
ждане в массе своей начинают 
интересоваться информацией 
по теме терроризма только по-
сле каких-либо резонансных со-
бытий. Потом эта волна спадает. 
С одной стороны, хорошо, что 
таких поводов все меньше и 
меньше. А с другой — и нам есть 
куда расти в информационном 
плане. Мы работаем над этим. В 
частности, видим проблему в 
том, что так называемая «соци-
альная реклама», в том числе 
антитеррористического харак-
тера, мало востребована веду-
щими СМИ, поскольку, прямо 
скажем, не приносит много при-
были или не вписывается в 
«формат». Нужны механизмы 
для решения этой проблемы.

И еще одна важная деталь: в 
условиях развернутой пропа-
гандистской войны против Рос-
сии тема терроризма является 
одной из самых востребован-
ных противником. Вокруг нее 
много манипуляций и, как при-
нято сейчас говорить, «фей-
ков». Призываю нашу аудито-
рию не поддаваться различным 
домыслам и слухам, самостоя-
тельно перепроверять объек-
тивность публикуемых матери-
алов. Помните: вы всегда може-
те обратиться к полностью вы-
веренной официальной инфор-
мации, размещаемой на медиа-
ресурсах НАК, и снять все име-
ющиеся вопросы.

Использует ли Комитет зару-
бежный опыт противодейст-
вия террористической угрозе? 
Насколько универсальны оте-
чественные наработки?

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: В каждом го-
сударстве — свои особенности 
обстановки по данной линии и, 
соответственно, в каждом из 

них сформировались собствен-
ные подходы к решению вопро-
сов борьбы с терроризмом. Од-
нако, по оценкам многих зару-
бежных специалистов, такого 
опыта, как у нас, нет ни в одной 
стране мира. Как я уже говорил, 
он уникален. В связи с этим рос-
сийские наработки востребова-
ны на международном уровне.

Так, по предложению Контр-
террористического комитета 
Совбеза ООН представители 
руководства НАК практически 
ежегодно проводят брифинги 
на площадке данной организа-
ции. До стран-участниц дово-
дится положительный опыт Рос-
сийской Федерации в области 
противодействия терроризму и 
совершенствования антитерро-
ристического законодательст-
ва. Акцент делается на результа-
тах профилактических меро-
приятий, реализуемых с уча-
стием институтов гражданско-
го общества.

Хочу отметить, что даже в те-
кущем году, несмотря на панде-
мию коронавирусной инфек-
ции, по инициативе Управления 
по контртерроризму ООН та-
кой брифинг также был прове-
ден — на этот раз дистанционно 
в форме вебинара.

Кроме того, за период рабо-
ты НАК организован ряд сов-
местных мероприятий с Регио-
нальной антитеррористиче-
ской структурой Шанхайской 
организации сотрудничества 
(РАТС ШОС), Комитетом эк-
спертов Совета Европы по борь-
бе с терроризмом, Специальной 
рабочей группой по борьбе с 
терроризмом Совета Россия — 
НАТО, Советом руководителей 
органов безопасности и спец-

служб государств — участников 
СНГ (СОРБ).

Вопросы противодействия 
терроризму неизменно вызыва-
ют повышенный интерес со сто-
роны участников ежегодных 
Совещаний руководителей 
спецслужб, органов безопасно-
сти и правоохранительных ор-
ганов иностранных государств 
— партнеров ФСБ России. Дан-
ное мероприятие приобрело 
форму постоянно действующей 
«площадки», заседания кото-
рой регулярно проводятся на 
территории Российской Феде-
рации с 2002 года. Это позволя-
ет обмениваться опытом с зару-
бежными коллегами и воспри-
нимать их практики решения 
антитеррористических задач в 
своих странах.

В 2008 году в соответствии с 
договоренностями, достигнуты-
ми на предыдущих совещаниях, 
а также в рамках реализации Ре-
золюции 1373 (2001) ООН со-
здан Международный банк дан-
ных по противодействию терро-
ризму (МБД), который на сегод-
няшний день успешно функцио-
нирует под эгидой НАК.

Масштаб сотрудничества на 
этом направлении постоянно 
растет. Если в 2009 году участ-
никами МБД были 19 спец-
служб из 17 государств и 1 спе-
циализированный орган меж-
дународных организаций, то 
сейчас к нему подключены 57 
спецслужб из 43 стран и 8 спец-
структур международных орга-
низаций Европы, Азии, Африки 
и Америки.

Пользователям Банка дан-
ных доступны в общей сложно-
сти более 90 тыс. информацион-
ных материалов по проблемати-

ке противодействия террориз-
му. (В МБД содержатся сведения 
в отношении 50 тыс. лиц, вклю-
чая 9 тыс. «финансистов» терде-
ятельности; почти 11 тыс. со-
вершенных в мире ПТН; дея-
тельности более 190 тероргани-
заций; около 30 тыс. фото- и ви-
деоматериалов, 500 информа-
ционных документов, в том чи-
сле около 180 — по проблемам 
противодействия идеологии 
терроризма.)

В свете выполнения Резолю-
ций ООН в МБД сформирован 
специальный массив об ино-
странных террористах-боеви-
ках, который содержит более 15 
тыс. анкет на лиц указанной ка-
тегории.

Наши партнеры отмечают, 
что эффективное взаимодейст-
вие и информационный обмен в 
рамках МБД способствует сво-
евременному решению задач, 
стоящих перед всеми участни-
ками антитеррористической де-

ятельности, позволяя активно и 
оперативно противодейство-
вать угрозам со стороны МТО.

Подводя итог нашей беседе, хо-
тел бы спросить: на ваш 
взгляд, успешным ли оказался 
проект под названием 
«НАК»?

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: Не вызывает 
сомнений, что Национальный 
антитеррористический коми-
тет стал эффективным инстру-
ментом комплексного решения 
поставленных президентом за-
дач в данной сфере. Время пока-
зало верность выбранных ори-
ентиров.

Повторюсь: за 15 лет прои-
зошло поэтапное снижение тер-
рористической активности, 
сформировалась организацион-
но-управленческая структура 
общегосударственной системы 
противодействия терроризму, 
приняты меры по правовой ре-
гламентации и регулированию 
полномочий органов и органи-
заций, задействованных в этой 
работе.

В то же время НАК распола-
гает резервами для повышения 
результативности и качества 
своей деятельности.

Что вы конкретно имеете в 
виду?

АЛЕКСАНДР БОРТНИКОВ: В числе пер-
воочередных задач остается 
поддержание высокой степени 
готовности оперативных шта-
бов в субъектах Российской 
Федерации к нейтрализации 
возникающих угроз и обеспе-
чению безопасности проведе-

ния крупных международных 
и общественно-политических 
мероприятий.

Мы продолжим совершенст-
вование организации и коор-
динации работы всех задейст-
вованных на данной линии ор-
ганов и подразделений, прежде 
всего в сфере профилактики 
терроризма, а также выстраи-
вания надежного заслона на 
пути проникновения в нашу 
страну бандитов МТО.

О д н о в р е м е н н о  у с и л и м 
контроль за выполнением при-
нимаемых Комитетом реше-
ний и персональную ответст-
венность должностных лиц.

Предстоит активизировать 
борьбу с террористической 
пропагандой и попытками вер-
бовки граждан в соцсетях и 
мессенджерах.  Уже сейчас 
остро ощущается потребность 
в новых, соответствующих ны-
нешним реалиям качествен-
ных информационных и пропа-
гандистских материалах, по-
нятных населению и особенно 
молодежи. В этой сфере плани-
руем максимально задейство-
вать потенциал органов влас-
т и ,  С М И  и  о б щ е ст в е н н ы х 
структур.

Видим также высокую по-
требность в профессионалах, 
способных вести эффективную 
профилактическую работу по 
противодействию терроризму 
как на государственной, так и 
на муниципальной службе. В 
этой связи приоритетом стано-
вится организация их специ-
ального обучения.

В данном контексте хочу от-
метить, что в соответствии с 
решением НАК от апреля 2018 
года, в 10 федеральных универ-
ситетах, а также в РАНХиГС и 
11 ее филиалах сформированы 
и уже действуют учебно-мето-
дические центры по профилак-
тике терроризма. Комитету 
предстоит придать большую 
системность этой работе, орга-
низовать накопление и распро-
странение положительной пра-
ктики по развитию кадрового 
потенциала в данной сфере.

В целом будем наращивать 
наступательность на всех на-
правлениях противодействия 
терроризму для достижения 
главной цели — обеспечения 
безопасности граждан, рос-
сийского общества и государ-
ства от угроз террористиче-
ского характера.

В завершение хочу обра-
титься к нашей аудитории с 
призывом активнее подклю-
чаться к антитеррористиче-
ской деятельности, поскольку 
только единый фронт общест-
ва и государства способен эф-
фективно противостоять тер-
роризму — этой «чуме XXI 
века».  

А К Ц Е Н Т

Наиболее рвущая душу ситуация 
складывается с детьми боевиков, 
которые были вывезены женами 
террористов в Сирию и Ирак 
или уже родились там

А К Ц Е Н Т

Уже установлены около четырех 
с половиной тысяч россиян, отправив-
шихся за рубеж для участия в боевых 
действиях на стороне террористов

4

ФСБ регулярно выявляет и ликвидирует террористические ячейки в различных регионах страны. В 2020 году таковых было 71.

В 2020 году из незаконного оборота изъято около 600 единиц огнестрельного оружия, 134 самодельных взрывных устройства, 
более трех тысяч мин и гранат. Спецслужбы внимательно отслеживают все изменения в тактике террористов и применяют новые методы противодействия.

А К Ц Е Н Т

Заблокированы финансовые активы 
более 1200 лиц, подозреваемых 
в причастности к терроризму 
на общую сумму свыше 57 млн рублей
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РАКУРС Эксперты заговорили о необычной активности вице-президента США

Хватка Камалы
Игорь Дунаевский

В
ице-президент США Ка-
мала Харрис играет нети-
пично значимую роль в 

формировании внешней поли-
тики команды Джозефа Байде-
на. К такому выводу пришли 
аналитики The Washington 
Post, подсчитавшие, что за пер-
вые недели правления новой 
администрации Харрис по 
меньшей мере шесть раз прово-
дила телефонные переговоры с 
лидерами других стран без уча-
стия Байдена. Это заметно 

чаще обычного для вице-прези-
дента.

Она также поучаствовала в 
саммите с премьером Канады и 
выступала с внешнеполитиче-
ской речью в стенах госдепарта-
мента США. По сведениям источ-
ников газеты, голос Харрис стал 
одним из ключевых при приня-
тии решений об авиаударе по 
территории Сирии и введении 
санкций против Саудовской Ара-
вии в связи с убийством журна-
листа Джамаля Хашукджи.  По 
этим первым штрихам эксперты 
не берутся судить, делегирует ли 

Байден часть внешнеполитиче-
ского портфолио своему вице-
президенту. В целом внешняя по-
литика в США традиционно яв-
ляется прерогативой главы госу-
дарства, а вице-президент вы-

полняет функции советника при 
нем. Но бывает, что президент 
дает довольно широкие полномо-
чия своим вице на отдельных на-
правлениях. Например, сам Бай-
ден известен специализацией на 
внешней политике, а потому в 
бытность вице-президентом при 
Бараке Обаме играл заметную 
роль в этих вопросах. Он даже 
шутил, что звонил тогдашнему 
украинскому президенту Петру 
Порошенко чаще, чем собствен-
ной супруге.

Но в случае с Харрис это дей-
ствительно выглядит необычно, 
тем более с первых дней. В быт-
ность сенатором она иногда ка-
салась тем внешней политики, но 
в целом ее опыт на этом поприще 
выглядит скромным. Поэтому  
высокая активностьг-жи Харрис 
уже с первых недель, возможно, 
указывает на то, что Байден 
умышленно обкатывает ее на 
этом поприще с прицелом на 
взращивание в ней своего преем-
ника. Так, Харрис начинает свой 
рабочий день с чтения ежеднев-
ной сводки по вопросам нацио-
нальной безопасности, которую 
разведсообщество США готовит 
для Белого дома. Она также регу-
лярно встречается с руководите-
лями профильных ведомств, 
включая госсекретаря Энтони 
Блинкена и министра обороны 
Ллойда Остина.  

«Спутнику» — 
зеленый свет 

В Испании рассчиты-
вают на возрождение 
туризма для путешест-

венников с «зелеными паспор-
тами». А в Италии объявили о 
том, что в стране будут курси-
ровать «безопасные» поезда, 
билеты на которые можно ку-
пить только предъявив  отрица-
тельный тест на коронавирус. 
Канцлер Австрии Себастьян 
Курц сообщил в конце февраля, 
что, если общеевропейский 
процесс не сдвинется с мертвой 
точки, многие страны Евросою-
за введут собственные «зеле-
ные паспорта». В Германии 60 
процентов опрошенных цен-
тром YouGov по заказу агентст-
ва DPA поддержали общеевро-
пейскую инициативу. Во Фран-
ции шесть из десяти жителей со-
гласны на «паспорта вакцина-
ции», если это даст им больше 
возможностей путешествовать. 
Однако не все в Европе поддер-
живают «зеленый свет» для 
привитых туристов. Глава Евро-
комиссии Урсула фон дер Ляйен 
сформулировала главный аргу-
мент противников паспортов: 
«Как обеспечить соблюдение 

прав тех, кто не получил досту-
па к вакцине, и какую альтерна-
тиву предложить тем, у кого 
есть уважительные причины не 
прививаться?» В Бельгии, Фран-
ции, Германии поднимают тему 
права европейцев на свободное 
передвижение по территории 
ЕС, которое не должно зависеть 
от того, есть ли у человека до-
ступ к вакцине. Как будет выгля-
деть «Цифровой зеленый па-
спорт», станет известно в бли-
жайшие несколько месяцев. По 
данным информатора Bloomberg 
в Еврокомиссии, у каждого сер-
тификата будет идентификаци-
онный номер, соответствую-
щий номеру результата вакци-
нации. Документ будет содер-
жать информацию об имени и 
фамилии человека, номере па-

спорта или удостоверения лич-
ности, дате рождения, вакцине, 
которой он привился, и количе-
стве введенных доз. Три таких 
сертификата должны быть вы-
пущены бесплатно, в цифровом 
или бумажном виде, что позво-
лит «потенциальным обладате-
лям запрашивать и получать бу-
мажную копию сертификата 
или хранить и демонстрировать 
сертификат на мобильном 
устройстве». Также предполага-
ется, что сертификаты будут со-
держать универсальный, счи-
тываемый цифровым способом 
штрих-код .  

Есть надежда, что на Западе перестанут играть в политику и прививки «Спутником V», которые делают в России и некоторых странах Европы, дадут право на получение «зеленого паспорта» ЕС .

СКАНДАЛ В ФРГ 
приостановили 
госпомощь 
бизнесу

АФЕРА  
НА МИЛЛИОНЫ
Екатерина Забродина

В Германии раскрыли новую 
схему мошенничества с полу-
чением госсубсидий для пред-
принимателей, чей бизнес по-
страдал от пандемии. Однако к 
тому времени аферисты успе-
ли перевести на свои счета 
миллионы евро. Как сообщает  
Spiegel online, министерству 
экономики ФРГ пришлось 
приостановить выплаты всем 
без исключения соискателям — 
от владельцев ресторанов и от-
елей до розничных торговцев. 
Масштабная «заморозка» ко-
снулась программ финансовой 
помощи за ноябрь и декабрь. 
Подавать на нее заявки можно 
было через так называемых 
«проверяющих третьих лиц» — 
например, налоговых консуль-
тантов. Здесь-то мошенники и 
нашли лазейку. Они регистри-
ровались на сайте минэконо-
мики в качестве таких кон-
сультантов и запрашивали вы-
платы для реальных фирм. 
Только вот деньги шли не на 
счета этих фирм, а в карман 
преступников. Их личности не 
раскрываются — как и назва-
ния компаний, которыми они 
прикрывались. 

Правительственные источ-
ники портала Business Insider, 
который первым узнал об «об-
мане гигантских масштабов», 
признают: он может иметь 
«взрывоопасные последст-
вия». Между тем у немецких 
властей и так хватает проблем 
после того, как два депутата из 
фракции правящего альянса 
ХДС/ХСС и по совместительст-
ву владельцы собственных 
фирм попались на «откатах»  
при распределении тендеров 
на поставки масок минздраву 
ФРГ. Причем речь идет ни мно-
го ни мало о «шестизначных 
суммах». 

По мнению экспетов, «поли-
тическое землетрясение», вы-
зыванное грандиозным сканда-
лом с масками, грозит подо-
рвать позиции консерваторов 
на региональных выборах, ко-
торые уже в ближайшее воскре-
сенье пройдут в двух землях — 
Баден-Вюртемберг и Рейнланд-
Пфальц.  

ПАРАЛЛЕЛИ 

В Швеции 
появились 
магазины-
роботы

В ГОСТИ К 
КОМПЬЮТЕРУ 
Надежда Ермолаева

В Швеции появились магазины, 
где нет ни кассиров, ни продав-
цов, ни охранников. А есть 
лишь управляющий торговой 
точкой компьютер, видеокаме-
ры и товары. Воспользоваться 
таким магазином-роботом мо-
жет каждый желающий, если у 
него есть смартфон и привязан-
ная к нему банковская карта. 
Все выглядит просто. Стоит где-
нибудь в шведской глуши пере-
движной деревянный вагон-
чик-магазин. Покупатель, пред-
варительно скачав на телефон 
необходимое приложение, при-
кладываете свой гаджет к сен-
сору на входе. Если в магазине 
меньше двух людей, то компью-
терный мозг немедленно от-
кроет двери. Если внутри уже 
есть два человека, а большему 
числу людей находиться в мага-
зине по новым карантинным 
правилам запрещено, то при-
дется подождать своей очереди. 
Наконец, покупатель заходит 
внутрь, набирает нужные това-
ры, сканирует их и оплачивает 
картой. Камеры все зафиксиру-
ют. Изначально сеть таких ма-
газинов появилась в королевст-
ве в 2018 году и была ориенти-
рована на отдаленные малень-
кие поселения, где обычные ма-
газины с кассирами и продав-
цами были не рентабельны. Но 
особенно востребованным это 
новшество стало во время пан-
демии коронавируса, когда 
шведы стали опасаться посе-
щать обычные магазины.  

Пандемия коронавируса COVID-
19: следите за развитием 
ситуации на сайте 
rg.ru/sujet/covid-19

А К Ц Е Н Т

Обкатка Харрис во внешней политике, 
возможно, указывает на ее статус пре-
емницы Байдена

А К Ц Е Н Т

У каждого «зеленого паспорта» будет 
идентификационный номер, соответст-
вующий номеру результата вакцинации 
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НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

НЕОПРЕДЕЛЕННОСТЬ 
ЛУЧШЕ ОПРЕДЕЛЕННОСТИ
Десять лет назад, в середине марта 2011 года, в Сирии 
начались протесты, которые быстро переросли в стол-
кновения, а потом и в полномасштабную гражданскую 
войну. К несчастью, сказать, что она полностью завер-
шена, по-прежнему нельзя. Официальный Дамаск 
контролирует не всю территорию страны, остаются 
анклавы, либо находящиеся под иностранной оккупа-
цией, либо контролируемые экстремистскими форми-
рованиями. Перспективы окончательного политиче-
ского урегулирования неясны. Но все же эта невеселая 
годовщина — повод взглянуть на то, до какой степени 
преобразился весь геополитический ландшафт регио-
на за десять лет. 

Весной 2011 года большинство комментаторов были 
уверены, что дни правления Башара Асада, наследствен-
ного президента Сирии, сочтены. Предшествующие ме-
сяцы «арабской весны» были отмечены падением казав-
шихся вечными режимов Бен Али в Тунисе и Хосни Му-
барака в Египте, рас-
кол начался в Ливии, 
забеспокоился Бах-
рейн. Запад с энту-
зиазмом приветст-
вовал «ближнево-
сточный восемьде-
сят девятый», а бога-
тые монархии Зали-
ва, крайне озабочен-
ные собственным 
будущим на фоне этого революционного всплеска, при-
лагали все силы, чтобы переориентировать потенциаль-
ное внутреннее недовольство на борьбу за внешнее вли-
яние. Проще говоря, нацелить собственных экстреми-
стов на ту же Сирию, власти которой имели с Саудов-
ской Аравией и Эмиратами сложные отношения. 

События на сирийском «фронте», однако, пошли не 
так, как ожидалось. Неважно, по каким причинам (мож-
но приводить разные), но стержень сирийской автори-
тарной системы не сломался, несмотря на мощное дав-
ление извне и изнутри. А на длительное противостояние 
«весна» рассчитана не была. Прежде всего потому, что 
сам лагерь революционеров везде был разношерстным, 
и его прочности хватало только на мощный первона-
чальный рывок. Поскольку он быстрым успехом не увен-
чался, началась длительная вязкая ближневосточная 
игра. В ней разные внешние игроки имели свои наборы 
«фишек», «фишки» не всегда вели себя так, как хотели их 
патроны, самые радикальные фракции шли вразрез все-
му, начали проявляться противоречия сторонних сил. 
Ну и, конечно, упорство Дамаска, с самого начала под-
держанного Москвой — дипломатически, политически, а 
потом и военным образом, сыграло ведущую роль. 

Российская позиция по сирийскому вопросу опреде-
лялась рядом обстоятельств — от традиционных связей до 
концептуального неприятия вмешательства во внутрен-
ние дела. Но твердокаменно бескомпромиссной её сдела-
ли события в Ливии. С осени 2011 года, когда весь мир во-
очию увидел результат уступчивости Москвы в Совбезе 
ООН (отказ наложить вето на западное военное вмеша-
тельство и роль западных стран в убийстве Каддафи), ни 
о каких сделках с США и Европой речи больше не шло. 

Сирийская война перекроила не только Ближний 
Восток. Именно в Сирии утвердился российский статус 
как державы мирового уровня, с которой приходится 
считаться, как бы к ней ни относились. С другой сторо-
ны, Сирия обозначила и начало отхода Соединенных 
Штатов от интервенционизма — ни Обама, ни Трамп не 
хотели влезать в противостояние с малопредсказуемым 
финалом. Полностью исчезло влияние Евросоюза, а от-
дельные страны с историческими интересами в этой ча-
сти мира растерянно пытались найти для себя хоть ка-
кую-то роль. Ну и, конечно, изменилась функция регио-
нальных держав. Иран и особенно Турция стали само-
стоятельными игроками с довольно широкими возмож-
ностями, причем не только на Ближнем Востоке. Свои 
замысловатые партии стали исполнять Саудовская Ара-
вия и даже крошечный Катар.

Все это стало ло-
кальным отражени-
ем общемировых 
процессов. Сокра-
щение американско-
го доминирования, 
замыкание Европы, 
рост влияния и уве-
ренности в себе иг-
роков, когда-то 
определявших ход 
событий, потом по 
разным причинам 
утративших это вли-
яние, но восстано-
вивших его в новой ситуации. Изменение геополитиче-
ского баланса, естественно, сказалось и на экономиче-
ских возможностях. Например, едва ли договоренности 
в формате ОПЕК+ и их варианты были бы возможны, 
если бы Саудовская Аравия не убедилась в способности 
России менять ситуацию в регионе. Сейчас же россий-
ский министр иностранных дел, совершающий турне по 
странам Залива, более чем желанный гость. Десять лет 
назад отношение к России было иным, если не враждеб-
ным, то безразличным.

Сирия — незакрытая глава. И до пандемии политиче-
ское урегулирование там уперлось в неразрешимые про-
тиворечия. Теперь все еще осложнилось. В условиях пе-
репутанных приоритетов мировых игроков, явной по-
пытки многих замаскировать громкой риторикой неже-
лание нести какую-либо ответственность любой очаг 
конфликтов чреват взрывом. Тем не менее, сравнивая 
положение вещей с тем, что было десять лет назад, нель-
зя не отменить качественный сдвиг. Опасность тогдаш-
него состояния заключалась в том, что для Сирии гото-
вился известный сценарий перемен, который ранее «до-
вел до ручки» несколько стран, начиная с Ирака. И если 
сейчас непонятно, что будет в Сирии дальше, тогда как 
раз выглядело очевидным, что очередная вспышка «ве-
сны» закончится для Дамаска руинами государственно-
сти. То, что этого удалось избежать, искупает целый ряд 
других издержек.  

В Сирии утвердил-
ся российский ста-
тус как державы 
мирового уровня

Еще до пандемии 
политическое 
урегулирование 
в Сирии уперлось 
в неразрешимые 
противоречия

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

1 Взгляд из Китая

Китай первым в мире запустил вакцинные паспорта, заявил МИД КНР. 

Каждый житель, прошедший вакцинацию, сможет получить документ, 

скачав специальное приложение в мессенджере WeChat. Приложение 

работает с 8 марта. Также справку можно получить в бумажной форме. 

Пока удостоверение доступно только для китайских граждан. 

 В паспорте указываются данные о сделанной прививке против корона-

вируса, результаты теста на нуклеиновые кислоты (вирусная РНК) и 

сведения о наличии антител. Сертификат снабжен QR-кодом, который 

предназначен «для того, чтобы власти могли получить доступ к личной 

информации». Как отмечает МИД КНР, появление таких паспортов «об-

легчит трансграничные поездки и поможет восстановлению мировой 

экономики». При этом остается неясным, как скоро китайские вакцин-

ные паспорта признают другие страны. Сам Китай до сих пор не отме-

нил требование обязательного 14-дневного карантина для всех приез-

жающих из-за рубежа, несмотря на наличие у них справок об отрица-

тельном результате анализа на коронавирус.

Тем временем авиаперевозчик Singapore Airlines с 15 по 28 марта будет 

тестировать на рейсах Сингапур — Лондон бета-версию приложения для 

iOS под названием IATA Travel Pass — своего рода вакцинный паспорт 

для авиапассажиров. В новый документ занесут данные о прививке и 

антителах у путешественников. Однако даже пассажирам, имеющим на 

руках такой документ, все равно придется по прибытии предъявлять 

справку с отрицательным ПЦР-тестом. 

Если эксперимент Singapore Airlines окажется удачным, то с апреля еще 

несколько десятков авиакомпаний по всему миру намерены начать те-

стирование приложения IATA.

Подготовил Константин Волков

Между тем

Джозеф Байден, выступая в Пентагоне, наглядно подтвердил, что разго-

воры о его преемнике — необходимость для демократов. В своей речи 

Байден решил поблагодарить министра обороны Ллойда Остина, но, 

по-видимому, забыл не только его имя, но и название... Пентагона. «Я 

хочу поблагодарить министра… бывшего генерала, я его до сих пор ге-

нералом называю… моего парня, который управляет этим подразделе-

нием… поблагодарить этого министра за все, что он делает для реали-

зации того, о чем мы говорили», — сказал президент, постоянно запина-

ясь и делая паузы.  При этом Остин — давний знакомец Байдена. В пери-

од службы в Ираке генерал был с знаком с Бо Байденом (сын Джозефа 

Байдена, умерший в 2015 году) и даже ходил с ним в одну церковь. Мно-

гочисленные ляпы и оговорки Байдена в публичных выступлениях в 

силу преклонного возраста давно стали предметом шуток в американ-

ской прессе и соцсетях. 

Вице-президент Харрис своей активностью во внешней политике с первых дней затмевает президента Байдена.
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КИНО «День курка» — 
веселый и ужасный

Дьявол 
на досуге

Валерий Кичин

Переименовав Boss Level в «День курка», прокат впер-
вые попал в десятку: это действительно хрестоматий-
ный фабульный ход из комедии «День сурка», но пом-
ноженный на сознание компьютерного геймера.

Это боевик от Джо Карнахана — мастера азартней-
ших «экшн», где льются литры крови и десятки бедо-
вых жизней летят в топку утех. Он берет в этом жанре 
все новые уровни, находя еще не обкатанные им прие-
мы и триггеры для фантазий. Здесь очень пригодился 
опыт видеоигр: потеряв жизнь, ты начинаешь всё сыз-
нова и раз за разом проходишь все те же ловушки и 
препоны, обучаясь на собственном опыте, — этот опыт 
дает мощный толчок творческому воображению.

Каждое утро экс-вояка Рой Палвер просыпается в 
одной и той же постели с одной и той же любовницей и 
с чьим-то ножом, примерившимся к его горлу. Привыч-
ным движением отражает атаку, уклоняется от пуле-
мета, которым целится в него вертолет за окном, со-
вершает прыжок с шестого этажа в кузов проезжающе-
го грузовика с песком, крадет попавшийся под руку ка-
бриолет и в нем влетает в автобус, полный остолбенев-
ших пассажиров. 
Феерия смертель-
ных атак, погонь, 
пальбы из бласте-
ров и сражений на 
мечах будет продол-
жаться, пока герой 
не погибнет ужа-
сной смертью. И 
снова не проснется 
в той же постели с 
той же любовницей 
и тем же ножом у 
горла. Каждая из 
этих картинок бу-
дет стробоскопическими вспышками повторяться в 
фильме множество раз, и компьютер будет бесстраст-
но отсчитывать «попытки» геймера, который, как в ви-
деоигре, попал в петлю времени — из нее и предстоит 
найти выход. И точно так же, как мы в геймерском 
раже, Рой будет учиться на своих просчетах, играть со 
временем, опережать непредвиденную атаку врага и 
даже ускорять собственную гибель, дабы безотлага-
тельно начать все с начала.

В таком фильме позарез нужен враг человечества, 
главный зачинщик всех бед, грозящий концом света. 
Для этого введен бородатый Мел Гибсон в роли полков-
ника Вентора, владельца секретных лабораторий 
Dynow Industries — там под руководством Джеммы, лю-
бимой женщины Роя, создан агрегат, внешне смахива-
ющий на увеличенный в сто раз кухонный комбайн 
Bosch и уже потому устрашающий планету. Гибсону бу-
дет принадлежать самый метражный монолог фильма, 
но в целом играть ему нечего — как, впрочем, и любому 
актеру в компьютерном квесте. Как в квесте, в этом 
фильме все только обозначено, но без глубин, обосно-
ваний и ответов на вопросы «почему?». Зачем Вентору 
конец света, зачем умная Джемма в это ввязалась, за 
что мстят Рою головорезы — это все не важно. Нам нуж-
но любоваться «крадущейся тигрицей» Мишель Йео, 
все так же победно орудующей балетным мечом, и ко-
мическим колыханием необъятных телес телохрани-
телей Вендера. Фильм весь построен на комическом 
натурализме, доставляющем зрителям много восхити-
тельных мгновений типа пригвождения к полу фалан-
ги пальцев и беспрерывного отсечения голов. 

Есть там и «скипетр Орсиса», который многие при-
нимают за скипетр Осириса и принимаются искать в 
фильме тайные связи с греческой мифологией. Но нет, 
это всего только скипетр Орсиса — безделушка-ключик 
от ларца из World of Warcraft, еще один намек на связь 
фильма с ролевыми играми нулевых годов.

То есть построена игровая модель мира, где можно 
жить среди кровищи, но в безопасности и ни разу не 
соскучившись. Но картина так и утонула бы в море по-
добных кинематографических имитаций гейма, если 
бы Карнахан не понимал, что делает фильм — фильмом. 
Поэтому все прослоено юмористическими приколами 
— кино смотришь как шутку дьявола на досуге. Поэто-
му в роли Джеммы — неотразимая Наоми Уоттс, Мел 
Гибсон возвышает второпланового Вентора до степени 
Мирового Зла, а в роли Роя впечатляет актер-атлет 
Фрэнк Грилло, который на 56-м году жизни демонстри-
рует фантастическую форму, мощной харизмой легко 
затыкая за пояс остальных суперзвезд гуртом. Он сам 
по себе — главный аттракцион, и его достаточно, чтобы 
смотреть картину. Причем именно он умудряется в иг-
ровую фигурку, пребывающую в непрерывном драйве, 
внедрить некоторые человеческие черты и эмоции. Ре-
жиссер, он же соавтор сценария, на это рассчитывает, 
вводя в фильм ненужную для игры фигурку девятилет-
него сынишки Джо и давая Рою по-человечески труд-
ное задание сообщить мальчугану о гибели его матери. 
Для утепления взглядов эта роль поручена Рио — реаль-
ному сыну Фрэнка Грилло. И — все получилось: в квест 
внедрена необходимая доза здоровой сентиментально-
сти, зрителю есть что полюбить и за что волноваться. 

Прихотливая и во многом умозрительная конструк-
ция фильма прозорливо снабжена шикарно написан-
ной музыкой эмоционального канадца Клинтона Шо-
тера: она делает монотонно повторяющиеся эпизоды 
подобием полнозвучной симфонической фуги. Финал 
картины вообще необычен: герой уходит в вглубь ци-
клопического кухонного комбайна, сверкающего но-
жами в надежде уничтожить мир, и что теперь будет с 
Роем, остается неизвестным. На интригующем затем-
нении будет долго звучать финальная кода — не то рек-
вием, не то предвестие новых витков азартной игры. А 
зачем Рой туда полез и какой от этого будет толк плане-
те — совершенно не важно. Важно, что мы под музыку 
размышляем о вполне человеческих категориях люб-
ви, тепла и расставания.  

РАРИТЕТЫ В Эрмитаже показали дорожный сундук Александра III 

Путешествие с императором
Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

В 
петербургском Эрмитаже 
открылась выставка «Сун-
дук с историей, или Исто-

рия с сундуком». Строго говоря, 
это выставка одного экспоната, 
но он занял целиком Синюю 
спальню Зимнего дворца, а в ви-
тринах разместили 232 подлин-
ных предмета конца XIX века.

«Герой» выставки — дорож-
ный сундук Александра III. Ско-
рее всего он никогда не исполь-
зовался императором по назна-
чению и оттого отлично сохра-
нился. А концепция, которую 
использовал изобретатель Ог-
ний Костович, серб по происхо-
ждению, чрезвычайно совре-

менна и в наши дни — максимум 
пользы и удобства в минималь-
ном объеме.

— Сундук-трансформер, не-
сессер, кукольный домик — он 
вызывает в памяти все путеше-
ствия императоров, — отметил 
директор Государственного Эр-
митажа Михаил Пиотровский, 
открывая выставку. — Кроме 
того, это памятник эпохи, он по-
казывает, чем пользовались 
люди того времени в быту, но 
это и история прикладного 
искусства, и замечательный че-
ловеческий документ — памят-
ник его изобретателю.

Костович интересовался 
очень многими вещами, зани-
мался созданием подводной 
лодки, двигателя внутреннего 

сгорания, дирижабля. Но до на-
шего времени дошла единствен-
ная его работа, доведенная до 
конца. Ее он преподнес «Тому, 
Который освободил моих бра-
тьев от турецкого ига…».

Если откинуть выпуклую 
крышку сундука, она зафикси-
руется в положении параллель-
но полу. Можно извлечь и разло-
жить умывальный столик с ра-

ковиной и зеркалом, кувшином 
для умывания и бритвенными 
приборами. А в маникюрном 
наборе есть даже специальные 
щипцы для растягивания перча-
ток. Сам сундук при этом прев-
ращается в полноценное спаль-
ное место. Часть боковой стен-
ки нужно откинуть и выдвинуть 
специальную конструкцию, ко-
торая позволит спать в сундуке 
как на кровати даже весьма вы-
сокому человеку (как известно, 
рост Александра III составлял 
193 сантиметра). Матрас, одея-
ло, подушка и постельные при-
надлежности входят в комплект. 
А в остальной части сундука 
размещается все, что необходи-
мо человеку, привыкшему путе-
шествовать  с  комфортом: 
складной стол и стул, письмен-
ный прибор, емкости под про-
дукты и походная плита, рабо-
тавшая на жидком горючем. 
Надпись на металлическом со-
суде, изготовленном специаль-
но для императорского сундука, 
поясняет: «Petroleum». Анало-
гичным образом подписаны и 
стальные коробки для кофе, 
чая, черного и красного перца, и 
даже стеклянные бутылки. На-
пример, Сognac — коньяк.

— Костович сам комплекто-
вал свой подарок наследнику 
престола великому князю Алек-
сандру Александровичу, буду-
щему императору Александру 
III, — поясняет куратор выстав-

ки Людмила Шатилова. — Боль-
шая часть предметов не имеет 
ценности как произведение 
искусства, это вещи, которыми 
в XIX веке пользовались повсе-
местно. Да и в путешествии 
главное — все-таки удобство, а 
не красота.

При этом во вкусе и даже не-
котором изяществе изобретате-
лю не откажешь. Например, 
обеденная посуда в сундуке-
трансформере выглядит как 
классический фарфор — белая с 
синей каймой. Между тем это — 
металл и эмаль, что для того 
времени было модной новин-
кой.

Полностью собранный, сун-
дук-трансформер весит 150 ки-
лограммов, его могут перено-
сить четыре человека. В ком-
плект входила даже походная 
палатка, где можно было разме-
стить все содержимое. До наше-
го времени она не сохранилась, 
но в витрине представлен ком-
плект стекол для ее окон в спе-
циальном футляре. Рассмотреть 
все содержимое можно неспеш-
но — выставка в Зимнем дворце 
продлится до конца сентября. А 
после ее завершения одно из са-
мых многокомпонентных со-
кровищ Эрмитажа займет по-
стоянное место в экспозиции 
открытого хранения фондов му-
зея в Старой Деревне.  

ВЕРНИСАЖ 

Открылась 
выставка 
«Быть Фетом»

НА ЗАРЕ 
ТЫ ЕЕ НЕ БУДИ
Андрей Васянин

Это выставка о том, как совме-
щать в себе абстрактное и пра-
ктическое, вспахивать землю, 
биться за звания — и взлетать в 
поэтические выси, недоступ-
ные никому. И то и другое Афа-
насию Фету удавалось. 

Разговор на эту тему начал-
ся на главной площадке Музея 
истории российской литерату-
ры имени Даля в Трубниках, где 
открылась выставка к 200-лет-
нему юбилею автора «На заре 
ты ее не буди».

… «Проезжая через Кенигс-
берг, Афанасий Шеншин увидел 
у одной корчмы еврейку Шар-
лотту, влюбился, купил ее у 
мужа и привез в свое орловское 
имение.… Через несколько ме-
сяцев она родила сына,.. он стал 
известным поэтом». Это выби-
то на телеграфной ленте. Здесь 
же наклеена на фото картинка с 
телегой, на которой сидит жен-
щина-еврейка. Распечатка «Ян-
декс.Карты» с маршрутом. Ря-
дом лист с закрашенным кра-
ской текстом. Вроде как — с 
письмом матери поэта, где из-
ложена вроде как истинная 
история его рождения... 

Часть инсталляции, собрав-
шей мифы, сплетни и легенды о 
жизни Фета, — единственное ме-
сто на выставке, где говорится о 
происхождении поэта. Курато-
ры сосредоточились на смыслах 
его движения по жизни и, ко-
нечно, на стихах. На выставку 
мы входим буквально сквозь 
строки Фета: с черных стен пер-
вого зала на нас сквозь проре-
занные трафареты проециру-
ются «Шепот, робкое дыха-
нье…», «На заре ты ее не буди» 
и другие шедевры его лирики. 

На месте рождения поэта 
сейчас детский лагерь в чистом 
поле (фото пейзажа есть в ин-
сталляции) — а во втором зале 
выставки можно… сыграть в 

кубики наподобие тех, в кото-
рые Афанасий играл в детстве. 
Видимо, с его происхождением 
действительно было что-то не 
так: в 14 лет Шеншин-младший 
стал Фетом, лишился потомст-
венного дворянства и задался 
целью выслужить его. И вот на 
стеллажах — кубы-сюжеты из 
жизни юноши, поступившего в 
университет, а потом начавше-
го писать стихи и служить в 
полку, двигаясь к своей цели.

На плоскости одного куба — 
Тургенев, взявшийся его опе-
кать и редактировать. На дру-
гой стороне — виды Санкт-Пе-
тербурга, где вышел этот сбор-
ник. На третьей — портрет Гете, 
которого Фет тогда переводил. 
Рядом с кубами книги, иллю-
стрирующие «кубические» сю-
жеты: переводы Вергилия, 
Плавта, Овидия, фетовские 
«Вечерние огни» с посвящени-
ем его товарищу Якову Полон-
скому. И еще тома, тома.

В зале «Поэзия документа» 
рассматриваем составленные и 
подписанные рукой лирика су-
дебные решения — Фет был из-
бран мировым судьей по Мцен-
скому уезду. И вот папки с дела-
ми — «О взыскании крестьяни-
ном Кондрашовым 12 рублей 
со священника Дмитрия Попо-
ва», «О взыскании управляю-
щим г. Гринберг с крестьян 145 
рублей за невыход 400 баб на 
работу»: Российская государст-
венная библиотека предостави-
ла для выставки лишь несколь-
ко дел судьи Фета из десятков 
хранящихся.

В зале, заполненном под-
робностями из жизни поэта, 
нет личных вещей. Но зато тут 
живет одно из воплощений его 
лирики — Мария Лазич, в кото-
рую был влюблен молодой офи-
цер. Они расстались, а вскоре 
Мария погибла из-за случайно-
сти: вспыхнуло платье. Не оста-
лось ее изображений, но ху-
дожники выставки создали 
образ Марии — фрагмент тка-
ни, похожий на платье, над ним 
взлетела синяя косынка. Как та 
душа, которой «отрадно взле-
тать над землей и одной к небе-
сам приближаться».  

ТЕАТР Онлайн-афиша «Золотой маски» открылась «Идиотом» 

Мышкин в наши дни

Наталья Решетникова, 
Новосибирск  

В 
театральных залах 
Москвы идут показы 
фестиваля «Золотая 
маска». А 10 марта на-
чалась и программа 
онлайн. Ее открыл 
«Идиот» новосибир-
ского театра «Старый 
дом», получивший ре-

кордные 11 номинаций. Глав-
ный режиссер «Старого дома» 
Андрей Прикотенко рассказал 
«РГ», почему Новосибирск 
остается одной из театральных 
столиц страны, и как спектакль 
«Идиот» соотносится с рома-
ном Достоевского.

Вас не смущает формат по-
каза — онлайн? Теперь куда ни 
повернись, кругом сплошной 
«онлайн». Многим это ка-
жется не равноценным тому, 
что видят зрители на «жи-
вом» спектакле…

АНДРЕЙ ПРИКОТЕНКО: Зато онлайн-
трансляции значительно рас-
ширяют аудиторию. После того, 
как «Старый дом» участвовал в 
фестивале петербургской пре-
мии «Прорыв», с которого ве-
лась онлайн-трансляция, число 
наших зрителей и узнаваемость 
театра возросли в разы. И мы 
всерьез задумались над тем, 
чтобы развивать это направле-
ние, да и пандемийный год это-

му способствовал. Так что сей-
час формируем специальную 
программу для онлайн-форма-
та. Нашему театру тесно в ста-
ром здании, в планах — строить 
новое, и в нем обязательно бу-
дет пространство для работы  
онлайн. И «Золотая маска» для 
нас событие волнующее  —  она 
позволяет встретиться с новой 
аудиторией. 

Вы руководили Рижским рус-
ским театром, потом пере-
брались в Сибирь. Если Москва 
«театральная Мекка», то 
какое место на карте зани-
мает, по-вашему, театраль-
ный Новосибирск? 

АНДРЕЙ ПРИКОТЕНКО: Если говорить 
о культурной жизни, акцент и с 
Москвы и уж точно с Петербур-
га все больше смещается в быв-
шую «провинцию». Вот и Ново-
сибирск становится одной из 
театральных столиц. Здесь 
сильные традиции, потрясаю-
щие артисты, яркие режиссеры, 

и есть театры, которые давно и 
прочно держат лидерство: из 
драматических это «Красный 
факел», «Глобус», а теперь и мы. 
«Старый дом», помимо репер-
туарных спектаклей, дает кон-
церты, проводит фестивали. В 
столице Сибири очень интен-
сивная творческая жизнь. Так 
исторически сложилось, что 
здесь много переселенцев из 
центральной России, и от этой 
волны до сих пор идет невероят-
ный всплеск энергии.

В чем особенности вашего 
4-часового спектакля?

АНДРЕЙ ПРИКОТЕНКО: Герои Достоев-
ского перенесены в нашу совре-
менную, столь интересную ре-
альность, и некоторые критики 
считают, что сюжет стал даже 
прозрачнее и понятнее, чем в 
самом романе. Бояться того, что 
спектакль длинный, не нужно: 
сам факт шести только актер-
ских номинаций на «Золотую 
маску» говорит о том, что его 

надо смотреть. И надеюсь, зри-
телям после него захочется пе-
речитать или впервые открыть 
произведение Достоевского. 

Среди откликов на спектакль 
были и такие: он — о безысход-
ности, о безразличии общест-
ва к человеку, который стано-
вится жертвой… Это так?

А Н Д Р Е Й  П Р И К ОТ Е Н К О :  Спектакль 
сложный, для кого-то в нем бу-
дет актуально одно, для кого-то  
—  другое. Христа распяли, но 
разве его история — про безыс-
ходность? Кто-то считает, что  
на первом плане  — судьба Нас-
тасьи Филипповны. Думаю, то, 
какой у нас предстала Настасья 
Филипповна, — наша большая 
победа, но это не означает, что 
она главная фигура. Наоборот, 
внятность ее делает понятнее 
Льва Николаевича Мышкина. 
Он и остается для меня глав-
ным, он и есть смысловой центр. 

Как вы пережили пандемий-
ный год? Он не очень выбил из 
колеи ваших актеров?

АНДРЕЙ ПРИКОТЕНКО: Нет, наши ар-
тисты активно поддерживали 
зрителей онлайн, используя 
Zoom. Жизнь была насыщен-
ной, мы выпустили спектакли 
«Петерс» по рассказу Татьяны 
Толстой и «Люблюнемогу». 
Есть гастрольные планы: везем 
«Идиота» и «Петерса» в Москву, 
потом на фестивали в Псков, Во-

ронеж, Екатеринбург. В сентя-
бре выпустим «Анну Карени-
ну». Есть идея открыть в Ака-
демгородке центр, который бы 
разрабатывал современные ин-
тернет-технологии для театра…

Чем важны для современного 
театра фестивали? 

АНДРЕЙ ПРИКОТЕНКО: Они жизненно 
необходимы. У нас был успеш-
ный опыт международного фе-
стиваля «Хаос», собравшего  
спектакли актуального искусст-
ва  —  тренды, без которых невоз-
можно говорить о реальности 
нового театра. Осенью мы его по-
вторим. Зарубежных театров по 
понятным причинам не будет, но 
приедут спектакли из Москвы, 
Петербурга, Воронежа, Архан-
гельска. Есть проект, который мы 
называем «фабрикой нарратив-
ного театра»  —  создаем пьесы, 
проводим публичные читки, 
лучшие  —  ставим на нашей сце-
не. Вообще, почему бы Новоси-
бирску не стать сибирским Ави-
ньоном, куда бы стекались тури-
стические, культурно-театраль-
ные потоки? И расположены мы 
очень удачно — как раз между 
Востоком и Западом.  

Герои Достоевского перенесены 
в нашу современность, и это уже 
захватывающе интересно.

В этом сундуке можно жить, спать, умываться и вкушать обед. Но император предпочитал другие помещения.

А К Ц Е Н Т

Залы театрам становятся тесны — 
спектакли все чаще выплескиваются 
в интернет. Там можно встретиться 
с новой публикой, а это всегда интересно

— Фестиваль «Золотая маска»: 
все новости на сайте
rg.ru/sujet/2432

А К Ц Е Н Т

На выставке представлен всего лишь 
один экспонат, но он занял целиком 
всю Синюю спальню Зимнего дворца

Афанасий Фет весьма не любил 
обсуждать свое происхождение — 
он поэт, и этим интересен.

Бластеры, которыми виртуозно владеет герой Фрэнка Грилло, 
напоминают: мы в игре, где в запасе десяток жизней!

Человечество все 
чаще начинает 
путать виртуаль-
ный мир с реаль-
ным, а это чревато 
проблемами

Что в сундуке? Об этом расскажет 
куратор выставки Людмила 
Шатилова. Экскурсию можно посе-
тить, воспользовавшись QR-кодом.
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ЭКОЛОГИЯ 
«Норникель» 
выплатил 146 
млрд рублей 
за ущерб 
природе 

ВЗЯЛИ 
ЗА НЕДРА
Алексей Дуэль

Полная сумма экологического 
ущерба в размере 146,2 млрд 
рублей выплачена «Норнике-
лем». Об этом сообщила пресс-
служба компании. 

Авария на ТЭЦ № 3 под Но-
рильском, принадлежащей до-
черней структуре «Норникеля» 
АО «НТЭК», случилась в конце 
мая прошлого года. Тогда раз-
рушение резервуара с дизель-
ным топливом привело, по дан-
ным Росприроднадзора, к утеч-
ке 21 тысячи тонн горючего, 
оно попало в почву и соседние 
реки. Росприроднадзор оценил 
ущерб окружающей среде по-
чти в 148 млрд рублей.  «Норни-
кель» не согласился с методи-
кой расчета и провел свою эк-
спертизу, результатом которой 
стала сумма в семь раз меньше 
— 21,4 млрд рублей.

В феврале в результате су-
дебного рассмотрения дела в 
Арбитражном суде Краснояр-
ского края сумма компенсации 
была установлена в 146,2 млрд 
рублей. В том числе за ущерб, 
нанесенный водным объектам, 
— 145,5 млрд рублей в доход фе-
дерального бюджета и еще 685 
млн рублей в доход города Но-
рильска за ущерб почвам.

«Компания «Норильский 
никель» поступила единствен-
ным правильным образом, ис-
полнив решение суда и выпла-
тив причиненный ущерб эколо-
гии, нанесённый в результате 
разлива дизельного топлива в 
Норильске, в полном объёме, —
заявила Светлана Радионова. — 
Мы подтверждаем поступление 
денег». 

Глава Росприроднадзора 
также выразила надежду, что 
этот печальный опыт станет по-
водом для других недропользо-
вателей серьезно задуматься об 
интересах экологии, а неотвра-
тимость наказания повысит со-
знательность бизнеса: за прош-
лый год суды удовлетворили 
90% исков, поданных Роспри-
роднадзором против тех, кто 
нарушил экологическое зако-
нодательство. 

После перечисления ком-
пенсации «Норникеля» в бюд-
жет, деньги направят на реали-
зацию экологических проек-
тов, в первую очередь в Красно-
ярском крае, пообещала ранее 
вице-премьер Виктория Абрам-
ченко и предупредила, что лич-
но проконтролирует, на что бу-
дут направлены средства вы-
плаченной компенсации.  

ПАМЯТЬ В Еврейском музее 
представили фотографии солдат 
вермахта на территории СССР 

Война и оккупация: 
неизвестные фото 

Елена Новоселова

В Еврейском музее и центре то-
лерантности прошла презента-
ция уникального и страшного 
по своему беспристрастному 
взгляду фотоальбома Георгия 
Шепелева «Война и оккупация. 
Неизвестные фотографии сол-
дат Вермахта с захваченной тер-
ритории СССР и советско-гер-
манского фронта». Представляя 
автора, директор музея Алек-
сандр Борода подчеркнул, что 
обычные солдаты вермахта мо-
гли отказаться убивать мирное 
население, «но они выходили за 
пределы своих должностных 
полномочий и убивали людей в 
свободное от работы время». Ге-
ноцид советского гражданского 
населения на оккупированной 
территории СССР во время Ве-
ликой Отечественной войны — 
эта тема лишь недавно вошла в 
тренд научной дискуссии о жер-
твах нацизма. Неизвестны даже 
точные цифры потерь. «По раз-
ным источникам, от 13 миллио-
нов 600 тысяч до 18 миллионов 
жизней, — сказал помощник 
президента России, председа-
тель Российского военно-исто-
рического общества (РВИО) 
Владимир Мединский. — Общая 
совокупность убыли населения 
(это погибшие, умершие от ран, 
детская смертность и так далее) 
— 37 миллионов человек. Это 
каждый пятый житель Совет-
ского Союза». 

Глава РВИО напомнил, что в 
январе этого года президентом 

было дано поручение Госдуме 
внести в федеральный закон об 
увековечивании памяти совет-
ского народа изменения, на-
правленные на запрет публично-
го отождествления роли СССР и 
нацистской Германии во Второй 
мировой войне. По мнению Ме-
динского, статья об ответствен-
ности за реабилитацию нацизма 
от 2014 года работает недоста-
точно эффективно. К примеру, 
экспертное сообщество трево-
жит нечеткость юридических 
формулировок. Вместо «ответ-
ственности за реабилитацию на-
цизма» эксперты предлагают 
формулировку «ответствен-
ность за публичное оправдание 
нацизма». «Эта нечеткость при-
водит к негативным последстви-
ям, — заявил председатель РВИО. 
— Так за неполные семь лет суще-
ствования этой статьи по ней 
было осуждено 10 человек. С 
другой стороны, перестраховы-
ваясь, издательства боятся вы-
пускать книги с упоминанием 
нацистских деятелей, даже если 
эти книги носят ярко выражен-
ный антинацистский характер. А 
некоторые магазины боятся их 
продавать. Подобные казусы 
происходят и в кинематографе, 
и в музейном деле». 

Помощник президента убе-
жден, что вместе с историками, 
экспертами, Следственным ко-
митетом и судом нужно разрабо-
тать исчерпывающие разъясне-
ния, кого и за что можно привле-
кать по статье об ответственно-
сти за реабилитацию нацизма.  

ОТДЫХ  Морозы 
позволяют 
продлить 
работу катков

ЛЕД ЖДЕТ

Ирина Огилько 

Самые популярные столичные 
катки с искусственным покры-
тием, в том числе на ВДНХ и 
Красной площади, завершили 
работу до следующего зимнего 
сезона. Но зачехлять лезвия мо-
сквичам рано. Как и прогнози-
ровали метеорологи, в столич-
ном регионе ударили морозы. 
Значит, москвичи могут еще 
покататься на коньках?

 «На 10—12 градусов холод-
нее нормы будет в центре стра-
ны до конца рабочей недели, — 
рассказала «РГ» главный спе-
циалист Метеобюро Москвы и 
области Татьяна Позднякова. — 
Затем потеплеет, но ночью со-
хранится минусовая темпера-
тура, а днем будет 0 или слабый 
плюс». Подобная погода вполне 
подходит для нормальной рабо-
ты охлаждающего оборудова-
ния искусственных катков. По-
этому в девяти парках искусст-
венные катки продолжат рабо-
ту еще неделю. Замдиректора 
«Мосгорпарка» Дарья Косино-
ва рассказала, что открыты бу-
дут катки в Измайловском и Та-
ганском парках, в парках 
«Фили», «Дубки», «Красная 
Пресня», в усадьбе «Воронцо-
во», Гончаровском парке, в пар-
ках Ангарские пруды и 50-ле-
тия Октября. Продлят ли еще 
раз их работу, пока неизвестно.

Помимо парков культуры 
кататься на коньках можно 
продолжать и на природных 
территориях, подведомствен-
ных «Мосприроде». Как расска-
зали «РГ» в пресс-службе ве-
домства, катки с искусствен-
ным льдом под открытым не-
бом продолжат работу точно до 
конца марта.  

МЕТРО  Проходка тоннелей Большой кольцевой линии 
завершится к концу года

«Лилия» уже в пути
Любовь Проценко 

Г
игантский тоннелепро-
ходческий комплекс 
«Лилия» начал вчера 
проходку на восточном 
участке строительства 
Большой кольцевой ли-
нии метро. Двухпутный 
тоннель, который он 
проложит, соединит 

станции «Нагатинский затон» и 
«Кленовый бульвар». Произой-
дет это по планам строителей в 
августе текущего года. Его пуск 
означает, что близится к концу 
сооружение всех тоннелей вто-
рого кольца московской под-
земки длиной 70 километров. 
Давая старт «Лилии», мэр Мо-
сквы Сергей Собянин сообщил, 
что 94 процента проходки БКЛ 
уже выполнено. 

 — Мы запускаем щит в Нага-
тинском затоне, один из по-
следних, — рассказал он журна-
листам. — Всего их осталось че-
тыре. В апреле, в мае и в июне 
запустим остальные, и на этом, 
собственно, закончится про-
ходка всей Большой кольцевой 
линии Москвы, самой протя-
женной в мире. Оставшиеся 
тоннели также будут построе-
ны до конца года. 

«Лилия» — самый первый в 
столице десятиметровый щит, 
использованный на строитель-
стве подземки. Тоннели, кото-
рые он прокладывает, позволя-
ют разместить в них сразу два 
пути. Прежде в Москве пользо-
вались шестиметровыми щита-
ми для сооружения однопутных 
тоннелей. Впервые испытав 
щит-гигант на сооружении Не-
красовской линии метро, где с 
его помощью были построены 
перегоны от станции «Косино» 
до «Окской» общей длиной 3,7 
км, московские метростроите-
ли убедились в эффективности 
такой технологии. «Мэром по-
ставлена задача ускорить стро-
ительство БКЛ, — рассказал за-
ммэра Москвы по градострои-
тельной политике и строитель-
ству Андрей Бочкарев. — «Ли-
лия» позволит нам сэкономить 
на этом завершающем участке 
кольца до полугода на произ-
водстве работ».

Сама же «Лилия» к площад-
ке будущей станции «Нагатин-
ский затон» сейчас транспор-
тирована с западного участка 
Большого кольца, где прокла-
дывала также двухпутные тон-
нели между станциями «Мнев-
ники», «Терехово» и «Кунцев-
ская». На восточном же участке 
работает еще один гигант — де-
сятиметровый щит «Победа», и 
готовится к пуску такого же 
размера «Виктория», которой 
предстоит подойти к «Нагатин-
скому затону» от станции «Пе-
чатники». 

Общая длина восточного 
участка, напомнили в пресс-
службе стройкомплекса Мо-

сквы, — 11,4 километра. На нем 
разместятся четыре станции: 
помимо «Нагатинского зато-
на» и «Кленового бульвара» 
«Печатники» и «Текстильщи-
ки». Будущая станция «Нага-
тинский затон» строится в од-
ноименном районе Москвы 
вдоль Коломенской улицы. По 
проекту она мелкого заложе-
ния, с двумя береговыми плат-
формами с общими переходны-
ми мостиками, с которых мож-
но будет выйти к эскалаторам, 
ведущим в подземный вести-
бюль. Благодаря  расположе-
нию станции на мысе Нагатин-
ской поймы пассажирам на вы-
ходе со станции будет откры-
ваться великолепный вид на 
Москву-реку.

Оригинален и дизайн стан-
ции. Авторы проекта решили 
попытаться использовать ее в 
качестве музея, посвященного 
обитателям рек Московского 
региона в целом и Нагатинского 
затона в частности. В частно-
сти, на самой видимой стене 
кассового зала разместятся эн-
циклопедически точные изо-
бражения рыб с кратким описа-
нием. Выполненные из нату-

рального камня в технике моза-
ичного панно, они призваны со-
здать необычный и запоминаю-
щийся образ станции. Проекти-
ровщики, выигравшие право на 
оформление станции в ходе 
международного конкурса, счи-
тают, что никаких других эле-
ментов декора им не потребует-
ся. 

Напомню, пустить в строй 
Большую кольцевую линию ме-
тро планируется к 2023 году. 
Расположенная в 10 киломе-
трах от существующей Кольце-
вой линии метро, она позволит 
жителям отдаленных районов 
экономить до 30 минут на ка-
ждой поездке в метро за счет 
того, что им не нужно будет 
ехать в центр Москвы, чтобы пе-
ресесть с одной радиальной ли-
нии на другую. Со станций БКЛ 
можно будет сделать 23 пере-
садки на радиальные линии под-
земки, 4 — на МЦК, 6 — на МЦД-1 
и МЦД-2, а также 11 пересадок 
на пригородные линии Москов-
ской железной дороги.  

Десятиметровый щит вчера запустили в Нагатинском затоне — он соединит одноименную станцию с «Кленовым бульваром». 

А К Ц Е Н Т

Со станций БКЛ можно будет 
сделать 23 пересадки 
на радиальные линии метро

Тем временем

Проект «Музыка в метро» постепенно оживает после пандемии, а сов-

сем скоро наберет обороты. В своем блоге об этом сообщил Сергей 

Собянин, рассказывая о самых востребованных сервисах подземки. 

По данным мэрии, до пандемии в метро прозвучало более 90 тысяч 

концертов. В числе прочих артистов подземные гастроли устраивали 

Дмитрий Маликов, Валерий Сюткин и Григорий Лепс. Однако в боль-

шинстве своем участники «Музыки в метро» — это лучшие голоса мо-

сковских улиц, которые не увидишь по телевидению, а жаль. Сейчас му-

зыканты постепенно возвращаются на свои места, естественно, инстру-

ментальные ансамбли выступают в масках. Как только масочный режим 

станет необязательным, жители и гости Москвы услышат и живые голо-

са певцов, просто переходя с одной станции на другую. 

«Музыка нелегально звучала в метро, по крайней мере, с 1992 года, — 

напомнил Сергей Собянин. — Часто музыканты, игравшие в метро, со-

здавали давку и препятствовали проходу пассажиров. Многие музыкан-

ты не заботились о своем внешнем виде и качестве музыки, которую ис-

полняли». А теперь «Музыка в метро» — это уже достопримечательность 

подземки, даже спешащие по делам пассажиры подолгу задерживают-

ся в специальных зрительских зонах, чтобы дослушать понравившийся 

номер. Что важно, ни музыканты, ни аудитория не мешают проходить 

остальным — места подобраны специально с учетом этого фактора. 

Подготовил Сергей Бабкин

ОБЩЕСТВО Экспедиция «Ржев. Калининский 
фронт» собирает поисковиков из восьми стран 

Поднять имена
Владимир Емельяненко 

О
дной из самых масштаб-
ных в 2021 году станет 
международная поиско-

вая экспедиция «Ржев. Кали-
нинский фронт». Лагерь по пои-
ску захоронений Великой Оте-
чественной войны сможет при-
нять до 500 участников из Бела-
руси, Казахстана, стран При-
балтики, Германии — пока во-
семь стран, но к лету их число 
может вырасти. Экспедиция от-
кроется «Вахтой Памяти» 17 
апреля вблизи Ржевского мемо-
риала Советскому солдату, где 
развернутся основные поиски. 
В прошлом году там были най-
дены останки 704 красноар-
мейцев, установлено 12 имен. 
Всего с 90-х подо Ржевом под-
нято свыше двух тысяч солдат и 
офицеров, найдено 193 медаль-
она, 25 семьям оказана помощь 
в перезахоронении близких.

— Свыше 1,3 миллиона чело-
век погибли в Ржевско-Вязем-

ской и Ржевско-Сычевской во-
енных операциях, которые от-
тягивали силы фашистов от 
Сталинграда, а потом открыли 
дорогу на Берлин, — говорит на-
учный директор Российского 
военно-исторического общест-
ва Михаил Мягков. — Многие из 
погибших лежат прямо под дер-
ном, как шли в атаку, так и оста-
лись на болотах или в земле. 
Там почва ходит под ногами.  

Частью экспедиций стали 
школьники. Около шести тысяч 
детей каждый год посещают му-
зей и вахту, где потом многие из 
них остаются волонтерами.  

— Поисковики дали систем-
ность поисковой работе, — счи-
тает замначальника Управле-
ния Минобороны РФ по увеко-
вечению памяти погибших при 
защите Отечества Алла Кири-
лина, — еще ввели новые цифро-
вые инструменты поиска. Про-
ект «Память народа» — это от-
сканированные и выложенные 
в свободный доступ все донесе-

ния, включая иностранные, о 
воинских захоронениях. Так  
работа ведется в электронной 
среде, причем не только в архи-
вах.  

Среди поисковиков ходят 
легенды о том, как при помощи  
одного  медальона, найденного 
подо Ржевом в 2018 году, благо-
даря электронному учету уда-
лось установить имена 146 бой-
цов. Дело в том, что их имена, 
включая чудом сохранившуюся 
надпись на медальоне, были за-
секречены. Бойцы считались 
без вести пропавшими. Медаль-
он помог уставить место их ги-
бели. «Цифра» помогает и в по-
иске погибших, упокоеных на 
иностранных захоронениях. По 
данным Минобороны РФ, в Гер-
мании погибли более двух мил-
лионов военнослужащих, в 
Польше — 610 тысяч. Это самые 
массовые захоронения, где ве-
дутся исследовательские рабо-
ты по установлению имен. По-
мощь в работе оказывают архи-
вы Германии, Польши и лабора-
тория «Солдатский медальон», 
созданная в 2006 году. Ее цен-
тры находятся в Брянске, Минс-
ке (Беларусь), Санкт-Петербур-
ге и Севастополе. В год лабора-
тории принимают свыше тыся-
чи обращений, но устанавлива-
ют не более 500 имен. 

— Время работает не на нас — 
число устанавливаемых имен 
по медальонам уменьшается, — 
говорит руководитель лабора-
тории «Солдатский медальон» 
Андрей Фетисов. — Медальоны, 
пропитанные водой и кровью, 
угасают. Прочтение угасших за-
писей — задача, с которой надо 
спешить.  

Свыше 500 поисковиков примут участие в экспедиции «Ржев. Калининский 
фронт».

ШКОЛА Московское 
образование справилось 
с вызовами пандемии

Дистанционка 
сдала экзамен

Любовь Проценко

В условиях пандемии столица добилась главного: во 
всех школах города продолжался непрерывный и каче-
ственный образовательный процесс. Такой вывод сде-
лал мэр Сергей Собянин в ходе рассмотрения на засе-
дании президиума правительства Москвы вопроса о 
реализации государственной программы «Столичное 
образование» в 2020 году и задачах на 2021 год. 

По мнению главы города, лучшее свидетельство ка-
чества знаний — успешная сдача школьниками Единого 
госэкзамена: 38,8% выпускников набрали 220 и более 
баллов по трем предметам. Кроме того, в 2020 году ре-
бята из столицы завоевали на международных пред-
метных олимпиадах 17 наград — 10 золотых и семь се-
ребряных медалей.

Для того же, чтобы перейти на дистанционный про-
цесс обучения, московским школам в марте прошлого 
года потребовалась всего неделя. Учащиеся с 6-го по 
11-й класс и студенты колледжей продолжали учиться 
дистанционно и осенью. В свои классы они вернулись 
только 18 января этого года.  

Обеспечивали дистанционку целый ряд электрон-
ных образовательных ресурсов. Основным стала Мо-
сковская электронная школа, в библиотеке которой 
размещено свыше 53 тысяч сценариев уроков, 1,7 ты-
сячи учебных пособий, 348 учебников, 245 произведе-
ний художественной литературы, 10 виртуальных ла-
бораторий и других учебных материалов.

Напомню, в этом учебном году в столичной системе 
образования обучаются  более 1,5 миллиона детей. Это 
на 39% больше, чем десять лет тому назад.  

РАКУРС 
Светлана Разворотнева: 
Нам продают тепла 
больше, чем нужно 

Жар карманы 
тянет

Ирина Рыбникова

Коммунальные расходы граждан можно снизить при-
мерно на 30%, уверена председатель комиссии по 
ЖКХ, строительству и дорогам Общественной палаты 
РФ, исполнительный директор некоммерческого пар-
тнерства «ЖКХ Контроль», руководитель Центра за-
щиты прав москвичей Светлана Разворотнева. Об этом 
она вчера говорила на встрече с представителями об-
щественных организаций южных районов Москвы. 

Этой зимой морозы в столице стоят такие, что ком-
мунальщики то и дело добавляют в систему тепла. Те-
пло же — самая дорогая строка в коммунальной пла-
тежке, поэтому расходы граждан на оплату услуг ЖКХ 
выросли. Вот в Центр защиты прав москвичей и потя-
нулись горожане с жалобами: «У нас очень жарко, а 
управляющая компания на просьбы убавить отопле-
ние не реагирует. Живем с открытыми форточками, 
платим за отопление улицы». 

«Многие действительно получают тепла столько, 
сколько им не нужно», — согласна Разворотнева. Если 
дом хорошо подго-
товлен к зиме — уте-
плен фасад, исправ-
ны доводчики вход-
ных дверей, нет ще-
лей в подъездных 
дверях и окнах, а в 
квартирах в окна не 
дует, в максималь-
ной теплоподаче не-
обходимости нет. 
Максимум вообще 
рассчитан на ано-
мальную погоду, а 
минус 20 зимой в 
Москве — разве ано-
малия? Но почему 
тогда коммуналь-
щики все добавля-
ют батареям жару? 

Перестань они 
это делать, жало-
ваться прибегут те, 
кому холодно. Таких в любом доме всегда больше. Жи-
телям первого этажа холодно из-за заедающего довод-
чика, угловые квартиры страдают от неутепленных фа-
садов, а курящие в общем коридоре соседи вынуждают 
держать открытыми подъездные окна. Будь в кварти-
рах тепловые счетчики — они позволили бы рачитель-
ным хозяевам не переплачивать за тепло, но, к сожале-
нию, в большинстве старых домов разводка тепловой 
системы не позволяет их ставить. А общедомовой счет-
чик выдает лишь общее количество потраченного те-
пла, которое потом поровну разбрасывают на всех 
жильцов. 

«Проблему решила бы установка в доме оборудова-
ния погодного регулирования и энергосбережения. 
Прибора, который работает по принципу русской печи 
— сначала накапливает тепло, потом долго его отдает», 
— рассказывает Светлана Разворотнева. Жителям до-
мов, в которых эти приборы работают, незнакома про-
блема перетопа. Правда, удовольствие это недешевое. 
«Но есть же постановление правительства РФ № 18 от 
25.01.2011 года, которое определяет требования к 
энергоэффективности зданий. В нем говорится, что 
собственники, которые провели энергоэффективный 
капремонт жилого дома, могут получить субсидию от 
Фонда содействия реформированию ЖКХ», — подска-
зывает руководитель Центра защиты прав москвичей. 
Но тут же уточняет: только получить субсидию не-
просто — сначала нужно обратиться в местный орган 
власти, потом в региональный… «Нужно законом про-
писывать прямую поддержку населения в этом вопро-
се. А также обязанность управляющих компаний ин-
формировать собственников о подобных вещах. Сей-
час УК выгоднее списывать на жильцов теплопотери, 
возникающие из-за собственных недоработок. 

По словам Разворотневой, законодательство в сфере 
ЖКХ давно нуждается в корректировках. Два из трех 
вопросов, с которыми граждане идут в Центр защиты 
прав москвичей, так или иначе касаются жилищно-
коммунального хозяйства, и назрела пора их решать. 
«В этом году состоятся выборы в Государственную 
Думу. Я приняла решение баллотироваться по избира-
тельному округу № 201. Сама здесь живу, работаю и по 
опыту понимаю, что нужно поменять в законодательст-
ве», — резюмирует Светлана Разворотнева.  

Светлана Разворотнева считает, 
что законодательство в сфере ЖКХ 
пора менять. 
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Сергей Собянин: Проходка тоннелей БКЛ выполнена на 94 процента.
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РЕШЕНИЕ Мосгорсуд не стал отменять штраф блогеру 
за опасные фейки во время пандемии

Клик и штраф

Иван Егоров 

М
осгорсуд признал 
законным штраф 
в 400 тысяч ру-
блей блогеру Анд-
рею Тюняеву за 
фейк о коронави-
русе.

Как сообщили 
корреспонденту 

«РГ» в пресс-службе Мосгорсуда, 
9 марта городской суд рассмо-
трел представление прокурату-
ры и апелляционную жалобу ад-
воката на приговор Андрею Тю-
няеву. В ноябре прошлого года 
Симоновский суд Москвы при-
знал Тюняева виновным в совер-
шении преступления по ст. 207.1 
УК РФ о распространении опа-
сной недостоверной информа-
ции о коронавирусе. Ему было 
назначено наказание в виде 
штрафа в размере 400 000 ру-
блей. Как было установлено след-
ствием и судом, журналист и 
блогер Андрей Тюняев на своем 

YouTube-канале опубликовал 
видеоролик, в котором заявлял, 
что коронавирус в действитель-
ности — это «болезнь Фейгельсо-
на — Якобсона», которая пред-
ставляет опасность только для 
лиц еврейской и армянской на-
циональности. Еще один фейк, 
который распространил блогер в 
своем канале, — это то, что под ви-
дом борьбы с коронавирусом у 
здоровых людей изымают вну-
тренние органы и продают их для 
трансплантации.

Прокурор Южного админи-
стративного округа Москвы в  

апелляционном представлении в 
Мосгорсуд просил исключить из 
описательно-мотивировочной 
части приговора одно из доказа-
тельств. В частности, это каса-
лось ссылки на страницу группы 
в соцсети ВКонтакте.  17 апреля 
на этой странице также был раз-
мещен видеоролик блогера, но 
он был исключен судом первой 
инстанции из общего объема 
предъявленного Тюняеву обви-
нения. Кроме того гособвинение 
просило признать смягчающим 
наказание обстоятельством пер-
вое привлечение Тюняева к от-

ветственности. В свою очередь, 
защита в апелляционной жалобе 
просила отменить приговор и 
оправдать блогера. Сам Тюняев 
вины в распространении фейков 
также не признал. В итоге суд 
апелляционной инстанции оста-
вил приговор районного суда без 
изменения, представление про-
куратуры и апелляционную жа-
лобу — без удовлетворения.

На 17 марта в Мосгорсуде на-
значена апелляция по еще одно-
му приговору о коронавирусном 
фейке. Жалобу на решение суда 
первой инстанции подала мо-
сквичка Екатерина Храпченко-
ва. В сентябре 2020 года Нага-
тинский суд Москвы приговорил 
ее к 120 часам обязательных ра-
бот за распространение фейка о 
продаже в магазине медицин-
ских масок из китайской гума-
нитарной помощи. Как сообщи-
ла ранее корреспонденту «РГ» 
руководитель пресс-службы 
прокуратуры Москвы Людмила 
Нефедова, установлено, что 

Храпченкова 9 мая 2020 года, 
находясь в продуктовом магази-
не на улице Алма-Атинской, при-
обрела упаковку товара ино-
странного производства с наи-
менованием «маска одноразо-
вая трехслойная, немедицин-
ская». Выйдя из магазина, она 
сняла на мобильный телефон 
упаковку и прокомментировала 
видео словами, что данные ма-
ски являются реализуемой за 
плату гуманитарной помощью. 
Тем самым, по данным предста-
вителя прокуратуры, Храпчен-
кова распространила заведомо 
ложные сведения. Как выясни-
лось, сделал она это для повыше-
ния «кликов» на ее странице в 
«ТикТок». Всего за 10 дней — с 9 
по 19 мая 2020 года — этот видео-
ролик просмотрели более 687 
тысяч пользователей.  

С начала пандемии появились 
десятки всевозможных коронавиру-
сных фейков. Многие из них закон-
чились реальными уголовными 
делами.

А К Ц Е Н Т

Блогер на своем канале в YouTube 
уверял, что под видом борьбы с COVID-19 
у здоровых людей изымают органы 
и продают их для трансплантации

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Стоит ли опасаться 
резкого роста цен на курятину и яйца 

Денег куры наклюют
Татьяна Карабут

В 
Великий пост россияне 
умерят аппетиты в мясе, а 
перед Пасхой затоварятся 

яйцами. В эти периоды цены на 
мясо кур и яйца всегда реагиро-
вали на спрос взлетами и паде-
ниями. Но если брать среднего-
довые цены в магазинах, «обви-
нить» курицу и яйца в резком 
подорожании сложно. 

Как следует из данных Рос-
стата, с 2005 года общая инфля-
ция составила 135,1%. За те же 
15 лет куры охлажденные и мо-
роженые подорожали чуть бо-
лее чем на 80%. При этом, на-
пример, в 2018 году средние 
цены на мясо птицы были выше, 
чем сейчас, — 151,27 рубля за кг 
против 147,06 рубля в январе 
этого года. А цены на десяток 
яиц за 15 лет увеличились втрое 
— с 24,5 рубля до 75,78 рубля. 

«В России уже не первый год 
производится мяса птицы на 
5—7% больше того, что нам нуж-
но. И ждать какого-то дефицита 
продукции точно не стоит», — 
утверждает гендиректор Наци-
онального союза птицеводов 
Сергей Лахтюхов .  Сейчас 
усложнил ситуацию коро-
накризис, а к нему в довесок и 
птичий грипп. По словам Лах-
тюхова, рост стоимости кор-
мов, снижение производства 
из-за вспышек птичьего гриппа 
и по той же причине снижение 
поставок импортного инкуба-
ционного яйца привели к крат-
косрочному скачку цен на мясо 
птицы и яйцо — 8,1% и 3,3% с на-
чала года соответственно. Но 
цикл производства в птицевод-
стве короткий — в апреле-мае 
продукции будет больше, и 
цены должны пойти вниз. В том 
числе за счет действия экспор-
тных пошлин на зерно: цены на 
него на внутреннем рынке уже 
снижаются — и значит, птицево-
ды смогут купить его дешевле. 
Минсельхоз предусмотрел и не-

сколько дополнительных мер 
поддержки для производителей. 
Пока же на ближайшие два ме-
сяца птицеводы договорились 
зафиксировать цены. 

Правда, с яйцом сложнее. Его 
мы тоже производим достаточ-
но. Но помимо удорожания кор-
мов и птичьего гриппа сказался 

рост спроса. «В условиях любо-
го кризиса происходит сдвиг по-
требления от более дорогих 
продуктов к менее дорогим. В 
белках: в мясе — от говядины и 
баранины к свинине и птице, от 
мяса — к яйцу», — поясняет пре-
зидент Agrifood Strategies Аль-
берт Давлеев.  

РЕСУРСЫ Почему выросли цены 
на моторное топливо 

В бензине 
обнаружена нефть

Сергей Тихонов

Правительство решило скор-
ректировать параметры дем-
пфирующего механизма, сгла-
живающего разницу между эк-
спортной и внутрироссийской 
стоимостью топлива. Это позво-
лит улучшить экономику не-
фтепереработки и создаст усло-
вия сдерживания роста рознич-
ных цен не выше инфляции.

Стоимость бензина на АЗС в 
январе-феврале повысилась по-
чти вполовину ожидаемой годо-
вой инфляции, которую ЦБ ожи-
дает на уровне 3,7—4,2%. По 
данным Росстата, бензин в роз-
нице подорожал с декабря к на-
чалу марта на 1,9%. Цены на 
бирже выросли более чем на 
20%, а разница в стоимости 
тонны бензина АИ-92 в России и 
ее экспортной ценой (экспор-
тная альтернатива) с декабря 
увеличилась в 6 раз, с 1,5 тыся-
чи рублей до 9 тысяч рублей. 
Сейчас в России тонна марки 
АИ-92 стоит чуть меньше 55 ты-
сяч рублей, а ее экспортная 
цена находится в районе 63,5 
тысячи рублей. Главная причи-
на — рост цен на нефть. Естест-
венно, при такой разнице от-
правка топлива за границу — бо-
лее выгодное решение, чем про-
дажа его на внутреннем рынке.

В феврале минэнерго и ФАС 
увеличили обязательные для не-
фтяных компаний объемы про-
даж бензина на бирже с 10 до 
11% от уровня его производст-
ва, но эта мера особенно не по-
влияла на динамику розничных 
цен, в первую неделю марта они 
продолжили рост. 

«В сравнении со средними 
значениями декабря прошлого 
года европейские котировки на 
автобензин подросли почти на 
40%, — говорит старший кон-
сультант VYGON Consulting Ев-
гений Тыртов. Он пояснил, что в 

России из-за параметров нало-
гового маневра с начала года 
снизилась пошлина на нефть и 
нефтепродукты. Помимо этого 
были проиндексированы акци-
зы на 4%, что также сказалось 
на росте цен на оптовом рынке. 
Выросла экспортная альтерна-
тива, а вслед за ней увеличились 
и оптовые котировки на вну-
треннем рынке. При этом цены 
в рознице сдерживались в 
основном за счет нефтяников. 
Эти убытки компенсировал 
демпфер, но лишь частично, 
уточнил эксперт.

Демпфирующий механизм 
работает в обе стороны. На до-
плату нефтяным компаниям, 
поставляющим топливо на вну-
тренний рынок, в случае высо-
ких мировых цен на нефтепро-
дукты, компенсируя их потери в 
результате отказа от экспорта. 
И наоборот, на изъятие части 
доходов компаний, когда по-
ставки на внутренний рынок 
оказываются выгодней экспор-
та топлива.

С начала 2021 года компенса-
ции по демпферу уменьшились, 
поэтому возник риск снижения 
стабильности цен на внутрен-
нем рынке, считает Тыртов. Он 
уточнил, что такая ситуация сло-
жилась, потому что параметры 
механизма корректировались 
еще в середине 2019 года при 
совсем других условиях и не от-
вечают текущей рыночной ситу-
ации. Так, условные цены вну-
треннего рынка в формуле дем-
пфера ежегодно индексирова-
лись на 5%, в то время как факти-
ческий рост цен в рознице ока-
зывался уже второй год подряд 
ниже темпов инфляции. В ре-
зультате демпфер «отставал» от 
реальных цен на рынке.  
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СИТУАЦИЯ Как наследник 
экс-владельца агропредприятия 
«СКВО» вынужден сражаться 
за свои права 

Денис Касьяненко: 
Я продолжу 
дело отца

Екатерина Некрасова

В последнее время внимание 
СМИ привлек конфликт первой 
и второй семьи покойного де-
путата Заксобрания Ростов-
ской области Владимира Касья-
ненко, владевшего СЗАО 
«СКВО» в Зерноградском райо-
не. В публикациях возглавив-
шая после смерти отца агро-
предприятие Анна Касьяненко 
утверждала, что его сын от пер-
вого брака Денис Касьяненко 
якобы пытается захватить 
«СКВО», и это вызывает волне-
ния в коллективе. Денис и его 
мама Лидия Касьяненко (пер-
вая супруга агрария) считают 
совершенно иначе. Продолжая 
тему, мы даем им возможность 
высказать свою позицию.

«Нельзя пытаться захватить 
то, что принадлежит тебе по пра-
ву: я являюсь законным наслед-
ником имущества моего покой-
ного отца Владимира Касьянен-
ко, мне принадлежит 1/3 акций 
«СКВО», — говорит Денис Касья-
ненко. — С моей мамой отец про-
жил более 30 лет, родители дали 
мне прекрасное образование, я 
учился за рубежом, знаю не-
сколько языков. Работал вместе с 
отцом, занимался инвестпроек-
тами и зарубежными связями. 
Мама работала в «СКВО» эконо-
мистом. Жили мы на хуторе Путь 
Правды, где расположено пред-
приятие. Отец с 1994-го и до 
смерти в 2015-м был публичным 
человеком, депутатом Заксобра-
ния, вся наша жизнь была на 
виду. В конце 2007-го отец раз-
велся с мамой, раздела имущест-
ва не было. Отец обещал сделать 
это позже, но не успел, умер. Он 
женился во второй раз на Елене 
Григорьевой, взявшей его фами-
лию. После развода отец посе-
лился в нашем доме в Ростове-на-
Дону вместе с ней и ее 17-летней 
дочкой от первого брака Анной. 
Почти каждый день он приезжал 
на работу в хозяйство, а это 300 
км. После регистрации брака 
Елена убедила его удочерить 
Анну. Он не оставил завещания, и 
наследниками должны быть 
трое: я, Анна и Елена. Наследство 
значительное — «СКВО», которое 
могло бы обеспечить достойную 
жизнь всем нам, без скандалов. 
Но меня из наследников обма-
ном убрали. После похорон по 
инициативе Елены я с ней и ее 
охранником приехали к ее зна-
комому нотариусу Ларионову. 
Тот закрыл дверь на ключ, оста-
вив охранника снаружи. Нотари-
ус и Елена потребовали от меня 
отказаться от наследства в ее 
пользу, говорили о каких-то бан-
дитах, которые якобы ее пресле-
дуют, что нас всех могут убить… 
Сказали, что Елена выплатит 
мне какую-то компенсацию. Я 
был психологически подавлен. 
Меня «трамбовали», пока не до-
бились отказа от наследства, вы-
дали нотариальное обязательст-
во о компенсации моей доли на-
следства без указания стоимо-
сти, т.е. пустую бумажку. Вот так 
меня лишили наследства. Когда 
адвокат разъяснил мне, что от-
каз от наследства под условием 
недопустим, я предложил Елене 
вернуть все в исходное положе-
ние. Если бы она согласилась, я 
получил бы наследство и жил 
своей жизнью, не касаясь ее и 
Анны. Но Елена заявила, что я во-
обще ничего не получу. И только 
тогда я начал бороться». 

 «Позиция моего доверителя 
Дениса Касьяненко исключи-
тельно законная и прозрачная, — 
считает адвокат Сергей Жорин. 
— Дениса фактически заставили 
отказаться от наследства, и надо 
бы разобраться с ролью нотари-
уса в этом. Ростовский облсуд и 
ВС признали отказ от наследст-
ва под условием недействитель-
ным, восстановив Дениса в на-
следственных правах, но нота-
риус до сих пор не оформил на-
следство. Мы используем все 
способы защиты гражданских 
прав, гарантированные Консти-
туцией, — обращаемся в суды, 
которые, я надеюсь, примут объ-
ективные решения об устране-
нии препятствий к оформлению 
Денисом наследства». 

 «Елена и нотариус нечестно 
поступили с моим сыном, и я 
обратилась в суд с иском о выде-
ле мне супружеской доли, так 
как при разводе муж этого не 
сделал, — поясняет Лидия Касья-
ненко. — Ростовский облсуд в 
иске отказал. Елена заявила, что 
якобы мой муж с 1993 года бро-
сил нас с сыном и стал жить с ней 
и ее дочкой в квартире ее матери 
в Ростове. Представила в суд вы-
зывающую у нас сомнения в 
подлинности справку из райад-
министрации за подписью Ири-
ны Люлюмовой, где указано, что 
мой муж был прописан в нашем 

доме до декабря 2007-го, но яко-
бы с 1995-го там не проживал. 
Появились «справки из поли-
ции» с аналогичными сведения-
ми, также вызвавшие у нас сом-
нения. Суд поверил этому и в 
иске отказал». 

«Видимо, не желая выпол-
нять решение ВС, вернувшего 
Дениса в наследники, Елена 
обратилась в Батайский горсуд, 
потребовав признать совместно 
нажитым имуществом все то, 
что было в собственности Вла-
димира Касьяненко до ее вступ-
ления в брак с ним, — продолжа-
ет Жорин, — включая права на 
ООО «Владен», единолично со-
зданное им в 2001-м и названное 
в честь него и его сына Дениса 
(ВЛАдимир и ДЕНис), которое и 
владеет акциями «СКВО». Она 
представила те же справки ад-
министрации и полиции, что 
могло ввести суд в заблуждение. 
За ней признали право на поло-
вину ООО «Владен», следова-
тельно, и всего «СКВО». ВС это 
решение отменил, а при новом 
рассмотрении в иске Елене было 
отказано».

«После смерти отца и лише-
ния меня наследства удочерен-
ная им Анна не по праву стала 
гендиректором «СКВО», — счита-
ет Денис. — Я был уволен и остал-
ся без средств к существованию. 
Анна вышла замуж за экс-поли-
цейского Анатолия Ефанова. С 
моей семьей ведется борьба, нас 
пытаются заставить замолчать и 
прекратить отстаивать свои пра-
ва. У нас проходили обыски, изъ-
яли документы, потом дело раз-
валилось. «Родственники» полу-
чили возможность управлять 
«СКВО», и дело организовано 

так, что, как я слышал, миллио-
ны рублей выводятся по каким-
то сомнительным схемам (по-
добное серьезное обвинение тре-
бует документального подтвер-
ждения и оценки компетентных 
органов. — Прим. ред.) Живут на 
широкую ногу фактически и за 
счет моего наследства. СК в 
2019-м завел дело о мошенниче-
стве в отношении Елены, но по-
становлением областного за-
мпрокурора Рощина его прекра-
тили. Он и его шеф Баранов уже 
уволились. Поэтому мы обраща-
емся через газету в Генпрокура-
туру и СК РФ с просьбой прове-
сти объективную проверку и 
привлечь виновных к уголовной 
ответственности.

Ходят слухи, что в 2016 году 
Анна и ее муж выгнали из дома в 
Ростове семью моего двоюрод-
ного брата Алексея и живут в 
нем. (Эта история описана од-
ним из опрашиваемых в рамках 
проведенной следственными ор-
ганами проверки и зафиксиро-
вана в протоколе опроса. — Прим. 
ред.) Наняли Розалию Леонидо-
ву, оформив ее  помощницей ген-
директора «СКВО». На карту Ле-
онидовой от «СКВО» переводи-
лись крупные суммы, порядка 
20 млн рублей, под разными 
предлогами (зарплата, хознуж-
ды). Кто ими распорядился? Мо-
жет, Анна и Елена? В этом разби-
рается следствие: в 2020-м заве-
ли дело о мошенничестве. Оста-
лось утвердить обвинение и на-
править дело в суд. Чтобы этому 
помешать, «родственники» в 
СМИ распространяют недосто-
верные данные обо мне и моих 
юристах, жалуются в инстанции 
на якобы рейдерский захват 
«СКВО», хотя сами грязными 
методами отняли у меня наслед-
ство. Я продолжу дело отца, и 
«СКВО» ждет успешное разви-
тие, работникам и органам влас-
ти не о чем волноваться».

Позиция Дениса Касьяненко 
и его юриста Сергея Жорина 
подкреплена документами. 
Сложный спор, сопровождае-
мый судами и уголовными дела-
ми, далек от разрешения, но Де-
нис настроен на позитивный 
исход, который, по его мнению, 
никак не отразится на коллек-
тиве «СКВО». А пока всем сто-
ронам конфликта и местной 
власти следует дождаться всту-
пивших в законную силу судеб-
ных решений и не мешать сле-
дователям спокойно делать 
свою работу.  

С моей семьей 
ведется борьба, 
нас пытаются 
заставить 
замолчать и пре-
кратить отстаи-
вать свои права

— За динамикой цен на бензин 
следите на сайте?
rg.ru/sujet/985

ТЕНДЕНЦИЯ

Почему ускорилась инфляция

Инфляция, ускоряющаяся еще с прошлого года, должна достигнуть пика 

по итогам февраля-марта, рассчитывают в Банке России. Годовая инфля-

ция в феврале достигла 5,7%, что выше цели ЦБ (вблизи 4%). По итогам 

года инфляция должна снизиться до 3,7—4,2%, прогнозируют в ЦБ.

Главный вклад в ускорение роста цен внесла продовольственная инфля-

ция. Ее же ускорение обусловили ослабление рубля, рост мировых цен 

на продовольствие, снижение производства сахара, подсолнечного ма-

сла и картофеля, общий рост издержек производителей из-за карантин-

ных мер, следует из доклада ЦБ. Все это больше немонетарные факторы 

инфляции, на которые центробанки имеют ограниченное влияние, гово-

рит старший аналитик центра экономического прогнозирования (ЦЭП) 

Газпромбанка Ян Рудаковский. По оценкам ЦЭП, рост цен на мировых 

товарных рынках носит временный характер и будет нивелироваться. 

Подготовил Роман Маркелов

— Кабмин ввел постоянный мониторинг цен на потребительские товары — 
подробности на сайте
rg.ru/art/2054828
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АРМИЯ Военные 
следователи 
вернули 
в казну 6,4 
млрд рублей

КОРРУПЦИЯ 
С ВОЗВРАТОМ 
Юрий Гаврилов

В Вооруженных силах, а также 
в ФСБ наметилась тенденция к 
снижению уровня преступно-
сти. В то время как в других си-
ловых министерствах и ведом-
ствах зафиксирован его незна-
чительный рост. 

Такой вывод сделал исполня-
ющий обязанности руководите-
ля военного следственного глав-
ка Следственного комитета РФ 
генерал-лейтенант юстиции 
Сергей Федотов. 

Вчера он провел заседание 
коллегии главка, посвященной 
итогам его работы в прошлом 
году. Там же шел обстоятельный 
разговор о задачах военных сле-
дователей в 2021-м. 

В качестве положительного 
примера Федотов сослался на 
борьбу с преступлениями против 
военной службы, количество ко-
торых на протяжении последних 
нескольких лет сокращается.

Так, в минувшем году было за-
регистрировано на 20 процентов 
меньше преступлений против по-
рядка пребывания на военной 
службе, почти на 17 процентов — 
против порядка подчиненности. 

Армейские следователи также 
зафиксировали серьезное умень-
шение (на 16,7 процента) в сило-
вых структурах случаев руко-
прикладства. 

«В то же время увеличилось 
количество уголовно наказуе-
мых деяний против обществен-
ной безопасности, в том числе 
связанных с незаконным оборо-
том оружия и боеприпасов, здо-
ровья населения и общественной 
нравственности, в том числе в 
сфере незаконного оборота на-
ркотических средств. На 8,8 про-
цента возросло число коррупци-
онных деяний», — сообщил Федо-
тов. 

По его словам, одновременно 
вырос и размер доказанного ма-
териального ущерба по окон-
ченным в прошлом году уголов-
ным делам.  Он более чем на 
треть превысил аналогичный 
показатель 2019-го и составил 
6,4 млрд рублей.

Военные следователи актив-
но работали над возмещением 
причиненного ущерба. Только 
на досудебной стадии подозре-
ваемые и обвиняемые ввернули 
государству 1,8 млрд рублей, 
что почти на треть превысило 
аналогичный показатель 2019 
года.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Первый 
улучшенный 
ракетоносец 
Ту-160 вышел 
на испытания

ОБГОНИТ 
ПЕРЕХВАТЧИК
Александр Степанов 

Первый модернизированный 
ракетоносец Ту-160М с новыми 
двигателями НК-32 серии 02 
передан в подмосковный Жу-
ковский для предварительных 
испытаний.

Стратегический бомбарди-
ровщик, который в армии на-
зывают «Белый лебедь», совер-
шил перелет с Казанского авиа-
ционного завода им. С.П. Горбу-
нова в Подмосковье. В Москов-
ской области самолет продол-
жат тестировать на летно-ис-
пытательной и доводочной базе 
компании «Туполев». 

Как рассказали в госкорпо-
рации «Ростех», ракетоносец 
пилотировал экипаж под руко-
водством заслуженного летчи-
ка-испытателя России Анри На-
скидянца, полет прошел в штат-
ном режиме, системы и обору-
дование отработали без заме-
чаний. 

На модернизированный Ту-
160М установлены новые дви-
гатели НК-32-02 и современное 
бортовое оборудование. Это 
позволило улучшить характе-
ристики базовой машины. Так, 
новые двигатели «Белого лебе-
дя» способны развивать впе-
чатляющую скорость до 2000 
км/ч. 

Благодаря этому самолет 
может с легкостью отрываться 
от перехватчиков и преодоле-
вать зону ПВО противника.

В «Ростехе» отметили, что 
самолет уже прошел стадию за-
водских испытаний в Казани в 
конце прошлого года. Тогда по-
лет проходил на высоте 6 кило-
метров и длился 2 часа 20 ми-
нут.  
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ТЕХНОЛОГИИ Для поимки дронов 
разработали специальные 
ракеты с ловушками

Захватит сетью

Александр Степанов

Для борьбы с беспилотниками 
придумана специальная ракета 
с сетью. При подлете к цели из 
устройства вылетает ловушка и 
захватывает дрон. Необычную 
разработку запатентовали со-
трудники Российского феде-
рального ядерного центра — 
Всероссийского научно-иссле-
довательского института тех-
нической физики. 

Как сообщают РИА Ново-
сти, ловец дронов состоит из 
ракеты с блоком наведения и 
специального контейнера со 
сверхпрочной сетью. Сам кон-
тейнер с ракетой может пере-
носить один человек. Оператор 
ловит в прицел летящий беспи-
лотник. Ракета благодаря бло-
ку наведения долетает до дро-
на. Затем выбрасывается кон-
тейнер с сетью-ловушкой, к ко-
торой по углам прикреплены 
грузы. Они растягивают сеть и 
обеспечивают захват беспи-
лотника. Устройство также 

оснащено блоком пеленгации. 
После того как дрон попал в 
сеть, он обездвиживается и па-
дает на землю. Для смягчения 
удара ловец дронов может 
укомплектовываться неболь-
шим куполом.

Пока новинка способна ло-
вить не все беспилотники. Как 
рассказывают изобретатели, 
для захвата высокоскоростных 
дронов требуется догнать цель. 
А затем сверху с согласованной 
с целью скоростью «запустить» 
сеть-ловушку. Это пока очень 
затруднительно и затратно по 
времени. Быстролетящий дрон 
успеет скрыться, пока ракета 
подстраивается под его ско-
рость. Но ученые со временем 
намерены решить и эту пробле-
му. 

Сейчас для ловца дронов го-
товят необходимую документа-
цию. Запланированы создание 
и предварительные испытания 
опытных образцов. Работоспо-
собность ракеты-ловушки под-
тверждена всеми расчетами.  

ПРАВО Впервые каршеринговая компания наказана за грубость 
в адрес должника-клиента

Записали в автохамы
Владислав Куликов 

Т
верской районный суд Мо-
сквы создал важный пре-
цедент: впервые оштрафо-

вана каршеринговая компания 
за нарушение правил взыска-
ния долгов. За грубые звонки 
своему клиенту-должнику авто-
хамы должны заплатить штраф 
30 тысяч рублей.

Главная же новость в том, что 
по антиколлекторской статье 
наказана не коллекторская ком-
пания. В данном случае занять-
ся общением с должником лич-
но решили представители сер-
виса по аренде машин.

Одна из клиенток компании 
летом прошлого года попала в 
аварию. Поскольку она была ви-
новата, то у сервиса проката 
авто возникли к ней финансо-
вые претензии.

Как объяснили в суде пред-
ставители каршеринговой ком-
пании, женщина нарушила 

ПДД, а это помимо прочего еще 
являлось и нарушением догово-
ра аренды автомобиля. Поэто-
му, согласно условиям догово-
ра, на нее был наложен штраф. 
Чтобы выяснить, как она наме-
рена расплатиться, бизнесмены 
стали названивать и грубить ей. 
Когда же приставы составили на 
сервис проката протокол, ав-
товладельцы искренне удиви-
лись: они ведь не банк и не кол-
лекторы, какие к ним претен-
зии? Юристы каршеринговой 
фирмы искреннее полагали, что 

быть вежливыми обязаны толь-
ко банкиры и коллекторы. 

Нет — правила распространя-
ются на всех. Еще в 2017 году 
вступил в силу закон, который 
ввел правила взыскания долгов.

«Например, вести перегово-
ры по телефону можно не более 
одного раза в сутки, двух раз в 
неделю и восьми раз в месяц с 
8.00 до 22.00 в будни и с 9.00 до 
20.00 по выходным и в праздни-
ки. За нарушение порядка обще-
ния с должником и прочие дейст-
вия, выходящие за рамки пра-

вил, предусмотрена админи-
стративная ответственность», — 
рассказал председатель правле-
ния Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев.

В данном случае судебные 
приставы представили в суд до-
казательства: детализацию теле-
фонных звонков, расшифровку 
аудиозаписей телефонных разго-
воров, распечатку переписки по 
электронной почте и мессендже-
рам и т.п. По всему выходило, что 
сотрудники каршеринга баналь-
но доставали клиентку. И не 
просто звонили чаще чем раз в 
день, но и «оказывали  психоло-
гическое давление на должника с 
использованием выражений и 
совершением иных действий, 
унижающих честь и достоинство 
должника». То есть действовали 
как какие-то лихие коллекторы. 
Поэтому суд и наказал сервис 
проката по коллекторской ста-
тье. Все логично.

Напомним также, что сейчас 
готовится целый ряд инициатив, 
усиливающих ответственность 
за нарушение процедуры взы-
скания долгов. Например, пред-
лагается повысить штрафы. А 
еще коллекторам и всем, кто 
взыскивает долг, планируют за-
претить звонить родным и близ-
ким должника. 

По данным ФССП России, в 
2019 году судами рассмотрено 
2418 дел об административных 
правонарушениях по статье 
КоАП, наказывающей за наруше-
ния процедуры взыскания прос-
роченной задолженности. Ви-
новных оштрафовали на общую 
сумму 114,7 миллиона рублей.  

КОСМОС В экипаж корабля «Союз МС-18» вновь 
включен американский астронавт

Трое на борту

Наталия Ячменникова

Г
оскорпорация «Роскос-
мос» сообщила, что 
вместо российского 
космонавта  Сергея 
Корсакова на «Союзе 
МС-18», который дол-
жен стартовать к МКС 9 
апреля, на станцию от-
правится американец 

Марк Ванде Хай. Он полетит 
вместе с нашими космонавтами 
Олегом Новицким и Петром Ду-
бровым.

Таким образом «Роскосмос» 
возвращается к практике меж-
дународных запусков. Хотя, как 
ожидалось, экипаж «Союза 
МС-18» впервые за двадцать 
лет должен был быть полно-
стью российским. Почему? На-
помним: начиная с 2011 года и 
до прошлого мая американские 
астронавты доставлялись на 
орбиту исключительно на рос-
сийских «Союзах». С началом 
полетов корабля Crew Dragon 
Илона Маска ситуация измени-
лась. Но даже после этого США 
продолжают пользоваться рос-
сийскими космическими кора-
блями.

Всего, по данным НАСА, с 
2006 года США приобрели у Рос-
сии 72 места в кораблях «Союз» 
на сумму более 4 млрд долларов. 
За это время стоимость «биле-
та» для них возросла с 20 до 90 
(по состоянию на 2020 год) млн 
долларов.

«В начале 2020 года амери-
канская сторона заявила о готов-
ности приобрести услуги по до-
ставке только одного астронавта 
осенью 2020 года: в настоящее 
время обсуждаются условия, 
корректируется проект модифи-
кации», — говорилось в годовом 
отчете, размещенном на сайте 
«Роскосмоса». 

Сейчас изменение состава 
экипажа проведено по настоя-
тельным просьбам американ-
ской стороны. NASA озвучило 

свои пожелания только в конце 
прошлого года, а потому россий-
ской стороне пришлось пойти на 
изменение уже согласованной 
программы полетов. Как подчер-
кивается, «Роскосмос» идет на 
это решение, подтверждая при-
верженность совместным дого-
воренностям и духу совместного 
использования Международной 
космической станции.

Замена проведена и в дубли-
рующих экипажах экспедиции 
МКС-65. Тем же решением из со-
става дублера выведен космо-
навт «Роскосмоса» Дмитрий Пе-

телин, а его место займет астро-
навт NASA Энн МакКлейн. Так 
что традиция международных 
экипажей, существующая уже 
более двадцати лет, вновь будет 
продолжена. 

NASA сообщило, что заклю-
чило контракт с американской 
компанией из Хьюстона Axiom 
Space для полета астронавта на 
«Союзе МС-18» в обмен на ме-
сто на будущем американском 
корабле, полет которого ожида-
ется в 2023 году, — пишет РИА 

Новости. Как пояснили в «Ро-
скосмосе», договоренности о 
бартерных полетах с NASA еще 
нет, хотя такая возможность об-
суждается. В любом случае, под-
черкивают специалисты, это 
станет возможным только после 
завершения американской сто-
роной испытаний своих новых 
кораблей и подтверждения их 
безопасности.

Ранее начальник ЦПК имени 
Юрия Гагарина Герой России Па-
вел Власов, говорил, что уже ото-
брана группа российских космо-
навтов для полетов на новых 

американских пилотируемых 
кораблях. 

В свое время первым россий-
ским космонавтом, который со-
вершил полет на американском 
шаттле «Дискавери», стал кос-
монавт, Герой Советского Союза 
и Герой Российской Федерации 
Сергей Крикалев, ныне исполни-
тельный директор по пилотируе-
мым космическим программам 
«Роскосмоса». Челнок провел на 
орбите восемь суток. В одном ви-
деоинтервью Крикалеву задали 
вопрос: тяжело ли ему было в 
том полете? Все-таки непривыч-
ная обстановка, совершенно 
другая техника, коллеги все ино-
странцы, чужой язык… Ответ 
был неожиданным: «Так ведь и 
им было непросто!».  

Традиция международных космиче-
ских экипажей, существующая уже 
более 20 лет, будет продолжена.

А К Ц Е Н Т

Корабль «Союз МС-18» станет вторым, 
который полетит к МКС по короткой 
двухвитковой схеме 
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— Узнайте на сайте: Почему 
не стоит делиться своим 
аккаунтом каршеринга
rg.ru/art/2054594

— Читайте также: Россия 
и Китай подписали меморандум 
о создании лунной станции
rg.ru/art/2055019

 А К Ц Е Н Т

Представители сервиса проката авто 
стали названивать женщине чаще 
чем раз в сутки и всячески ее унижать, 
думая, что правила их не касаются

МЕЖДУ ТЕМ

Корабль «Союз МС-18» станет вто-

рым, который полетит к МКС по 

короткой двухвитковой схеме. В 

октябре прошлого года его пред-

шественник — «Союз МС-17» впер-

вые преодолел путь на орбиту за 3 

часа 3 минуты. Обычно полет «Со-

юзов» к МКС занимал около ше-

сти часов.

Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации сооб-
щает об одной вакансии среди членов 
Высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации — предста-
вителей общественности.

В соответствии с Федеральным зако-
ном «Об органах судейского сообщества в 
Российской Федерации» представителя-
ми общественности в Высшей квалифи-
кационной коллегии судей Российской 
Федерации могут быть граждане Россий-
ской Федерации, достигшие 35 лет, имею-
щие высшее юридическое образование, 
не совершившие порочащих их поступ-
ков, не замещающие государственные 
или муниципальные должности, должно-
сти государственной или муниципальной 
службы, не являющиеся руководителями 
организаций и учреждений независимо от 
организационно-правовых форм и форм 
собственности, адвокатами и нотариуса-
ми.

Порядок назначения членов Высшей 
квалификационной коллегии судей Рос-
сийской Федерации — представителей 
общественности определен Регламентом 
Совета Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации.

Общероссийским общественным 
организациям юридической направлен-
ности, имеющим государственную реги-
страцию, и общероссийским обществен-
ным организациям, основной уставной 
целью которых является защита прав и 
свобод человека и гражданина, а также 
научно-педагогическим коллективам 
юридических научных организаций и 
юридических образовательных организа-

ций предлагается выдвинуть по одному 
кандидату, соответствующему установ-
ленным законом требованиям, для назна-
чения членом Высшей квалификацион-
ной коллегии судей Российской Федера-
ции — представителем общественности.

Материалы о выдвижении кандидата 
(устав выдвинувшей его организации, 
копия свидетельства о государственной 
регистрации, протокол заседания (собра-
ния), на котором рассматривался вопрос о 
выдвижении, кадровая справка на канди-
дата и его характеристика) до 6 апреля 
2021 года представляются в Совет Феде-
рации Федерального Собрания Россий-
ской Федерации по адресу: 103426, 
Москва, ул. Б. Дмитровка, д. 26.

По окончании указанного срока все 
кандидатуры будут предварительно рас-
смотрены на заседании Комитета Совета 
Федерации по конституционному законо-
дательству и государственному строи-
тельству и наиболее подготовленные из 
них будут представлены к назначению на 
заседании Совета Федерации.

Совет Федерации выражает надежду 
на привлечение к работе в Высшей квали-
фикационной коллегии судей Российской 
Федерации ярких, талантливых, высоко-
профессиональных юристов, способных 
внести достаточный вклад в дальнейшее 
совершенствование судебной системы 
России.

Председатель 
Совета Федерации 

Федерального Собрания 
Российской Федерации 

В. Матвиенко

Сообщение Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации

Какими бы ни были долги, перед хамами двери должника должны быть закрыты.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Федеральное агентство по рыболовству и Тюменский 
филиал Федерального государственного бюджетного на-
учного учреждения «Всероссийский научно-исследова-
тельский институт рыбного хозяйства и океанографии» 
(далее — Тюменский филиал ФГБНУ «ВНИРО» («Госрыб-
центр») совместно с Администрациями муниципальных обра-
зований: Приуральский район Ямало-Ненецкого автономного 
округа, Ханты-Мансийский район Ханты-Мансийского авто-
номного округа — Югры, Тобольский муниципальный район 
Тюменской области, уведомляют о проведении общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической эк-
спертизы по документации: «Материалы, обосновывающие 
общие допустимые уловы водных биологических ресурсов во 
внутренних водах Тюменской области, включая Ямало-Ненец-
кий и Ханты-Мансийский автономные округа, за исключением 
внутренних морских вод, на 2022 год (с оценкой воздействия 
на окружающую среду)».

Цель намечаемой деятельности: добыча (вылов) водных 
биологических ресурсов в соответствии с представленными 
обоснованиями объемов общих допустимых уловов водных 
биологических ресурсов во внутренних водах Тюменской об-
ласти, включая Ямало-Ненецкий и Ханты-Мансийский ав-
тономные округа, за исключением внутренних морских вод, 
на 2022 год с учетом экологических аспектов воздействия на 
окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: вну-
тренние водные объекты Тюменской области, включая Ямало-
Ненецкий и Ханты-Мансийский автономные округа, за исклю-
чением внутренних морских вод.

Заказчик: Федеральное агентство по рыболовству, 107996, 
г. Москва, Рождественский бульвар, д. 12.

Исполнитель: Тюменский филиал ФГБНУ «ВНИРО» 
(«Госрыбцентр»), 625023, г. Тюмень, ул. Одесская, д. 33.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду — с момента опубликования на-
стоящего объявления до окончания общественных об-
суждений.

Органы, ответственные за организацию обществен-
ного обсуждения, — Администрация муниципального обра-
зования Приуральский район Ямало-Ненецкого автономного 
округа, Администрация муниципального образования «Хан-
ты-Мансийский район» Ханты-Мансийского автономного 
округа — Югры, Администрация Тобольского муниципально-
го района Тюменской области.

Форма общественных обсуждений — письменный опрос.
Форма представления замечаний: письменная.
1. В Ямало-Ненецком автономном округе опросный 

лист можно получить, заполнить и сдать в здании Адми-
нистрации муниципального образования Приуральский район 
Ямало-Ненецкого автономного округа по адресу: с. Аксарка, 
ул. Советская, д. 13, каб. 203, в течение 30 дней с даты опубли-
кования настоящего объявления с понедельника по пятницу 
с 9.00 до 18.00 или в электронном виде, опросный лист для 
заполнения можно распечатать с сайта Тюменского филиа-
ла ФГБНУ «ВНИРО» («Госрыбцентр»): http://www.gosrc.ru, 
и с адреса Администрации муниципального образования 
Приуральский район Ямало-Ненецкого автономного округа: 
uprrzoos@rambler.ru.

2. В Ханты-Мансийском автономном округе опросный 
лист можно получить, заполнить и сдать в здании Адми-
нистрации муниципального образования Ханты-Мансийский 
район Ханты-Мансийского автономного округа — Югры по 
адресу: г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, д. 142, кабинет 12, в 
течение 30 дней с даты опубликования настоящего объявления 
с понедельника по пятницу с 9.00 до 18.00 или в электронном 
виде, опросный лист для заполнения можно распечатать с сай-
та Тюменского филиала ФГБНУ «ВНИРО» («Госрыбцентр»): 
http://www.gosrc.ru, и с адреса Администрации муниципаль-
ного образования Ханты-Мансийский район Ханты-Мансий-
ского автономного округа — Югры: office@hmrn.ru.

3. В Тюменской области опросный лист можно полу-
чить, заполнить и сдать в здании Администрации Тоболь-
ского муниципального района Тюменской области по адресу: 
г. Тобольск, ул. Семена Ремезова, д. 24, кабинет 404, в тече-
ние 30 дней с даты опубликования настоящего объявления с 
понедельника по пятницу с 9.00 до 17.00 или в электронном 
виде, опросный лист для заполнения можно распечатать с сай-
та Тюменского филиала ФГБНУ «ВНИРО» («Госрыбцентр»):  
http://www.gosrc.ru, и с адреса Администрации муниципаль-
ного образования Тобольского района Тюменской области,  
http:/tobolsk-mr/admtyumen.ru.

Заполненный и подписанный опросный лист также мож-
но направить в электронном виде на электронную почту 
Тюменского филиала ФГБНУ «ВНИРО» («Госрыбцентр»):  
g-r-c@mail.ru; gosrc@gosrc.ru, а также на адрес: Приу-
ральский район Ямало-Ненецкого автономного округа  
uprrzoos@rambler.ru, Ханты-Мансийский район Ханты-
Мансийского автономного округа — Югры office@hmrn.ru, 
Тобольский муниципальный район Тюменской области:  
chotdel@rambler.ru.

Замечания и предложения по экологическим аспектам на-
мечаемой деятельности можно направить в письменной форме 
с момента опубликования настоящего объявления в течение 
60 дней по адресу: 625023, г. Тюмень, ул. Одесская, д. 33, каб. 
110, или на электронный адрес: g-r-c@mail.ru; gosrc@gosrc.ru. 
Контактный телефон: (3452) 415798 (Терентьев Игорь Анато-
льевич).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений 
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Гос-
комэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372  
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации», МКУ «Дирекция капитального 
строительства и жилищной политики» информирует о прове-
дении общественных обсуждений (в форме опроса) проектной 
документации по объекту «Приют для животных без владель-
цев» (оценка воздействия проектируемого объекта на окружа-
ющую среду).

Цель, название намечаемой деятельности: строитель-
ство объекта «Приют для животных без владельцев», с целью 
рационального использования и защиты природной среды 
от негативного техногенного воздействия.

Месторасположение намечаемой деятельности: ЯНАО, 
МО г. Новый Уренгой.

Наименование и адрес заказчика: МКУ «Дирекция ка-
питального строительства и жилищной политики», 629307, 
ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Индустриальная, д. 4.

Наименование и адрес исполнителя: ООО «Академпро-
ект», 628611, Ханты-Мансийский автономный округ— Югра, 
город Нижневартовск, улица Пионерская, дом 13, кв. 36, 37.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: «Департамент городского хозяйства Админист-
рации города Новый Уренгой».

Форма общественных обсуждений: опрос общественно-
го мнения.

Примерные сроки проведения ОВОС: опрос обществен-
ного мнения проектной документации по объекту «Приют 
для животных без владельцев» (оценка воздействия проек-
тируемого объекта на окружающую среду) будет проводиться 
в течение 60 дней с момента опубликования настоящего из-
вещения.

Форма представления предложений и замечаний: 
письменная.

Ознакомиться с материалами, выносимыми на обществен-
ные обсуждения, а также получить опросный лист можно 
в течение 30 дней с момента опубликования настоящего объ-
явления по адресу: г. Новый Уренгой, ул. Индустриальная, 
д. 4, каб. 119 (с понедельника по пятницу с 8.30 до 17.12, обед 
с 12.30 до 14.00), а также на официальном сайте муниципаль-
ного образования город Новый Уренгой в сети Интернет: 
www.newurengoy.ru в разделе «Экология».

Заполненный опросный лист можно направить в течение 
60 дней с момента опубликования настоящего объявления 
в письменной форме по адресу: г. Новый Уренгой, ул. Индустри-
альная, д. 4 или по электронной почте: Barinova.LY@nur.yanao.ru 
с пометкой «общественные обсуждения».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

В соответствии с положением Федерального закона от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» приказа 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающей среду Российской Федера-
ции», постановлением Администрации муниципального образо-
вания «Выборгский район» Ленинградской области от 25.05.2019 
№ 1959 «Об утверждении Административного регламента пред-
ставления муниципальной услуги «Организация общественных 
обсуждений  намечаемой хозяйственной и иной деятельности, 
подлежащей экологической экспертизе, на территории муници-
пального образования «Выборгский район» Ленинградской об-
ласти» ООО «ПТП» и ООО «Морстройтехнология» совместно 
с Администрацией муниципального образования «Выборгский 
район» Ленинградской области сообщают о начале обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической эк-
спертизы федерального уровня «Капитальный ремонт прича-
лов №№3, 4. Замена пала П-28», включая проектную докумен-
тацию, материалы оценки воздействия на окружающую среду на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности (ОВОС) и техни-
ческое задание на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: восстановление конструкций 
причалов №№ 3,4, получивших повреждения в результате навала 
судна на швартовный пал П-28.

Местоположение намечаемой деятельности: Восточная часть 
Финского залива Балтийского моря, морской порт Приморск.

Наименование и адрес Заказчика: Общество с ограниченной 
ответственностью «Приморский торговый порт» (ООО «ПТП»). 
Адрес местоположения: 188910, Ленинградская область, Выборг-
ский район, Приморская территория, Портовый проезд, дом 10, 
офис 116, тел.: 8(81378)62-999, e-mail: secretary@ptport.ru.

Наименование и адрес Исполнителя по разработке проекта и 
раздела ОВОС: Общество с ограниченной ответственностью 
«Морское строительство и технологии» (ООО «Морстройтехно-
логия»). Адрес местоположения: 195220, г. Санкт-Петербург, ул. 
Гжатская, д. 21, корпус 2, лит. А, тел.: +7(812)333-13-10, e-mail: 
mct@morproekt.ru.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: 1—3-й кварталы 
2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: Администрация муниципального образования «Выборг-
ский район» Ленинградской области.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Проект: «Капитальный ремонт причалов №№3, 4. Замена 

пала П-28», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
(ОВОС) и техническое задание на разработку ОВОС.

Проектная документация, материалы ОВОС, включая техни-
ческое задание на проведение ОВОС, доступны для ознакомления 
с 12 марта 2021 в течение 30 суток в рабочие дни с 9.00 до 12.00 и с 
14.00 до 16.00 в Администрации Выборгского района Ленинград-
ской области по адресу: 188800, Ленинградская область, г. Вы-
борг, ул. Советская, д.12, кабинет 5М и Администрации муници-
пального образования «Приморское городское поселение» Вы-
боргского района Ленинградской области по адресу: 188910, Ле-
нинградская область, Выборгский район, г. Приморск, ул. Школь-
ная, д.10, кабинет 12, а также на официальном интернет-портале 
ООО «ПТП»: www.ptport.ru. 

Дата, время и место проведения общественных слушаний: 
12 апреля в 15.00 по адресу: 188911, Ленинградская область, 
Выборгский район, пос. Ермилово, Физкультурный проезд, д. 5 
(помещение актового зала в здании Дома Культуры).

Процедура общественных слушаний будет проведена в соот-
ветствии с Постановлением Правительства Ленинградской обла-
сти 13.08.2020 № 573 «О мерах по предотвращению распростра-
нения новой коронавирусной инфекции (COVID-19) на террито-
рии Ленинградской области и признании утратившими силу от-
дельных постановлений Правительства Ленинградской области» 
(с учетом изменений, внесенных Правительством Ленинградской 
области 26.02.2021 № 123).

Форма предоставления замечаний и предложений: в письмен-
ном виде.

Замечания и предложения к обсуждаемым материалам прось-
ба направлять Заказчику и Исполнителю по указанным выше 
адресам электронной почты или почтовым адресам. Также заме-
чания и предложения можно фиксировать в Журнале замечаний 
и предложений, размещенных в местах ознакомления с обсужда-
емым материалом. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПЕРСПЕКТИВА В дальних селах дети изучают роботов, а больные теперь лечатся на дому

Живите здорово
ОБРАЗОВАНИЕ

ЗАРЯДКА ДЛЯ ИНТЕЛЛЕКТА
Занятия по робототехнике, 
ментальной математике и мно-
гие другие становятся все более 
доступны для детей с разными 
увлечениями. В регионах ак-
тивно открываются детские до-
суговые центры.  

Помогает этому националь-
ный проект «Малое и среднее 
предпринимательство и под-
держка предпринимательской 
инициативы».

Когда в Петропавловске-
Камчатском открылась акаде-
мия развития интеллекта 
AMAKids, в городе случился на-
стоящий бум дополнительного 
образования. Новое направле-
ние — ментальная арифметика, 
основанная на устном счете. 
Оно  сразу же заинтересовало 
жителей региона. С каждым го-
дом популярность академии 
только растет. 

«Мы открыли академию на 
собственные средства. Интерес 
к методике развития умствен-
ных способностей детей просто 
огромный», — говорит директор 
центра Дарья Макарова. По ее 
словам, к ним чаще обращают-
ся родители, чьи дети отлича-
ются неусидчивостью и невни-
мательностью в школе, отчего 
их успеваемость слабая.

«Но спустя полтора-два ме-
сяца наших занятий ребята не 
только начинают производить 
действия с трехзначными циф-
рами в уме, но и овладевают 
скорочтением до 600 слов в ми-
нуту. Родители — в восторге», — 
улыбается Дарья. 

Еще до пандемии она обра-
тилась в центр «Мой бизнес» за 
микрозаймом под льготную 
ставку для развития новых на-
правлений. Эти деньги помогли 
академии выжить в трудном 
2020 году. 

Выручила и краевая субси-
дия, которой оплатили расходы 
на аренду помещений. «И, ко-
нечно, мы очень ценим помощь, 
полученную по нацпроекту. 
Она была очень своевремен-
на», — говорит Дарья.

А на Сахалине в городе Кор-
саков благодаря ему открылся 
клуб робототехники IСube 
Robots на базе культурно-досу-
гового центра «Океан». Созда-
тель клуба Иван Якубенко про-

водит уроки не только в Корса-
кове, но и ездит по всему райо-
ну. «В селах нам очень рады», — 
делится он с «РГ». 

Только на занятия в «Океа-
не» постоянно ходят 50 детей в 
возрасте от 5 до 12 лет. «Я узнал 
о возмещении части затрат, 
когда уже купил для учеников 
пять наборов по робототехни-
ке, — вспоминает Иван. — Решил 
докупить еще три набора».

В Омске работает клуб на-
стольных игр «Орден двадца-
тигранника» Любови Лугини-
ной. Он стал одним их четырех 
лауреатов конкурса на гранты 
начинающим предпринимате-
лям в рамках нацпроекта. 

«Наша семья всегда увлекалась 
различными играми, — расска-
зала «РГ» Любовь Лугинина. — 
Вместе с сыновьями мы не раз 
мечтали о своем клубе. Благо-
даря гранту в 400 тысяч рублей 
нам удалось воплотить мечту в 
жизнь». Ежедневно в клубе про-
ходят сражения как среди заяд-
лых любителей настольных 
игр, так и среди новичков. За-
писываться на них омичи начи-
нают за неделю. 

«Настольные игры развива-
ют память, воображение, логи-
ческое мышление, — говорит хо-
зяйка клуба. — Например, де-
тективные игры работают точ-
но так же, как реальное рассле-
дование: нужно по крупицам 
собирать информацию, анали-
зировать ее и пытаться найти 
логику в том, что происходит 
или происходило».

А еще в клубе можно как 
приобрести популярные игры, 
так и взять их напрокат. В пан-
демию эта услуга оказалась 
особенно востребованна.  

ПИЩЕПРОМ

ПЕЛЬМЕНЕЙ СТАЛО БОЛЬШЕ

Рост производительности тру-
да на 15 процентов, обучение 
специалистов новым компетен-
циям, налоговые льготы — это 
только часть преференций, ко-
торые имеют участники нац-
проекта «Производительность 
труда». Его цель — обеспечить к 
2024 году рост производитель-
ности на предприятиях базо-
вых несырьевых отраслей не 
ниже пяти процентов в год.

А некоторые уже добились 
этой цели. Один из крупнейших 
производителей заморожен-
ных полуфабрикатов в Алтай-
ском крае — пищекомбинат 
«Меленка-ОСТ» — за год уча-
стия в нацпроекте почти на 15 
процентов увеличил произво-
дительность труда на пилотном 
участке — в цехе лепки пельме-
ней. Каждый лепщик за смену 
теперь успевает изготовить 250 
пельменей, тогда как раньше 
выработка не дотягивала до 
220 штук.

«Эксперты Федерального 
центра компетенций помогли 
более эффективно выстроить 
работу, — рассказал «РГ» дирек-
тор по производству Вячеслав 
Суханов. — Сейчас мы уже са-
мостоятельно тиражируем этот 
опыт на все производственные 
процессы». На комбинате про-
вели аудит и помогли внедрить 
бережливые технологии на пи-
лотном потоке. А в дальнейшем 
планируется привлечь и льгот-
ные кредитные ресурсы для 
расширения производства.

Успешно вступило в нацпро-
ект и консервное предприятие 
«Русское поле — Албаши» из ку-
банской станицы Новомин-

ской. «Тему бережливого про-
изводства мы начали развивать 
еще до участия в нацпроекте, 
но именно он позволил нам по-
знакомиться с опытными на-
ставниками и активнее вне-
дрять полученные знания на 
практике», — рассказала руко-
водитель проекта по внедре-
нию бережливого производст-
ва Алена Бурлаева. — Пока рано 
подводить итоги, но уже из-
вестно, что, устранив пробле-
мы, выявленные рабочей груп-
пой, удастся сократить энерго- 
и трудозатраты».

Не так давно к нацпроекту 
«Производительность труда» в 
Краснодарском крае присоеди-
нились еще два предприятия — 
«Пищевые ингредиенты» и 
«Морской терминал «Тамань». 
На внедрение принципов бе-
режливых технологий они по-
лучили краевые гранты по три 
миллиона рублей. Также учас-
тие в этом нацпроекте продол-
жают Темрюкское дорожное 
ремонтно-строительное управ-
ление и агрофирма «Южная». 

«Участники нацпроекта по-
лучают ряд налоговых льгот, 
повышают эффективность про-
изводства и квалификацию сво-
их сотрудников», — отметил ми-
нистр экономики края Алексей 
Юртаев. — С каждым годом чи-
сло желающих только растет». 
Сейчас мероприятия нацпро-
екта совместно с экспертами 
федерального и регионального 
центров компетенций реализу-
ют 82 предприятия региона.   

КОНКУРС

ИХ ЖДУТ В ШКОЛЕ
Во всех федеральных округах в 
рамках нацпроекта «Образова-
ние» началась серия полуфина-
лов Всероссийского професси-
онального конкурса «Учитель 
будущего. Студенты». 
Всего их будет шесть: 25 луч-
ших участников каждого прой-
дут в финал. Он состоится в 
апреле на базе образовательно-
го центра «Сириус» в Сочи. 
Главная цель конкурса — поиск, 
поддержка и развитие молодых 
и талантливых ребят, которые 
хотели бы связать свое будущее 
с профессией учителя. И не обя-
зательно учиться в специализи-
рованном вузе. «Мы рады, что 
активные студенты различных 
специальностей планируют 
стать учителями», — говорит 
руководитель проекта «Учи-
тель будущего. Студенты» пре-
зидентской платформы «Рос-
сия – страна возможностей» 
Андрей Богданцев.  

В Томске и Екатеринбурге 
полуфиналы завершились. Три 
дня в Томске 25 вышедших в по-
луфинал студентов из Сибири и 
Дальнего Востока делились 
опытом, играли, слушали лек-
ции и проходили сложные ис-
пытания. Соревновались в уме-
нии находить решения психо-
лого-педагогических кейсов, 
анализируя ситуации из реаль-
ной учебной практики. Было и 
тестирование по предметам: 
психологии, истории и  русско-
му языку. 20 процентов полу-
финалистов в Сибири — юноши. 

В Екатеринбурге на окруж-
ной полуфинал съехались со 
всего Урала 92 студента, кото-
рые показали лучшие результа-
ты в дистанционном тестирова-
нии. Третьекурсница педагоги-
ческого университета Карина 
Шкиндер пошла на конкурс, 
чтобы проверить себя. По пер-
вому образованию она бухгал-
тер-экономист: поработала и 
поняла — не ее.

Аркадий Дудырев — единст-
венный финалист из Тюмен-
ской области. И  один из немно-
гих участников, кто учится не в 
педагогическом. Он будущий 
врач. В Тюмени он ведет курсы 
по анатомии, физиологии и 
первой помощи для учеников 
восьмых и десятых профиль-

ных классов.  Программу раз-
работал сам на базе Дворца 
творчества и спорта «Пионер».

В последний день конкурса 
им предложили поучаствовать 
в стратегической игре. Каждый 
получал определенную роль 
(учитель, директор, родитель, 
ученик и так далее). Задача — 
выстроить свое видение «шко-
лы будущего», но во взаимодей-
ствии с другими участниками. 

«Мы считаем, что будущее 
за междисциплинарным обра-
зованием, которое позволяет 
формировать целостную кар-
тину мира у ребенка. А это воз-
можно только при командной 
работе учителей. Исходя из это-

го выстроены конкурсные ис-
пытания», — рассказывает Анд-
рей Богданцев. 

В заданиях организаторы 
постарались отразить пробле-
мы, которые есть не только в 
системе образования, а в целом 
связанные с детством: взаимо-
действие между поколениями, 
жизнь ребенка в виртуальном 
пространстве, буллинг. 

Часть заданий не имеет пра-
вильного или неправильного 
решения. Эксперты оценивают 
умение аргументировать, от-
стаивать свою позицию и смо-
трят, насколько она совпадает с 
нормами педагогики и психо-
логии.

«Учитель будущего должен 
быть в первую очередь мобиль-
ным, во вторую — смелым, в 
третью — талантливым, в чет-
вертую — очень трудоспособ-
ным и в пятую — веселым и 
смешным», — считает пятикур-
сник Томского госуниверсите-
та Илья Трофимов, получив-
ший путевку в финал.    

КУЛЬТУРА

ЖИЗНЬ СНОВА ЗАКЛУБИЛАСЬ
В амурском селе Толстовка от-
ремонтировали Дом культуры, 
который снова стал центром 
притяжения жителей. На день-
ги, выделенные по нацпроекту 
«Культура», привели в порядок 
фасад, зрительный зал и фойе, 
заменили кровлю. Купили сов-
ременное оборудование.

«Тут был самый настоящий 
ужас, — вспоминает Римма На-
тарова, завклубом. — За шесть-
десят лет он не знал нормально-
го  ремонта». 

В обновленном «очаге куль-
туры» жизнь уже бьет шумным 
ключом. Репетирует вокальная 
группа, танцами занимается хо-
реографический коллектив, со-
стоящий из самых взрослых жи-
телей села.

Возобновил свои репетиции 
и молодежный вокальный кол-

лектив. «Человек 150 в нашей 
орбите крутится постоянно», — 
замечает Римма Натарова.

Отремонтировали и Тима-
новский сельский филиал рай-
онного Дома культуры в Воло-
годской области. И в селе Дубо-
вое Липецкой области открылся 
новый Дом культуры. Он стал 
пятым, возведенным в регионе 
за последние два года в рамках 
нацпроекта «Культура». Теперь 
жители села Дубовое, в котором 
проживают больше тысячи че-
ловек, могут посещать библио-
теку, детскую школу искусств, 
творческие коллективы, дет-
ские кружки и игровые комна-
ты, а также зрительный зал. 

Только в 2020 году удалось 
обновить 335 домов культуры, в 
этом году к ним добавится еще 
неменее 300.  

Дома культуры снова становятся центром притяжения для сельчан.

Полосу подготовили: Ирина Белова, Наталья Граф, Антон Дерябин, 
Айгуль Камаева, Наталья Коротченко, Татьяна Кузнецова, 
Александр Филимоненко, Анна Шепелева, Наталья Широкова, 
Ольга Штейн, Александр Ярошенко

С
ело Арефино Вачско-
го района Нижего-
родской области до-
в ол ь н о  к ру п н о е, 
проживает, считай, 
тысячи две с полови-
ной. И далеко не глу-
бинка: город Павлов 
недалеко. Но вот с 

врачами не везло. 
Надолго они не задержива-

лись. Хотя Арефинская участко-
вая больница вполне прилич-
ная. При ней — поликлиника, 
детское отделение, дневной ста-
ционар. Одиннадцать коек соц-
пребывания. Чистенько есть не-
обходимое оборудование...

Знакомимся у входа с муж-
чиной предпенсионного возра-
ста. «Обычно доктор поработал 
с полгода — и след простыл, — 
рассказывает Василий Ивано-
вич Товарнов. — Фамилию не 
успевали запомнить. Нет, нас не 
забывали, медики из Павлова 
приезжали. Но какое это лече-
ние? Собирались уже в Москву 
депешу слать».

Да тут программа «Земский 
доктор» заработала. И в больни-
цу приехала Ирина Борисовна 
Василегина. Врач с опытом и че-
ловек неравнодушный.  С ее 
приходом многое изменилось. 

Ирина Борисовна свой пере-
езд в село объясняет тем, что   
давно хотела работать вдали от 
суеты. С арефенцами познако-

милась лет пять назад, времен-
но подменяла коллегу. А тут и 
программа «Земский доктор» в 
области запустили. Вот и реши-
лась. «Нет, не рискнуть, — заме-
чает Ирина, — а изменить свою 
жизнь и сделать ее более ком-
фортной жителям села». 

По словам фельдшера участ-
ковой больницы Натальи Миро-
новой, арефенцы за вниматель-
ное отношение к каждому из 
них Ирину просто боготворят.

Не осталось незамеченным и 
появление нового врача-тера-
певта Зилы Юнусовой и в Дюр-
тюлинской районной централь-
ной больницы Республики Баш-
кортостан. Она переехала в не-
большой городок тоже по про-
грамме «Земский доктор». «Я 
смогла начать жизнь с чистого 
листа», — с улыбкой говорит 
Зиля Юнусова. 

Молодая женщина десять лет 
после окончания Башкирского 

госмедуниверситета работала в 
поликлинике Салавата. И воз-
можно, осталась бы там. Но 
были проблемы в с жильем, да и 
сын часто болел. «Когда предло-
жили работу участкового врача-
терапевта в Дюртюли, да еще 
миллион рублей по программе 
«Земский доктор», не задумы-
ваясь согласилась, — рассказы-
вает молодая женщина. — А пе-
реехав, удивилась: условия ра-
боты здесь даже лучше, чем в 

Салавате. Просторные кабине-
ты, на каждому участке есть 
медсестра. Здесь используют 
только электронные карточки 
пациентов. Конечно, приходит-
ся много ездить на вызовы в де-
ревни. Но зато на вполне при-
личных автомобилях». 

Молодой терапевт Снежана 
Никитина в поликлинике ми-
крорайона Южный город Са-
марской области работает с 
марта прошлого года — на старте 

пандемии. Нагрузка выросла. 
Но земский доктор не жалеет. 

Когда подруга рассказала о 
своем опыте участия в програм-
ме «Земский доктор», Снежана 
решила последовать ее приме-
ру. А заодно помочь семье с вы-
платой ипотеки. Условия рабо-
ты тоже оказались  лучше, чем в 
областной столице. Можно во 
время приема записать боль-
ных в областные клиники на об-
следование или  лечение. Про-
граммы позволяют.

А в Енотаевскую районную 
больницу под Астраханью по 
нацпроекту «Здравоохране-
ние» приехали сразу три зем-
ских доктора. «Население у нас 
немаленькое — около 25 тысяч 
человек, — рассказывает «РГ» 
главврач Елена Шапошникова. 
А в новом докторе Батыре Ну-
рюкенове она души не чает. У 
него две специальности: рентге-
нолог и врач-педиатр. Во время 
эпидемии он заменял коллег, а 
сейчас выезжает и в отделение 
общей практики соседнего села 
Федоровка, где нет педиатра. 

Врач Наталья Замараева уе-
хала из Астрахани в Енотаевку 
от городской суеты. «Нравится 
ходить на работу неспешным 
шагом», — говорит она. Интере-
сы совпали: в селе уже три меся-
ца не было специалиста фун-
кциональной диагностики. 

А к жителям села Николь-
ское приехала молодой участ-
ковый врач, выпускница меду-
ниверситета Лалита Абдулма-
жидова. В пандемию из участко-
вой больницы ушли сразу два 
терапевта, так что прибытие но-
вого медика в буквальном смы-
сле спасло ситуацию.  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В СЕЛО ПРИЛЕТЕЛ АНГЕЛ

В участковой больнице села Арефино, что в Нижегородской области, никогда не было постоянного врача. Теперь есть — Ирина Борисовна 
Василегина (на фото — слева). «Я давно хотела работать вдали от городской суеты, — признается Ирина. — Лет пять назад в Арефино временно 
подменяла коллегу. Познакомилась с медперсоналом — замечательными женщинами! Они и про программу «Земский доктор» подсказали». 

На алтайском комбинате лепщик 
за смену теперь делает 250 пельме-
ней, а раньше только 220.  

Учитель будущего 
должен быть 
мобильным, сме-
лым, талантливым, 
трудоспособным 
и веселым

А К Ц Е Н Т

Со временем, возможно, статус 
«Земский доктор» в биографии любого 
врача станет неформальным знаком 
качества

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Почему они едут в глубинку
При знакомстве с врачами, которые переехали в села 

или малые города по программам «Земский доктор», 

вот на что больше всего обращаешь внимание: день-

ги не всегда оказываются решающим фактором. 

Хотя они не маленькие. В зависимости от удаленно-

сти населенного пункта минимум 1—1,5 миллиона ру-

блей. По программе «Земский фельдшер» — 500—750 

тысяч рублей. Отработать на новом месте надо не ме-

нее пяти лет. 

«Деньги — это приятный бонус, не более, — заявляет 

Ирина Василегина. — Я в профессию пошла, чтобы ле-

чить. Для меня в этой программе приобретен долгов-

ременный контракт».

«Место работы тоже играет роль. В городе поликли-

ники в основном расположены в приспособленных 

помещениях, коридоры узкие, кабинеты маленькие. 

А наша поликлиника больше похожа на частный мед-

центр», — восхищается Снежана Никитина. 

В глубинку Лалиту Абдулмажидову привела любовь. В 

село врач поехала за мужем Тагиром, он пятый год ра-

ботает здесь стоматологом и тоже по программе 

«Земский доктор». А Батыр Нурюкенов переехал из 

Астрахани в глубинку вместе с младшей сестрой Ро-

залией, которая готовится стать врачом скорой помо-

щи в этой же больнице. Она скоро окончит ординату-

ру и проходит здесь практику.

Эти люди, кажется, действительно родились врачами. 

Они способны пожертвовать своим личным време-

нем ради чужого человека. Готовы не спать, сорвать-

ся из дому по первому зову и прийти на помощь стра-

ждущему. Они не равнодушны к чужому горю и чу-

жим слезам. А если это так, то со временем, будем 

надеяться, статус «Земский доктор» в биографии лю-

бого врача станет неформальным знаком качества.

Справка «РГ»

Программы «Земский доктор» и 

«Земский фельдшер» работают в 

рамках нацпроекта «Здравоохра-

нение». И помогают ликвидиро-

вать дефицит кадров в медицине. 

К 2024 году штат врачей и сред-

него медперсонала в поликлини-

ках составит не менее 95 процен-

тов от потребности.

Прямая речь 

Ольга Ярилова, заместитель министра культуры РФ: 
— —  Не нужно кривить душой: состояние учреждений культуры во мно-

гих регионах достаточно плачевное. В них очень давно не вкладывали 

средства. 

В результате реализации нацпроекта «Культура» жители малых горо-

дов, сел получат более тысячи новых и модернизированных объектов. 

Современным оборудованием будет оснащено более 3,5 тысячи учре-

ждений культуры. Миллионы людей получат доступ к качественной ин-

фраструктуре культуры. Мы хотим, чтобы каждый житель России почув-

ствовал изменения к лучшему.

Ментальная ариф-
метика, основан-
ная на устном 
счете, особенно 
популярна 
сегодня у детей
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ФУТБОЛ Роналду в составе «Ювентуса» уже второй год подряд 
не может выйти в четвертьфинал Лиги чемпионов

Несчастлив 
с «Синьорой»

Артур Нанян 

В 
Лиге чемпионов стали 
и з в е с т н ы  п е р в ы е 
участники четверть-
финальной стадии. 
Среди них не оказа-
лось «Ювентуса», ко-
торый достаточно не-
ожиданно уступил в 
двухматчевом проти-

востоянии «Порту».
В Португалии Криштиану 

Роналду и компания проиграли 
1:2, что оставляло им неплохие 
шансы на выход в следующий 
раунд. Однако на своем поле 
«Старая синьора», как еще на-
зывают «Ювентус», будучи в 
большинстве, задачу решить не 
сумел. Итальянцы хоть и побе-
дили (3:2), но за счет голов на 
выезде дальше прошел «Порту».

К о гда  л е то м  2 0 1 8  го да 
«Ювентус» покупал Роналду, 
руководство клуба поставило 
следующую цель: завоевать 
трофей Лиги чемпионов. Во вну-
треннем первенстве туринцам 
нет равных уже девять лет, а вот 
в еврокубках результаты остав-
ляют желать лучшего. Да, было 
два финала, но в обоих «Синьо-
ра» уступила. 

Однако с приходом Роналду 
ничего не изменилось. Более 
того, в этом стало только хуже: 

«Ювентус» установил клубный 
антирекорд, во второй раз под-
ряд вылетев из Лиги чемпионов 
на стадии 1/8 финала. Причем в 
обоих случаях соперниками у 
итальянцев были команды, явно 
уступающие им в классе и 
мощи: «Лион» и «Порту». Что 
касается непосредственно 
Криштиану, то португалец впер-
вые с 2005 года не сумел забить 
в плей-офф Лиги чемпионов.

— Когда допускаешь четыре 
серьезные ошибки в двух мат-
чах 1/8 финала, ты выбываешь. 
Потребуется несколько дней, 
чтобы прийти в себя. Мы пони-
мали, что «Порту» будет играть 
строго в обороне. Даже если бы 
«Ювентус» забил в начале 
встречи, их тактика не измени-
лась бы. В целом, наш план рабо-
тал, однако результата он не 
дал, — подчеркнул главный тре-
нер итальянской команды Анд-
реа Пирло. 

Несколько слов о Пирло. Да-
леко не все болельщики и эк-
сперты поняли решение руко-
водства «Ювентуса» о назначе-
нии специалиста, у которого до 
той поры не было опыта само-
стоятельной работы. Наверное, 
сложно делать выводы по одно-
му сезону, но дебют Пирло в но-
вом качестве на данный момент 
выходит не слишком успеш-
ным: команда вылетела в пер-

вой же стадии плей-офф Лиги 
чемпионов, а в «серии А» идет 
на третьей строчке с отставани-
ем от лидера «Интера» в десять 
очков. Единственный реальный 
шанс завоевать трофей — это об-
ыграть «Аталанту» в финале 
Кубка страны. Впрочем, уже 
сейчас итальянские СМИ зада-
ются вопросом, останется ли 
Андреа на будущий сезон.

— Я тренер «Ювентуса». 
Меня привлекли для более ши-
рокого проекта, который дол-

жен развиваться в течение не-
скольких лет. Так что слухи об 
отставке меня не волнуют, — 
признался Пирло. 

Ну а «Порту» сотворил не-
большой подвиг. Оставшись в 
меньшинстве после удаления 
одного из лучших бомбардиров 
команды Мехди Тареми, пропу-
стив почти сразу же два мяча, 
«драконы» не растерялись и в 
дополнительное время смотре-
лись лучше соперника. К слову, 
«Порту» — последний клуб, не 
выступающий в пяти ведущих 
европейских первенствах, 
кому покорилась Лига чемпио-
нов. 

Первым по хронологии чет-
вертьфиналистом Лиги чемпи-
онов стала «Боруссия». «Жел-
то-черные» обыграли в гостях 
«Севилью» 3:2, а в Германии 
команды разошлись миром — 
2:2.

По дублю в обеих встречах 
оформил форвард дортмун-
дцев, один из лучших футболи-
стов мира на своей позиции Эр-
линг Холланд. Норвежец забил 
20 мячей в первых 14 играх в 
Лиге чемпионов, что является 
новым рекордом турнира. Если 
же говорить о «Боруссии», то 
она установила клубный ре-
корд, отличившись в 34-м пое-
динке подряд, и впервые за че-

тыре года попала в восьмерку 
лучших команд Европы. 

Тем временем сегодня состо-
ятся первые матчи 1/8 финала 
Лиги Европы. Из восьми пар 
стоит выделить противостоя-
ние двух клубов, без которых 
еще недавно невозможно было 
представить себе Лигу чемпио-
нов: «Манчестер Юнайтед» и 
«Милан». На двоих эти коман-
ды выиграли десять титулов 
главного еврокубка, но в по-
следнее время они чаще высту-
пают во втором по престижу 
турнире континента.

Остальные пары Лиги Евро-
пы выглядят следующим обра-
зом: «Славия» (Чехия) — «Рейн-
джерс» (Шотландия), «Аякс» 
(Нидерланды) — «Янг Бойз» 
(Швейцария), «Динамо» Киев 
(Украина) — «Вильярреал» (Ис-
пания), «Тоттенхэм» (Англия) — 
«Динамо» Загреб (Хорватия), 
«Гранада» (Испания) — «Моль-
де» (Норвегия), «Рома» (Ита-
лия) — «Шахтер» (Украина), 
«Олимпиакос» (Греция) — «Ар-
сенал» (Англия).  

Впервые с 2005 года Роналду остал-
ся без голов в плей-офф главного 
клубного турнира Европы.

А К Ц Е Н Т

«Ювентус» давно мечтает о победе 
в Лиге чемпионов. Но приход Криштиану 
Роналду пока ничего не изменил

ХОККЕЙ ЦСКА, «Локомотиву» и «Ак Барсу» потребовалось по четыре матча, 
чтобы выйти в 1/4 финала Кубка Гагарина

Короткими сериями
Илья Соболев

С
разу трем клубам хвати-
ло минимального коли-
чества матчей в сериях 

1/8 финала, чтобы пробиться в 
следующую стадию плей-офф 
Континентальной хоккейной 
лиги. ЦСКА в четырех матчах 
дожал «Спартак», ярославский 
«Локомотив» — финский «Йоке-
рит», а казанский «Ак Барс» — 
нижегородское «Торпедо».

По сути, во всех трех случа-
ях результат предсказуемый. 
Хотя, к примеру, в принципи-
альном столичном дерби от 
«красно-белых» можно было 
ожидать большего упорства. 
Ближе всего к победе «Спар-
так» был в первом матче, когда 
все решилось в овертайме и в 
четвертом, в котором подопеч-
ные Олега Знарка открыли счет, 
но не смогли развить преиму-
щество, уступив 1:3. Впрочем, 
позволим себе не согласиться 
со спартаковским голкипером 
Юлиусом Гудачеком, заявив-
шим, что «первая игра все ре-
шала. Выиграли бы мы — все по-
другому могло сложиться». 
Слишком уж велик был запас 
лучшей команды регулярного 
чемпионата, коей является 
ЦСКА. За всю серию армейцы 
пропустили всего  две шайбы, а 
в атаке подопечные Игоря Ни-
китина, кажется, на полную 
даже не включались. Хотя сам 
главный тренер ЦСКА с этим не 
согласится.

 — Все матчи были сложные, 
— слова Никитина. — Поэтому я 
думаю, что счет 4:0 не отражает 
реальности противостояния. 

Где-то мы оказались удачливее 
и терпеливее.

Впрочем, куда интересней 
было послушать выступление 
Олега Знарка, который за три 
года работы со «Спартаком» 
так и не смог пробиться дальше 
1/8 финала. К слову, всухую в се-
рии Кубка Гагарина Знарок еще 
не проигрывал.

— На меня всегда оказывают 
давление, все эти три сезона, 
поэтому я к нему привык, — от-
бился Олег Валерьевич и тут же 
пошел в контратаку. — Жизнь та-
кая тренерская. По-другому, на-
верное, тут и не сказать. Всегда 
будет виноват тренер. Вы же 
всегда пишете. Даже когда мы 
выигрываем, все равно что-то 
не так. Олимпиада не то, это не 
то, и это не то. Понимаете?

Теперь главная интрига — это 
будущее спартаковского трене-
ра, который со сборной России 
действительно брал олимпий-
ское «золото», а в КХЛ трижды 
выигрывал Кубок Гагарина. Сам 
Олег Валерьевич свои перспек-
тивы обсуждать отказался: 
«Только серия закончилась и 
все обсуждают. Себя обсуждай-
те». Зато Знарок пообещал на-
писать мемуары. Должно быть 
интересно. 

Что касается двух других се-
рий, казанский «Ак Барс» пока-
зал мастер-класс нижегород-
цам. Плотно был закрыт лидер 
«Торпедо» и один из лучших 
бомбардиров «регулярки» Да-
мир Жафяров, набравший в се-
рии всего одно очко. Правда, в 
четвертом матче, в котором ка-
занцы победили со счетом 4:1, 
Дамир почти не играл, получив 

травму колена уже на 16-й се-
кунде встречи.

Казалось, надолго затянется 
серия «Локо» с «Йокеритом»: в 
регулярном чемпионате они фи-
нишировали совсем рядом, на 
четвертом и пятом местах. Но и 
здесь все закономерно. Финны в 
этом году не произвели какого-
то целостного впечатления, а 
только измотали всех коронави-
русными форс-мажорами. Как 
раз по причине одного из них, все 
матчи серии «джокерам» при-
шлось играть на площадке сопер-
ника. И это тоже стало определя-
ющим фактором. «Йокерит» был 
не готов к этой серии», — подыто-
жил наставник «джокеров» Лау-
ри Марьямяки после четвертого 
матча, в котором его команда 
уступила 1:4. А общий счет серии 
— 3:13. Зато ярославцы во главе с 
Андреем Скабелкой подошли к 
плей-офф в оптимальной форме 
и будут тяжелым соперником в 
четвертьфинале для любого.

Отметим, что в еще одном 
матче этого игрового дня уфим-
ский «Салават Юлаев» выиграл 
у «Трактора» 3:0 и увеличил 
преимущество в серии до 3:1. 
Сегодня Уфа может оформить 
выход в 1/4 финала. А накануне 
прошли матчи еще в четырех се-
риях «Динамо» (Москва) — «Се-
версталь», СКА — «Динамо» 
(Минск), «Авангард» — «Авто-
мобилист» и «Металлург» — 
«Барыс». Их результаты стали 
известны после подписания 
этого номера «РГ» в печать.  

В серии ЦСКА — «Спартак» все решил более высокий класс армейцев.

ЛЕГЕНДА «Маракану» 
переименуют в честь 
великого Пеле

Король 
и его стадион

Сергей Литвинов

Легендарный стадион «Маракана» вскоре обретет но-
вое название. По сообщениям СМИ, законодательные 
органы штата Рио-де-Жанейро в результате голосова-
ния приняли решение присвоить арене имя трехкрат-
ного чемпиона мира в составе сборной Бразилии, ко-
роля футбола Пеле. 

Стадион будет называться «Эдсон Арантес ду Наси-
менту — Король Пеле». Решение вступит в силу после 
одобрения губернатором Рио-де-Жанейро.

— Это дань уважения человеку, которого знают во 
всем мире. Он принес неоценимую пользу бразильско-
му футболу и стране в целом», — заявил один из руко-
водителей проекта по переименованию стадиона.

Пеле, которому прошлой осенью исполнилось 80 
лет, неоднократно играл на «Маракане». Считается, 
что именно на этой арене он забил свой юбилейный, 
1000-й мяч в карьере — в матче между его «Сантосом» 
и «Васко да Гама» в 1969 году. 

В настоящее время «Маракана» вмещает 78,8 тыся-
чи зрителей. До реконструкции эта цифра была равна 
200 тысячам. Именно на этой арене был установлен 
мировой рекорд посещаемости футбольных встреч: 
произошло это в финале первенства планеты в 1950 
году, в котором Бразилия уступила Уругваю (199 850 
зрителей). 

Сейчас «Маракана» принимает домашние матчи 
клубов высшего дивизиона национального первенства 
— «Фламенго» и «Флуминенсе», а также сборных Бра-
зилии всех возрастов. 

Напомним, что ранее в честь другого легендарного 
футболиста — Диего Армандо Марадоны — был переи-
менован стадион итальянского «Наполи». Великий ар-
гентинец ушел из жизни в возрасте 60 лет осенью 
прошлого года из-за остановки сердца.   

ФРИСТАЙЛ Максим Буров 
снова взял «золото» ЧМ 
в лыжной акробатике

Завис в воздухе

Анна Козина

Акробатические трюки Максима Бурова оценили по 
достоинству. Россиянин выиграл золотую медаль чемпи-
оната мира по фристайлу в Алма-Ате.

В суперфинале Буров набрал 135,00 балла, опередив 
американца Кристофера Лиллиса (133,50) и соотечест-
венника Павла Кротова (127,50). Что касается Ильи Бу-
рова, старшего брата чемпиона, то он выбыл из борьбы 
за медали из-за падения на приземлении. Бронзовый 
призер Олимпийских игр в Пхенчхане-2018 набрал 
83,00 балла и занял пятое место.

Максим Буров, наоборот, показывает стабильные ре-
зультаты. В сезоне 2020/21 он выиграл пять этапов Куб-
ка мира подряд. А в Алма-Ате стал двукратным чемпио-
ном мира. Первое 
«золото» Максим 
выиграл в 2019 году 
в Парк-Сити. 

— Очень счастлив 
и доволен, — сказал 
Максим сразу после 
объявления оценок. 
— Выступление и по-
беда дались не-
просто. Было волни-
тельно. Но я спра-
вился с нервами и 
показал хороший результат. Ощущения такие же потря-
сающие, как и два года назад. Ведь титул чемпиона мира 
— это круто. 

В женской лыжной акробатике «бронзу» сборной 
России принесла Любовь Никитина. Победила австра-
лийка Лора Пил (106,46 балла), второй стала американ-
ка Эшли Колдуэлл (101,74). Никитина смогла попасть в 
тройку лучших (94,47 балла), несмотря на то, что выпол-
няла прыжок не с трехметрового трамплина, как сопер-
ницы, а с двухметрового. Сальто, винты и другие перево-
роты в воздухе уступали в сложности, однако качество 
исполнения и приземления не подвели. 

Президент Федерации фристайла России Алексей Ку-
рашов остался доволен выступлением команды.

— Была серьезная борьба, — приводит слова Курашова 
пресс-служба ФФР. — Люба очень хорошо сделала свой 
прыжок, но ее опередили сильные конкурентки, кото-
рые выполняли тройные прыжки. Конкуренция у ребят 
была невероятно серьезной, однако трое наших вышли в 
суперфинал. Илья Буров ошибся. Паше Кротову, как мы 
считаем, чуть-чуть попридержали оценки. Он должен 
был бороться с Максимом Буровым за чемпионство. Ре-
зультаты прекрасные, но мы не расслабляемся, остался 
еще один соревновательный день, будем бороться.

Сегодня чемпионат мира закроют командные сорев-
нования по акробатике. В 2019 году Любовь Никитина, 
Станислав Никитин и Максим Буров завоевали в этом 
виде программы «бронзу».  

Максим Буров в этом сезоне в прекрасной форме. Он выиграл 
пять этапов Кубка мира и защитил титул чемпиона мира.

За чемпионство 
мог побороться 
и Павел Кротов, 
но ему придержа-
ли оценки 

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 С
М

И
Р

Н
О

В
/Т

А
С

С

A
P

— Результаты матчей 
и комментарии на сайте 
rg.ru/sujet/6451

— Чемпионат КХЛ: следите 
за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/6450

ПЯТЬ КОЛЕЦ 
Президент 
МОК остается 
в своем кресле

ФАНФАРЫ 
ДЛЯ БАХА
Николай Долгополов

Несмотря на серьезность по-
вестки, 137-я сессия МОК, как 
и подобает в наше короновиру-
сное время, проходила в режи-
ме онлайн. Важнейший вроде 
бы вопрос — выборы президен-
та — задолго до голосования 
превратился в чистую фор-
мальность. Томас Бах еще до-
вольно давно заявил о желании 
продолжить свое президентст-
во в случае согласия членов 
МОК, а они его сразу же поддер-
жали. Впрочем, безальтерна-
тивное голосование все же да-
вало возможность высказать 
свое истинное отношение к 
президенту и его политике, что 
и было дисциплинированно 
сделано. 93 — за и лишь один не-
известный бунтарь — против.

И, если говорить откровенно, 
то на данный момент лучшего 
выбора, чем олимпийский чем-
пион по фехтованию 1976 года, 
и близко не видится. И это при 
том, что 67-летний немецкий 
юрист Бах не обладает качества-
ми, свойственными некоторым 
его предшественникам. К при-
меру, у него нет решительности 
ирландского лорда Майкла Кил-
ланина, пославшего американ-
цев куда подальше с их бойко-
том московской Олимпиа-
ды-1980. Или необыкновенной 
харизмы и полной независимо-
сти от кого-либо, столь отличав-
ших испанского маркиза Хуана-
Антона Самаранча. Тот, владея 
одним из крупнейших банков 
европейского масштаба, мог от-
носительно свободно противо-
стоять натиску мировой поли-
тики, не допуская ее и близко до 
олимпийского движения.

А Томас Бах — своеобразный 
заложник исторической эпохи, 
когда политиканы рвутся в 
спорт с силой, во времена его 
предшественников неведомой. 
Ему труднее, чем остальным, 
сказать «нет» высшей полити-
ческой элите, навязывающей 
спорту свои решения, заставля-
ющей олимпийское движение 
жить под свои фанфары и петь 
под заказываемую однообраз-
ную мелодию. В которой, увы, 
нет места тем, кого записали, 
как нас с белорусами, в заведо-
мые враги. Политика не только 
вмешалась в спорт, что бывало и 
раньше. Она его победила, при-
печатав к ковру.

И в этой атмосфере ненави-
сти, давления, попыток вообще 
отстранить одну из крупнейших 
спортивных держав от Олим-
пийских игр Томасу Баху прихо-
дится проявлять чудеса выдер-
жанной дипломатии и умелой, 
словно на фехтовальной дорож-
ке, изворотливости. Как на него 
давили в 2016-м, чтобы не допу-
стить под любыми предлогами, 
впрочем, и предлоги были не 
нужны, Россию на Олимпиаду. 
Но он нашел выход, для нас не 
лучший, но и не самый худший. 
Спустил разговоры о повальной 
дисквалификации «этих рус-
ских» на тормозах, «перепасо-
вал» вопрос вниз, на решение 
международным спортивным 
федерациям, у которых свобо-
ды, маневра, а может, и совести 
побольше, чем у нечистых поли-
тиканов. И хотя бы за это ему 
определенная благодарность.

Теперь Томас Бах вообще по-
пал в немыслимый капкан под 
названием COVID-19. Впервые в 
мирное время Олимпиада пере-
несена, что отправило еще не в 
нокаут, а в состояние грогги и 
МОК, и организаторов Олимпи-
ады в Токио. Многомиллионные 
моковские запасы еще позволя-
ют держать удар, но сорвутся 
Игры во второй раз, и олимпий-
ская казна затрещит по швам. 
Интерес к спорту, который и 
сейчас медленно угасает под на-
тиском интернет-заменителей, 
может вообще исчезнуть. И по-
тому решение Баха проводить 
Игры в Токио с 23 июля по 8 ав-
густа в любых условиях — со зри-
телями или без оных — вызывает 
понимание. В этом президента 
МОК, твердо сидящего в своем 
кресле с 2013 года, поддержали 
все участники сессии. Не 
взбрыкнул бы только очередной 
новой волной ковид.  

Перед наступлением своего 
второго заключительного срока 
Бах предложил жить так, как 
требует олимпийский девиз: 
«Быстрее, выше, сильнее». И 
даже предложил прибавить к 
нему слово «вместе».  

Бах предложил 
прибавить к деви-
зу «Быстрее, выше, 
сильнее» слово 
«вместе»
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